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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

 ИНГЕБОРГА ДАПКУНАЙТЕ перевоплотилась в 
сериале «Мост» в следователя эстонской полиции 
и получила в напарники Михаила Пореченкова. 
«МК-Бульвар» изучил закулисье съемок и был 
весьма впечатлен.

 АНДРЕЙ ГАЙДУЛЯН победил тяжелую бо-
лезнь и теперь ставит новые цели в профессии. 
«МК-Бульвар» встретился с актером и обсудил 
новый стиль жизни, хулиганство в кадре и виды 
на Голливуд.

 А ТАКЖЕ: Алла Пугачева снова интригует на-
рядами и признаниями, Юлия Началова показала 
подросшую дочь, Наталья Земцова о возрас-
те, мужском воспитании, репутации стервы и 
многое другое.
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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

ИЗ НЕРАЗУМНОГО 
ДЕТСТВА — В СТАРЧЕСКОЕ 
СЛАБОУМИЕ 

Условный период детства скоро будет 
продлен до 30 лет. Так сказала министр здра-
воохранения Вероника Скворцова при обсуж-
дении перспектив развития страны к 2026 году. 
Министр пояснила, что будущее затяжное дет-
ство россиян связано с...  указаниями прези-
дента увеличить продолжительность жизни. 

Так что те мамочки, что водят своих ве-
ликовозрастных чад за ручку до седых волос, 
получат мощный карт-бланш: они правы, их 
лысеющие мальчики и располневшие девочки 
на самом деле еще дети и нуждаются в роди-
тельской опеке, наставлениях и, конечно же, 
деньгах.

Скворцова объясняет свою позицию с 
убийственной логикой. Мол, раз увеличивается 
продолжительность жизни, значит, продле-
вается период зрелого возраста. А из этого 
следует, что на тот же срок 
растягивается и детство — 
ведь «время идет в одном 
направлении». 

Читайте 4-ю стр.

Саид БИЦОЕВ, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КАК «ЧЕТВЕРТАЯ ВЛАСТЬ» 
ПРЕВРАТИЛАСЬ  
ВО «ВТОРУЮ ДРЕВНЕЙШУЮ»

Читайте 3-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Подробности на 7-й стр.

23-25 МАЯ ЛЬГОТНАЯ  
ПОДПИСКА НА «МК»  
В МГТУ им. Н.Э.БАУМАНА!

Если еще в начале года литр АИ-
95 обходился российскому автовла-
дельцу немногим больше 41,5 рубля, 
то сейчас его стоимость приближается 
к 45 рублям. В ЦБ ситуацию объясня-
ют повышением нефтяных котировок 
на мировом рынке, которые с января 
увеличились с $62 до $80 за баррель. 
Независимые эксперты соглашаются с 

этим, однако добавляют, что рост цен 
на горючее усугубляют фискальные 
сборы государства, составляющие до 
70% от стоимости топлива, и корысть 
нефтяных компаний, которые старают-
ся продать побольше сырья за рубеж 
по более высоким ценам, чем внутри 
страны.

Читайте 2-ю стр.

ГОРЮЧЕЕ НА ГОРЯЧЕЕ
Ценники на топливо переписываюся по три раза на день

ДИМА БИЛАН УЗНАЛ, ЧТО ЗНАЧИТ 
«МЫ ЛЮДИ НЕ МЕСТНЫЕ»
«Вышли на полустаночке за 
дошираком и отстали от поезда» — так 
прокомментировал свою собственную 
забавную фотографию в Инстаграме 
находящийся на гастролях Дима Билан. 
Впрочем, его поклонников провести 
не удалось. Фоловеры Димы обратили 
внимание, что певец сидит на чемодане, 
и предположили, что дело совсем не в 
дошираке. «Такое чувство, что сняли с 
поезда, и вы просите денег у прохожих, 
чтобы ехать дальше», — пошутили они в 
ответ. 
Пел ли на платформе Билан знаменитую 
«Стою на полустаночке в цветастом 
полушалочке, а мимо пролетают 
поезда» — осталось за кадром.
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РЕСТОРАНЫ 
ОТФУТБОЛЯТ С ЧМ 

Точки общепита поймали  
на том, что они накручивают 

себе рейтинги  
и в то же время опасаются 

проверок 
Предстоящий чемпионат мира по футболу 

добавил головной боли владельцам ресторанов, 
которые, с одной стороны, горят желанием об-
служить гостей и заработать на этом приличные 
барыши, с другой — с трудом готовы выполнять 
предъявляемые им повышенные требования со 
стороны проверяющих организаций. Поэтому в тех 
российских городах, где будет проходить мунди-
аль, одни заведения накручивают себе рейтинги на 
сайтах отзывов в надежде привлечь болельщиков-
иностранцев, а другие принимают решение вре-
менно распустить персонал и закрыться до самого 
финала грандиозного события. 

Читайте 6-ю стр.

КАБИНЕТ, ЗАЛИТЫЙ НЕФТЬЮ

УБИЙСТВО ОСОБОЙ 
ГЛАСНОСТИ

Жители поселка, где жестоко 
расправились с многодетной 

мамой: «Нас пугали 
гражданской войной  

и не пускали в Москву»
Зверское убийство многодетной 

матери на Кубани перевернуло жизнь 
поселка Псебай. Заметим, если бы не 
активная гражданская позиция мест-
ных жителей, дело не то чтобы замяли, 
но огласки оно бы явно не получило. 
Убийство-то, по сути, бытовое. А то, 
что женщину отправили на тот свет 
с особой жестокостью, так мало ли 
подобных случаев по России? 

В итоге история вышла далеко за 

пределы края. Но выступать на феде-
ральных телеканалах родственникам 
жертвы все-таки запретили. «Вы что, 
гражданской войны хотите?» — ма-
хали руками чиновники, когда люди 
уже собирались вылетать в Москву 
на съемки ток-шоу. 

Но соцсети по-прежнему бурлят, 
не успокаиваются местные жители. И 
вот уже первые итоги — глава посел-
ковой администрации под давлением 

коллег сложил полномочия, снят с 
должности директор школы, где учил-
ся обвиняемый, дом предполагаемого 
убийцы круглосуточно патрулирует 
наряд полиции, чтобы избежать суда 
Линча. 

Что происходит в поселке, кото-
рый официально на два месяца объяв-
лен зоной ЧП, — в материале «МК». 

Читайте 6-ю стр.

Первое заседание нового кабми-
на мало чем отличалось от десятков 
мероприятий, прошедших в стенах 
Белого дома за предыдущие 6 лет. 
Разве что женщин за столом стало 
на одну больше, и оделась Татьяна 
Голикова в противовес Ольге Голо-
дец в праздничный белый. «Нович-
ки» еще не обзавелись привычкой 

«старожилов» во время выступления 
Дмитрия Медведева изучать доку-
менты (или читать телеграм-каналы), 
но и свежей струи в устаканившийся 
сценарий совещаний тоже не внесли. 
«Стеснительные пока», — предпо-
ложил премьер. 

Читайте 2-ю стр.

Кудрин все же сможет 
расшевелить новое 

правительство. По закону 
глава Счетной палаты может 

присутствовать на всех  
его заседаниях

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Татьяна АНТОНОВА, Ека-
терина СТЕПАНОВА, Наталья СТЕЙНЕРТ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО и др.

ШЛАГБАУМЫ ДОСТАНУТСЯ МОСКВИЧАМ НА ХАЛЯВУ
Оборудовать шлагбаум во 

дворе станет гораздо легче. 
Правительство Москвы при-
няло постановление, соглас-
но которому порядок получе-
ния субсидии на установку 
загораживающего устрой-
ства упростится, а размер 
самой выплаты увеличится. 

Ранее субсидия на уста-
новку шлагбаума во дворе 
многоквартирного дома со-
ставляла 50 тысяч рублей, а 
с 22 мая она вырастет до 100 
тысяч за каждый аппарат. 
То есть если для закрытия 
въезда во двор потребует-
ся два шлагбаума, размер 
субсидии составит 200 ты-
сяч рублей и так далее. Если 
жители не будут шиковать, 
они вполне смогут уложить-
ся в выделенную сумму и 

доплачивать из своего кар-
мана ничего не придется. 
Помимо этого получить 
выплаты теперь смогут не 
только жители кварталов, 
чьи дома находятся в зоне 
платной парковки, но и все 
остальные москвичи. 

Еще одним приятным но-
вовведением станет аванси-
рование установки шлагбау-
ма. То есть теперь получить 
деньги можно будет еще до 
установки аппарата, лишь 
собрав необходимые доку-
менты (протокол собрания 
собственников, согласова-
ние с советом муниципаль-
ных депутатов) и предъявив 
договор на проведение работ 
по установке устройства. 

— Максимально упроща-
ется и процедура получения 

субсидии. Для ее оформле-
ния жителям нужно будет 
посетить дирекцию ЖКХ и 
благоустройства соответ-
ствующего администра-
тивного округа только один 
раз, а срок принятия решения 
после предоставления не-
обходимых документов со-
кращается до 10 дней. Кроме 
того, постановление обязы-
вает сотрудников окружных 
дирекций ЖКХ оказывать 
жителям максимальное со-
действие в заключении до-
говоров. 

С момента принятия поста-
новления о выплате субсидий 
(сентябрь 2015 года) этой 
возможностью воспользо-
вались жители 1340 дворов, 
которые установили порядка 
2000 шлагбаумов. 

МОЛЧАЛИВЫЙ УБИЙЦА БЫЛ 
ПОХОЖ НА ИНОПЛАНЕТНОЕ ЯЙЦО

Опухоль яичника размером 
с футбольный мяч удалили 
московские хирурги у пожи-
лой пациентки. Новообразо-
вание росло с невероятной 
скоростью, и за два месяца, 
пока пациентка решалась на 
госпитализацию, увеличи-
лось в три раза.

Как рассказали «МК» в ГКБ 
№29 имени Н.Э. Баумана, не-
давно в отделение гинеколо-
гии поступила 68-летняя па-
циентка. У женщины началось 
сильное кровотечение, также 
она жаловалась на интенсив-
ные боли внизу живота. Врачи 
выяснили, что два месяца на-
зад пенсионерка посещала 
гинеколога в районной поли-
клинике. Ей сделали УЗИ и 
поставили неутешительный 
диагноз — опухоль яич-
ника. Онколог под-
твердил диагноз 
и сделал пред-
положение, 
что новооб-
разование 
злокаче-
ственное. 
Нужно 
было 
срочно 
присту-
пать к ле-
чению, но 
женщина 
никак не ре-
шалась сделать 
ответственный 
шаг. К врачам она 
обратилась только через 
два месяца, когда открылось 
кровотечение. Специалисты 
сделали повторное УЗИ и, 
сравнив его с предыдущим, 
выяснили, что опухоль рас-
тет с огромной скоростью. С 

прошлого исследования ее 
размер увеличился почти в 
три раза.

Мешкать нельзя было ни 
минуты: пациентку срочно 
положили на операционный 
стол и приступили к хирур-
гическому вмешательству. 
Заведующий отделением ги-
некологии  Дмитрий Арютин 
успешно выполнил операцию. 
Опухоль, которую удалили у 
пенсионерки, была разме-
ром с футбольный мяч и ве-
сом 3,5 кг. Женщина хорошо 
перенесла операцию, ее уже 
выписали домой. Однако ей 
обязательно нужно  продол-
жить лечение у онколога. 

Хирурги считают, что при-
чина, по которой опухоли до-
растают до таких огромных 

размеров, чаще всего 
одна: пациенты не 

спешат нано-
сить визит 

врачам для 
своевре-

менного 
лечения. 
Что ка-
сается 
рака яич-
ников, 
медики 

называют 
его мол-

чаливым 
убийцей. 

Дело в том, что 
симптомы прак-

тически отсутствуют 
до тех пор, пока опухоль 

не затронет другие ткани и 
органы. К этому моменту 
подобные новообразования 
давят на кишечник, желудок 
и диафрагму, тем самым при-
чиняя болевые ощущения. 

ЭКС-ПАТРУЛЬНЫЕ ПРОУЧИЛИ 
ЮРИСТА ЧЕРЕНКОМ ОТ ЛОПАТЫ
Известного рос-

сийского юриста в 
области интеллек-
туального права 
избили и изнаси-
ловали... черенком 
от лопаты бывшие 
полицейские из 
Подмосковья. По-
сле страшной эк-
зекуции мужчина 
перенес несколько 
сложных операций 
и сейчас проходит 
лечение.

Как удалось вы-
яснить «МК», 55-
летний правовед 
Михаил (имя из-
менено) в ноябре 
2017 года попал 
за незначитель-
ное правонаруше-
ние в дежурную 
часть ОМВД под-
московного Жуков-
ского. В околотке 
задержанный 
разозлил своим 
поведением 30-
летнего старшего 
лейтенанта, кото-
рый в это время 
исполнял обязан-
ности начальника 
дежурной смены. 
Старлей затаил 
злобу на Михаила 
и нанял сотруд-
ников патрульно-
постовой службы 
— 32-летнего лей-
тенанта и его подчиненных — 
сержантов 27 и 30 лет. В кон-
це ноября около 19.30 троица 
настигла мужчину в подъезде 
его дома. Злоумышленники 
принялись жестоко избивать 
Михаила прямо на лестнич-
ной клетке. Перед этим, что-
бы ослабить сопротивление 
жертвы, они брызнули ему в 
лицо из газового баллончика. 
Потом злодеи сняли со своей 
жертвы штаны и несколько 
раз изнасиловали заранее 
заготовленным деревянным 
черенком от лопаты. Позже 
юриста доставили в больницу 

с сотрясением 
мозга, химиче-
ским ожогом рого-
вицы глаза, тупой 
травмой живота и 
травматической 
перфорацией тол-
стой кишки.

Как прокоммен-
тировал «МК» на-
чальник Управле-
ния собственной 
безопасности ГУ 
МВД по Москов-
с к о й  о б л а с т и 
Игорь С оболь, 
оперативники 
УВД Северного 
округа подтвер-
дили информа-
цию о возможной 
причастности 
к совершению 
преступления со-
трудников подмо-
сковной полиции. 
В да льнейшем 
УСБ совместно с 
оперативниками 
УВД по САО в ре-
зультате проведе-
ния оперативно-
разыскных 
мероприятий были 
установлены, за-
держаны и пере-
даны в управление 
СКР по Москве 
четверо сотруд-
ников ОМВД Рос-
сии по городскому 
округу Жуковский 

Московской области, подо-
зреваемых в причинении 
телесных повреждений. 

Все эти сотрудники поли-
ции уволены из органов вну-
тренних дел по отрицатель-
ным мотивам. Кроме того, 
к строгой дисциплинарной 
ответственности вплоть до 
освобождения от занимаемой 
должности будут привлечены 
их непосредственные руко-
водители.

Тимирязевским районным 
судом в отношении подозре-
ваемых избрана мера пресе-
чения в виде ареста.

СЛОМАННЫЙ ПАЛЕЦ НЕ ПОМЕШАЛ ВСТРЕЧЕ 
ЕВГЕНИЯ ОСИНА С ГАИШНИКАМИ

Певец Евгений Осин упал 
на днях с мотоцикла и сломал 
палец неподалеку от своего 
дома на улице Демьяна Бед-
ного. Врачи настаивали на 
госпитализации, но звезда 
90-х категорически отказа-
лась, так как опаздывала к 
гаишникам.

Как стало известно «МК», 
неприятность с 53-летним 
Осиным произошла около 
10.40 возле супермаркета, 
когда за рулем мотоцикла он 
выезжал на Карамышевскую 
набережную. Музыкант ехал 
в ГИБДД — он планировал по-
ставить на учет свой недавно 
приобретенный байк. Судя по 
всему, Осин еще не до конца 
освоился с транспортным 
средством, потому как на по-
вороте свалился с мотоцик-
ла. Махиной придавило ногу. 
Очевидцем ситуации стал 
проходивший мимо мужчина, 
риелтор по профессии. Он, 
кстати, не узнал в мотоцикли-
сте звезду 90-х, возможно, 
потому что тот был в шлеме и 

экипировке. Мужчина набрал 
телефон экстренных служб 
города, и в считаные мину-
ты примчалась медицинская 
карета. Медики осмотрели 
пациента, определили пере-
лом пальца стопы. Они по-
советовали отправиться в 
медицинское учреждение 
для фиксации лангетки, но 
Осин отказался. Дело в том, 
что он заранее записался на 

прием в ГИБДД и не хотел 
переносить дату, так как, по 
его словам, ближайшая за-
пись была бы через неделю, а 
ему не терпелось прокатить-
ся на новом «железном коне». 
Кстати, всем известно, что 
музыкант — любитель горя-
чительных напитков, лечился 
по этому поводу в Таиланде. 
Свидетель уверяет, что за 
рулем байка Осин был абсо-
лютно трезв. Прихрамывая 
после падения, он уселся на 
мотоцикл и умчался к гаиш-
никам.

— Упал из-за собственной 
невнимательности, — так про-
комментировал инцидент сам 
Осин. — Простите, некогда 
разговаривать — несу сум-
ки.

Кстати, Осин славится сво-
ей любовью к быстрой езде. В 
базе судебных приставов до 
сих пор висит прошлогодний 
неоплаченный штраф в 500 
рублей — 19 мая музыкант 
превысил скорость, это за-
фиксировала камера. 

НОВЫЙ ЗАВЕТ ОТМЫЛИ  
ОТ РЫБЬЕГО ЖИРА

Реставрацию 
Нового завета с 
немецкого корабля 
«Архангел Рафа-
ил», затонувшего 
в Финском заливе 
почти три столе-
тия назад, завер-
шили московские 
и петербургские 
специалисты. 
Артефакт чудом 
сохранился под 
толщей воды и 
пораз и л д а же 
опытных рестав-
раторов.

Новый завет был 
обнаружен водолазами Цен-
тра подводных исследований 
Русского географического 
общества в носовой части 
трехмачтового торгового ко-
рабля осенью прошлого года. 
«Архангел Рафаил», постро-
енный в Любеке в конце XVII 
века, был раздавлен льдами 
Финского залива в 1723 году, 
записи о его гибели сохрани-
лись в архивах, но найдены 
останки судна были только в 
2003 году. А еще через 14 лет 
на поверхность среди других 
находок (фрагментов груза, 
обломков оснастки судна и 
личных вещей членов эки-
пажа) было извлечено и не-
большое издание конца XVII– 
начала XVIII века — вернее, 
только его часть, 54 страницы 
с текстом Послания к корин-
фянам на немецком языке. 
Книга была занесена слоем 
песка и ила, а под ней водола-
зы обнаружили останки угря, 
который когда-то, очевидно, 
служил пищей команде ко-
рабля.

— Книга лежала на тушке 
угря и частично пропиталась 
рыбьим жиром — от него 
остались коричнево-желтые 
пятна, — рассказывает руко-
водитель отдела подводной 
археологии и реставрации 
Центра подводных исследо-
ваний РГО Роман Прохоров. — 
Кроме того, бумага была про-
питана мелкодисперсными 

частичками ила и 
песка. Однако ли-
сты сохранились 
достаточно хоро-
шо, и текст чита-
ется без проблем 
благодаря хоро-
шему качеству 
материала: тогда 
практически вся 
бумага делалась 
из тряпичного во-
локна, а страницы 
этой книги состо-
ят в основном из 
льняного волок-
на. Состояние и 
структура бумаги 

позволили очистить и укре-
пить ее в реставрационной 
мастерской.

Как стало известно «МК», 
для реставрации фолианта 
специалисты Центра под-
водных исследований РГО 
объединились с эксперта-
ми московского Научно-
реставрационного центра им. 
И.Э.Грабаря. Изучение кни-
ги проводилось с помощью 
стереомикроскопа (он приме-
нялся для мелких расчисток и 
создания макрофотографий) 
и биологического микроско-
па (он позволил определить, 
из какого волокна состоят 
страницы книги). Для уточ-
нения характера загрязнений 
была проведена инфракрас-
ная спектроскопия, а для их 
удаления со страниц книги 
использовался огромный на-
бор тончайших инструмен-
тов: медицинских скальпе-
лей, шпателей и игл. Чтобы 
избавить листы от жировых 
загрязнений, реставраторы 
погрузили страницы в так 
называемую ультразвуко-
вую ванну со смесью воды, 
спирта и желчи: ультразвук 
расщепил грязь и позволил 
мягко удалить ее с бумаги.

— Сейчас реставрация най-
денной части книги почти за-
вершена, — говорит Прохоров. 
— Впрочем, не исключено, что 
на корабле будут найдены и 
другие ее части.
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Госдума почти единогласно (416 депу-
татов «за», один воздержался) приняла 
закон «О мерах воздействия (противо-
действия) на недружественные действия 
США и иных иностранных государств», 
над которым без устали трудилась ме-
сяц. Текст был почти полностью перепи-
сан, и в итоге, как выразился коммунист 
Николай Арефьев, стал «в общем-то 
безвредным». 

Из этих осторожных слов боязливо выгляды-
вает суровая правда. Дело в том, что данный закон 
был ВООБЩЕ НЕ НУЖЕН и при желании российские 
власти могли бы сто раз уже «ответить Америке»! 
Потому что с 2007 года у нас действует другой 
закон — «О специальных экономических мерах», 
в котором прописаны и механизм введения санк-
ций, и основные направления возможного удара. 
А продукт законотворчества, отправляющийся 
сейчас в Совет Федерации и потом к президенту 
на подпись, после доработки «с учетом мнений 
экспертов и гражданского общества» как раз и 
стал до степени смешения схож с этим самым 
действующим и неоднократно применявшимся 
законом 2007 года рождения. 

Никаких особых санкций, которые не мог-
ли бы быть введены по «старому» закону, он не 
предлагает. Разве, например, не покрывается 
всех столь испугавшая возможность введения 
запрета на ввоз или вывоз отдельных товаров, 
произведенных в США и «недружественных го-
сударствах», предусмотренная «новым» законом, 
прописанной в «старом» законе формулировкой о 
запрещении внешнеэкономических операций или 
установлении ограничений на их осуществление? 
Ведь внешнеэкономические операции — это и 
торговля в том числе? И так далее и тому подобное, 
в чем может убедиться любой, кто сравнит тексты 
обоих документов. 

Если между ними и есть различия, то каса-
ются они механизма введения контрсанкций. 
В 2006 году, принимая закон «О специальных 
экономических мерах», депутаты полностью кон-
тролировавшейся «Единой Россией» Госдумы 
прописали: решение принимает президент на 
основе предложений Совета Безопасности и сразу 
информирует об этом парламент, а правительство 
на основании решения президента разрабатывает 
конкретный набор санкционных мер. И Госдума, и 
Совет Федерации по тому закону тоже могут об-
ратиться к президенту с предложением примерно 
наказать недруга или снять санкции с исправив-
шегося. Более того, президент информирует раз 
в полгода парламент о действенности введенных 
санкций, а депутаты и сенаторы обсуждают эту 
информацию. Он, конечно, не информирует, но в 
законе-то это прописано…

Что же мы видим в тексте, принятом 22 мая 

2018 года? Парламент полностью самоустранился 
от принятия решений и контроля их исполнения. 
Решения принимает президент (или единолично, 
или на основе предложений Совета Безопасно-
сти РФ), правительство вводит санкции. И они, 
в принципе, могут быть ЛЮБЫМИ — потому что 
в перечне возможных мер есть и загадочные 
«иные».

Правда, первый замглавы фракции «ЕР» Ан-
дрей Исаев с трибуны Госдумы заверил: с прави-
тельством достигнута договоренность о том, что 
никакие меры не будут приниматься кулуарно, а 
только в результате обсуждения с бизнесом и экс-
пертным сообществом. Но эта договоренность не 
скреплена никакими документами, юридически-
ми формулировками и подписями. О том, чтобы 
связать такими обязательствами президента, чьи 
полномочия в очередной раз расширены, речи 
даже не шло. 

Да и оговорка, выбитая гражданским обще-
ством, которой нет в действующем законе, — про 
запрет вводить санкции в отношении жизненно 
необходимых товаров, аналоги которых не про-
изводятся в РФ, — ничего конкретно не гаран-
тирует. В российском законодательстве нигде 
не расшифровывается, какие товары жизненно 
необходимы россиянину, а какие не очень и что 
такое аналоги применительно к лекарствам или 
продуктам питания.

К тому же без ответа остается самый глав-
ный вопрос: каким именно законом будет теперь 
пользоваться президент, если вдруг опять решит 
ввести контрсанкции против позволившей себе 
лишнее в отношениях с Россией страны? У него 
есть два на выбор об одном и том же, и теперь они 
будут действовать параллельно, потому что, при-
нимая новый «контрсанкционный» закон, авторы 
не отменили старый!

Это, безусловно, новое слово в развитии 
российского права и российской политической 
системы — «аналог» закона… 

Но у Владимира Путина в конце концов две 
руки.

Марина ОЗЕРОВА. 

c 1-й стр.
В начале мая Московская топлив-
ная ассоциация заявила, что рост 
стоимости топлива в апреле ока-
зался максимальным с начала 

года. Литр АИ-95 подорожал почти на 8% — с 
41,2 до 44,4 рубля. Для сравнения, инфляция с 
начала года в России составляет около 0,7–0,8%. 
Несложно подсчитать, что весенний скачок то-
пливных цен в России в 10 раз обогнал рост по-
требительских цен в целом.

Ситуация выглядит настолько вопиющей, что 
в нее вмешались парламентарии — представи-
тели профильных комитетов Госдумы обещали 
запросить в правительстве информацию о при-
чинах роста стоимости бензина и мерах, которые 
будут предприняты для ее снижения.

Последовал ответ со стороны власти. Правда, 
не от нового кабинета министров, который, види-
мо, пока еще не вошел в курс дела, а от главного 
финансового регулятора — Банка России. Как 
заявила первый замглавы ЦБ Ксения Юдаева, 
стоимость бензина увеличивается «из-за роста цен 
на нефть на мировых рынках, а также из-за акцизов 
на бензин». При этом Юдаева уверена, «рост цен на 
бензин не оказывает влияния на инфляцию».

Объяснения ЦБ звучат убедительно. Еще в 
феврале баррель после подъема до $70 в начале 
года провалился к $62. Последовали успешные 
коррекции в марте, но в мае произошел более 
эффектный прорыв — выше $80. Следовательно, 
подорожание горючего объясняется фундамен-
тальными экономическими причинами.

Однако эксперты обращают внимание на 
оговорку представителя ЦБ относительно ак-
цизов. По словам исполнительного директора 
Российского топливного союза Григория Сер-
гиенко, различные фискальные сборы, вклю-
чая налог на добычу полезных ископаемых и 
добавленную стоимость, последние три года 
поступательно увеличивались. Теперь их доля 
в стоимости бензина доходит до 70%. Выходит, 
что из 45 рублей, которые придется платить за 
литр АИ-95 в самое ближайшее время, более 31 
рубля идет в бюджет, что оказывает серьезное 
давление на стоимость горючего.

По словам финансового аналитика FxPro 
Александра Купцикевича, растущие цены на 
нефть на мировых рынках объясняют только 10% 
повышения стоимости топлива. «Во время обва-
ла сырьевых котировок со $120 до $30 за баррель 
не происходило одновременного снижения цен 
на бензин, — напоминает эксперт. — Акцизы 
несут в себе существенную составляющую в 
динамике цен. Кроме того, влияние на ценовую 

конъюнктуру оказывает масштабный плановый 
ремонт отечественных НПЗ, что подстегивает 
спираль роста. В итоге наблюдается «идеаль-
ный шторм», когда сразу несколько факторов 
действуют в одном направлении и приводят к 
стремительному удорожанию топлива».

Впрочем, снимать ответственность с нефте-
добывающих компаний в резком росте стоимости 
горючего не стоит. Арифметика проста: тонна 
дизельного топлива, поставленного на экспорт, 
приносит на $50 больше, нежели при продаже 
на внутреннем рынке. На фоне мирового сезон-
ного повышения интереса к нефтепродуктам 
со стороны импортеров зарубежные поставки 
российского топлива выросли. Соответственно, 
на биржах произошла попытка спекуляции из-за 
опасности возникновения внутрироссийского 
дефицита в период посевной и будущего сбора 
урожая, а стоимость бензина, в свою очередь, 
обросла дополнительными рублями.

По словам Сергиенко, повлиять на ситуа-
цию и остановить повышение ценников на АЗС 
может правительство за счет снижения нало-
гооблагаемой базы топливных компаний. Та-
ким образом, производители уже не могли бы 
перекладывать вину за рост топливных цен на 
ситуацию на мировом рынке. Впрочем, пока в 
профильных государственных ведомствах более 
интенсивно обсуждается другая тема — плаваю-
щие акцизы на горючее, которые подразумевают 
принцип распределения доходов от их уплаты 
в бюджеты.

«Не стоит рассчитывать на серьезное вме-
шательство правительства. Даже в случае на-
ложения государственных штрафных санкций 
на компании, пользующиеся ситуацией и варьи-
рующие свои поставки на внутренний и внешний 
рынки, они ничтожны в сравнении с эффектом от 
дополнительной экспортной прибыли. Топливо 
является драйвером роста цен в значительной 
части мира, хотя в большинстве случаев это не 
связано с фискальной нагрузкой, а объясняется 
непосредственно динамикой курса нефти», — 
полагает Купцикевич.

Николай МАКЕЕВ.
Стоимость литра АИ-95 в странах — 
импортерах российского топлива 

(в рублях, по курсу ЦБ)
Белоруссия 43
Китай 74
Германия 103
Финляндия 110
Италия 115

ГОРЮЧЕЕ НА ГОРЯЧЕЕ
БЕНЗИН 

КАДРЫ

ДЕПУТАТЫ

ДВАЖДЫ 
ЗАКОННЫЕ 
КОНТРСАНКЦИИ
Депутатов «заело»: они 
приняли аналог закона 
десятилетней давности

c 1-й стр.
Вообще-то стандартный день обще-
министерской встречи — четверг. 
Не изменится он и с началом ново-
го срока, как, собственно, и весь 

график работы правительства: накануне Дмитрий 
Медведев обмолвился, что от устоявшихся фор-
матов нет смысла отказываться. Нынешнее за-
седание перенесли на вторник из-за Петербург-
ского международного экономического форума 
(ПМЭФ): большинство министров 23 мая отпра-
вятся туда вместе с Владимиром Путиным. Бизнес 
с нетерпением ждет шанса познакомиться с но-
вичками и послушать их первые публичные вы-
ступления — с непривычки они могут быть более 
откровенны, нежели старожилы. Впрочем, уже 
вчера до Белого дома добрались не все. В числе 
«прогульщиков» оказались пять министров: Сер-
гей Шойгу находится с визитом в Узбекистане, 
Александр Новак и Денис Мантуров принимают 
участие в переговорах президентов Болгарии и 
России, а Максим Орешкин, по всей видимости, 
не успел вовремя вернуться из Сочи, где днем 
ранее гостили индусы во главе с Нарендрой Моди. 
Неизвестна причина отсутствия только министра 
культуры Владимира Мединского, но и она, скорее 
всего, была уважительной. По крайней мере Дми-
трий Медведев никакого неудовольствия вслух 
не высказал и вообще был на сплошном позитиве, 
стараясь словом и жестом поддержать 
начинающих. 

 «Работы будет много — непростой, но важ-
ной и интересной, — обнадежил ДАМ участников 
заседания. — Тем, кто только приступает, желаю 
как можно быстрее включиться в процесс». По 
словам премьера, главная задача правительства 

на новом этапе — обеспечить выполнение задач, 
поставленных президентом в день инаугурации. 
Сам майский указ носит рамочный характер. 
Министерствам и ведомствам, сказал ДАМ, не-
обходимо разбить «этот путь» длиною в 6 лет по 
этапам и для каждого определить целевые пока-
затели и источники финансирования. Финальные 
варианты нацпроектов и комплексного плана 
по инфраструктуре должны быть утверждены 
до 15 августа, чтобы к 1 сентября на их основе 
можно было подготовить главные документы 
правительства — основные направления дея-
тельности и прогноз социально-экономического 
развития до 2024 года. Накануне Дмитрий Мед-
ведев предупредил своих заместителей, что, 
как правило, с первого раза все согласовать не 
получается — между ведомствами возникают 
разногласия. «Вице-премьерам надо будет до-
биться единой позиции, чтобы в конечном счете 
мы получили рабочий документ», — подчеркнул 
он. Как именно будут поделены направления, 
пока известно только в общих чертах. Очевидно, 
что за демографию (напомним, что Путин по-
ручил добиться увеличения не только продол-
жительности жизни, но и ее активной здоровой 
фазы) ответят Минздрав, Минтруд и Минспорт, 
за жилье и создание комфортной городской 
среды — Минстрой и Минэкономразвития, за 
экологию — соответствующее министерство 
и опять-таки Минстрой. Все направления ДАМ 

пообещал расписать в ближайшую неделю, а так-
же уточнить полномочия самих вице-премьеров. 
Хотя в целом круг обязанностей каждого из 10 
замов уже известен, остались нюансы: в частно-
сти, повисли в воздухе полномочия Александра 
Хлопонина, который в прежнем кабмине кури-
ровал межнациональные отношения, алкоголь-
ный рынок и природопользование. Экология, по 
всей видимости, достанется Алексею Гордееву, 
поскольку именно он представлял коллективу 
Минприроды их нового начальника, Дмитрия 
Кобылкина. Также неясно, под чье кураторство в 
итоге перешла молодежная политика — Голодец 
или Голиковой, а также многочисленные мелкие 
функции некогда всесильного вице-премьера 
Аркадия Дворковича. Кстати, последний, как смог 
убедиться корреспондент «МК», по-прежнему 
бывает в Белом доме. Только вместо костюма и 
галстука на Дворковиче теперь обычная олим-
пийка с символикой ЧМ-2018, а входит он не с 
«министерского подъезда», а через КПП для 
приглашенных и челяди. 

Что касается разногласий, о которых пред-
упредил ДАМ, то они могут возникнуть уже при 
обсуждении анонсированной премьером рефор-
мы пенсионной системы, решения по которой 
ожидаются до окончания весенней сессии работы 
Госдумы. Хотя среди политологов и экспертов 
бытует мнение, что Татьяну Голикову призва-
ли на соцсферу для жестких шагов, в вопросах 

КАБИНЕТ, ЗАЛИТЫЙ НЕФТЬЮ

пенсионного возраста она придерживается того 
же мнения, что и ее предшественница, а именно: 
повышение ничего не даст. Но если Ольга Голодец 
в схватке с Минфином могла полагаться разве 
что на эмоции, то у экс-главы Счетной палаты, 
утверждают источники, уже готов четкий матема-
тический расчет, доказывающий, что бюджетные 
трансферты Пенсионному фонду при увеличении 
пенсионного возраста не уменьшатся — и феде-
ральный бюджет ничего не выиграет. А возможно, 
даже проиграет. 

Впрочем, первое заседание кабмина обо-
шлось без выяснения отношений, тем более что 
для затравки на него вынесли вопрос, в котором 
ничего уже изменить нельзя — о выполнении 
бюджета за 2017 год. Медведев, а вслед за ним и 
его первый зам, Антон Силуанов, который впервые 
публично выступал в новом статусе, заверили, 
что для бюджетной системы все складывалось 
удачно — дополнительные доходы за счет роста 
цены на нефть составили 1,8 трлн руб. Кроме 
того, 829 млрд руб. поступили в оскудевший за 
годы кризиса ФНБ. Быстро наращивать расходы 
кабмин тем не менее не планирует: всего 62 млрд 
руб. будут направлены на поддержку промышлен-
ности, жилищного строительства, модернизацию 
транспортной системы и развитие здравоохра-
нения. Зато по итогам 2018 года ожидается про-
фицит 0,5 трлн руб. (вот что нефть животворящая 
делает!) — последний раз добиться превышения 
доходов над расходами Минфину удавалось аж 
7 лет назад. 

— Кто-нибудь хочет высказаться? — любезно 
предложил Медведев, когда Антон Силуанов за-
кончил свой победоносный доклад. Но кабмин 
безмолвствовал. 

— Стеснительные все пока. Может, старослу-
жащие что-нибудь могут сказать? — продолжал 
настаивать премьер. 

Впрочем, делал он это по большей части 
для проформы. Правительство давно перестало 
быть местом для дискуссий, по крайней мере 
публичных. Подавляющее большинство засе-
даний ограничивается вступительным словом 
самого премьера, и даже доклады министров 
проходят в закрытом для прессы режиме. Однако 
все может измениться в связи с возвращением 
Алексея Кудрина — по закону глава Счетной па-
латы (кстати, по статусу он приравнен к первому 
вице-премьеру) имеет право присутствовать 
на всех совещаниях кабмина. И если Алексей 
Леонидович им воспользуется по назначению, 
в Белом доме снова может быть интересно и 
временами даже жарко... Хотя шансы, прямо 
скажем, невелики. 

Елена ЕГОРОВА.

«Стеснительные» новички.

Вице-премьеры Алексей Гордеев  
и Татьяна Голикова.

Министр цифрового развития Константин 
Носков и министр науки и высшего 

образования Михаил Котюков.

Министр сельского 
хозяйства  

Дмитрий Патрушев. 

Госдума сделала Алексея Кудрина главой 
Счетной палаты. Но очень внушительной 
поддержку его кандидатуры назвать 
нельзя: кнопки «за» нажали лишь 59% 
депутатов, от голосования уклонилась 
почти четверть единороссов. Зато вопро-
сы кандидату задавали стратегические, 
как будто утверждали не на пост главного 
аудитора страны, а на пост премьер-
министра…

Кресло председателя Счетной палаты осво-
бодилось после того, как Татьяна Голикова стала 
вице-премьером. Кандидатуру Алексея Кудри-
на, оставшегося без влиятельной должности в 
правительстве или Администрации Президента, 
неожиданно для многих выдвинула фракция «Еди-
ная Россия». По закону Госдума должна направить 
президенту не менее трех фамилий на выбор — 
Госдума направила четыре: в списке значились 
еще депутаты Юрий Синельщиков (КПРФ) и Ана-
толий Аксаков («СР»), а также аудитор СП Михаил 
Рохмистров. Президент предложил утвердить 
Алексея Кудрина.

Выступая в зале пленарных заседаний, 
кандидат еще раз повторил сказанное ранее на 
встречах с фракциями: Счетная палата — это орган 
не только парламентского, но и общественного 
контроля, она займется оценкой реализуемости 
стратегических задач развития страны и анти-
коррупционной деятельностью. В полном соот-
ветствии с нынешней модой он пообещал активно 
цифровизировать методы контроля и помогать 
получателям бюджетных средств с правильным 
оформлением бухгалтерских документов. 

Фракции предлагали подумать о допол-
нительных полномочиях, сказал г-н Кудрин (из 
347 представлений, направленных в 2017 году 
Счетной палатой, около трети не исполнены до 
сих пор). Но даже те полномочия, что есть у СП по 
закону, не используются в полной мере: напри-
мер, ни разу аудиторы не обращались в Госдуму 
с просьбой приостановить финансирование не 
желающих устранять нарушения организаций и 
учреждений. «Может, мы избежим приостанов-
ления финансирования, но внимание Госдумы к 
этому вопросу будет уже немалым стимулом для 
нарушителей исполнять предписания», — заметил 
экс-министр финансов.

Полную и безусловную открытость пообещал 
обществу г-н Кудрин. И не удержался от похвалы 
себе самому: это в бытность его министром финан-
сов Россия вышла на весьма достойные позиции в 

рейтинге открытости бюджета, сейчас она на 15-м 
месте из 115, хотя есть над чем поработать…

Алексей Кудрин прекрасно изучил закон о 
Счетной палате, определяющий его новые полно-
мочия, и отчет СП о работе за 2017 год, который 
парламент рассмотрит летом.

«Счетная палата оценивает эффективность 
межбюджетных отношений, но давайте вспомним, 
как регионы брали кредиты, чтобы ремонтировать 
федеральные дороги, и этот долг регионов за до-
роги Федерация потом отказалась оплачивать. Не 
помешают ли ваши личные взгляды и убеждения 
при оценке эффективности некоторых принятых 
ранее решений?» — спросил глава думского Ко-
митета по бюджету и налогам Андрей Макаров 
(«ЕР»).

«Это мне не помешает, как не помешало и 
Голиковой Татьяне Алексеевне», —  парировал г-н 

Кудрин (г-жа Голикова долго работала заместите-
лем г-на Кудрина в Минфине, а потом министром 
здравоохранения и социального развития).

Многие депутаты, очевидно, видели в г-не 
Кудрине особу, приближенную к президенту. Его 
называли законодателем финансовой моды и 
спрашивали о том, о чем логично было бы спра-
шивать главу правительства — вроде «а где вы 
будете брать деньги на повышение расходов на 
образование?». 

Юрий Синельщиков (КПРФ) даже заподозрил, 
что Алексей Кудрин намерен превратить СП во 
второе правительство, которое станет корректиро-
вать принятый бюджет и внедрять в деятельность 
государства либеральные экономические идеи. 
«Независимый аудит и контроль за действиями 
правительства прописаны в законе о СП», как и 
«оценка, экспертиза законопроектов и программ, 

результативности и реализуемости стратегических 
целей страны», отмел подозрения экс-министр.

Алексей Шерин (ЛДПР) напомнил, что в 
России принята программа перевооружения на 
2018–2027 годы на 19 трлн рублей, и спросил, что 
г-н Кудрин на новом посту собирается делать для 
ее реализации.

Это был коварный вопрос: г-н Кудрин как 
общественный деятель в последние годы высту-
пал за перераспределение расходов бюджета в 
пользу образования, здравоохранения и прочих 
«человеческих» нужд. Но в ловушку опытный чи-
новник Кудрин не попался: «Будучи руководителем 
Контрольного управления президента в 90-е годы 
и потом министром финансов, я лично участвовал 
по личному поручению президента и под его кон-
тролем в обеспечении ряда видов войск техникой и 
вооружением, и мое участие есть в том числе в тех 
достижениях, которые президент демонстрировал 
во время Послания».

Фракция КПРФ устами Николая Коломейцева 
заявила, что не поддерживает кандидатуру г-на 
Кудрина. Список претензий к нему у коммуни-
стов был внушительным: в Минфине «создавал 
все условия спекулянтам фондового рынка», а 
«американские издания пять раз признавали его 
лучшим министром финансов». Еще КПРФ вме-
нило в вину соискателю «беспринципный под-
ход к друзьям-коррупционерам» вроде Алексея 
Улюкаева и «корпоративную связь с Ленсоветом»: 
дружеские связи со многими «питерскими» могут 
помешать бороться с безобразиями в их компани-
ях — так надо было понимать депутата. 

КПРФ голосовала «против».
ЛДПР, следовало из выступления Владимира 

Жириновского, не может простить г-ну Кудрину 
вложения свободных денег резервных фондов в 
ценные бумаги США. Эта фракция дружно воз-
держалась при голосовании.

«СР», сказал Валерий Гартунг, готова под-
держать кандидатуру нового главы СП, потому 
что надеется: «Политического веса хватит, чтобы 
пресечь потоки коррупционных рек». Из 23 членов 
этой фракции 18 нажали кнопку «за», остальные 
отказались от участия в голосовании.

«Большинство фракции поддержит кандида-
туру Алексея Леонидовича», — доложил Андрей 
Исаев. Но лишь 245 единороссов (75% от общего 
их числа) проголосовали «за». Четверть фракции 
не участвовала в голосовании, несколько человек 
воздержалось.

Марина ОЗЕРОВА.

ЧЕТВЕРТЬ «ЕДРА»  
НЕ ГОЛОСОВАЛА ЗА КУДРИНА

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Хотя именно эта фракция выдвинула его на пост главы СП

Подготовила Ирина CЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Художница Каролина Хинц — фанат ленивцев. Интернет-пользователям 
очень полюбилось ее последнее творение, весьма реалистичный костюм этого 

животного. Костюм представляет собой двухслойный комбинезон в комплекте с перчатка-
ми, тапочками и маской.  

КАДР

Сергей Собянин идет на выборы Самовыдвиженцем

главные разведчиКи Стран Снг СобралиСь в СанКт-Петербурге

Действующий мэр Москвы 
Сергей Собянин выдви-
нет свою кандидатуру на 
следующих выборах в 
сентябре 2018 года как са-
мовыдвиженец — об этом 
сообщают источники, 
близкие к Администрации 
Президента.  
— Модель поведения, кото-
рой придерживается Влади-

мир Путин, стала моделью 
и для Сергея Собянина. Это 
позиция равного удаления от 
всех политических партий. 
Путин таким образом подчер-
кивает, что он президент всех 
россиян, и Собянин собира-
ется подчеркнуть, что он мэр 
всех москвичей, — объяснил 
в разговоре с корреспонден-
том «МК» политолог Алексей 

Мухин.  
Чтобы пойти на выборы са-
мовыдвиженцем, ему потре-
буется собрать подписи 0,5% 
избирателей — это порядка 
36 тысяч подписей москви-
чей. Кроме того, кандидат 
должен будет преодолеть 
муниципальный фильтр, то 
есть получить поддержку 6% 
муниципальных депутатов. 

22 мая состоялось за-
седание Совещания 
руководителей органов 
безопасности и разведы-
вательных служб госу-
дарств — участников СНГ 
по вопросам разведыва-
тельной деятельности. Как 
пояснил «МК» представитель 

СВР России Сергей Ива-
нов, в нем приняли участие 
главы спецслужб и разведок 
Азербайджана, Армении, 
Белоруссии, Казахстана, Кир-
гизии, России, Таджикистана 
и Узбекистана: «Решено 
сотрудничать по нескольким 
направлениям, в том числе 

в борьбе с международным 
терроризмом и религиозным 
экстремизмом. Речь шла так-
же об обмене разведыватель-
ной информацией. Директор 
СВР России Сергей Нарыш-
кин был избран председате-
лем постоянно действующего 
форума совещания».

ГОРОД

В центре столицы появится 
сквер Мандельштама и 
площадь Шаляпина — но-
вые названия небольших 
территорий в Басманном 
и Тверском районах были 
одобрены на заседании 
городской межведом-
ственной комиссии по 
наименованию. В честь 
поэта Серебряного века будет 
назван сквер, в котором нахо-
дится его памятник. Зеленая 
зона, облагороженная в про-
шлом году, находится на улице 
Забелина, рядом с пересече-
нием со Старосадским пере-
улком. В народе это место 
уже давно получило название 
сквер Мандельштама, теперь 
же оно будет закреплено офи-
циально. Помимо сквера имя 
поэта могли получить один 
из Голутвинских переулков 

или детский парк «Усадьба 
Трубецких в Хамовниках». 
Площадь Шаляпина появится 
у входа в ЦУМ на улице Куз-
нецкий Мост между Неглинной 
улицей и Петровкой. По мне-

нию властей, символично, что 
территория, которую назовут 
в честь знаменитого оперного 
певца, находится неподалеку 
от Большого театра, где он вы-
ступал в течение почти 20 лет. 

Сквер Мандельштама
Сквер Шаляпина

ул. Забелина
Иоанно-
Предтеченский 
монастырь

Историческая
библиотека

Петровский
пассаж

Большой
театр

Малый
театр

ЦУМ

ул. Петровка

ул. Неглинная

ул. Кузнецкий мост

Старосадский пер.

ДЕНЬГИ

цб выПуСтил ПлаСтиКовуЮ КуПЮру К мундиалЮ

С 22 мая в обращение 
поступили новые памят-
ные банкноты номиналом 
100 рублей. Купюры приуро-
чены к чемпионату мира по 
футболу 2018 года. «В мае мы 

доставим банкноту во все ре-
гионы, и в мае–июне граждане 
России смогут обращаться 
в кредитные организации и 
покупать эти банкноты», — со-
общила первый зампред ЦБ 
Ольга Скоробогатова. Общий 
тираж денежных знаков — 
20 млн штук. Причем, по ее 
словам, в отличие от других 
банкнот эти купюры изготов-
лены из полимера, что в разы 
повышает их защиту и увели-
чивает срок эксплуатации. На 
купюре — мальчик с мячом, 

мечтающий повторить путь ве-
ликого советского футболиста 
Льва Яшина, также изображен-
ного на банкноте. На обратной 
стороне — летящий футболь-
ный мяч, символизирующий 
земной шар, на котором 
выделяется контур России. 
Ниже перечислены города, где 
летом пройдут матчи ЧМ-2018: 
Москва, Калининград, Санкт-
Петербург, Волгоград, Казань, 
Нижний Новгород, Самара, 
Саранск, Ростов-на-Дону, 
Екатеринбург и Сочи.

народное название СКвера мандельШтама 
заКреПят оФициально
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Саид БИЦОЕВ, журналист

3

Главный редактор известного журнала по-
просил помочь сделать интервью с генералом Ев-
куровым, с которым мы лично знакомы и вполне 
терпимо относимся друг к другу. В назначенное 
время вдвоем с коллегой появились у ворот 
московского представительства Ингушетии, 
что в районе Таганки. Но с ходу попасть внутрь 
не вышло — охрана спровадила нас к другому 
входу. Там проверили документы, созвонились 
с кем надо и через несколько минут наконец 
пустили в резиденцию главы РИ, который вот-вот 
должен подъехать.

Однако в фойе предложили дожидаться 
Евкурова в другом месте. Ну чтобы не мозолили 
глаза, когда он будет шествовать мимо. 

«Меры безопасности», — решили мы и юр-
кнули в приемную. 

Через какое-то время зашла помощник гла-
вы. По ее словам, Евкуров приехал, но общается 
с коллективом представительства. Он в курсе 
нашего визита и практически готов к встрече. 
Следом в приемной появилась секретарь по 
протоколу. Извинились за задержку и попросила 
немного еще подождать. Потом зашла уже пресс-
секретарь и предложила подняться в кабинет 
главы РИ на втором этаже. 

Прошло в общей сложности минут 40–45. 
Вдруг в кабинет влетает одна из многочислен-
ных секретарш и расстроенно сообщает, что 
Юнус-Бек Баматгиреевич срочно отбыл! Мол, 
возникли непредвиденные обстоятельства и 
интервью отменяется. 

Наверное, при желании можно было объ-
яснить в двух словах, что случилось. Перенести 
встречу на другой день. Или хотя бы позвонить 
из машины и извиниться. Это общепринятый 
этикет в общении с любым человеком, а не только 
с работником СМИ.

Не дождались! Вокруг столько помощников, 
секретарей, охранников, телохранителей, что 
голова кругом. Какие тут извинения... 

Вообще, подобные случаи не вызывают 
удивления. Журналистика переживает не луч-
шие времена. Не только из-за появившихся кон-
курентов в лице разных блогеров, активистов 
Фейсбука, Твиттера, Инстаграма и прочее… Упал 
статус самой профессии. С работниками пера 
уже можно не церемониться и не считаться. Не 
обращать внимания на публикации, не реаги-
ровать на критику, лишать аккредитации, выго-
нять из присутственных мест. В сетях уже звучат 
высокомерные рассуждения: журналистика — 
умирающая профессия. Скоро корреспондентов 
заменят роботы или какие-нибудь айпады. 

В прежние времена журналистов называли 
«четвертой властью», а сейчас — представи-
телями «второй древнейшей». Подразумевая 
сравнение с другим, не очень лестным занятием. 
Хотя журналистика — профессия молодая и 
не имеет ничего общего с первым, вторым или 
пятидесятым древним ремеслом. 

Разные острословы позволяют себе в сетях 
не очень лицеприятные характеристики — «жур-
налюги», «журнализы», «журналюшки»... Конечно, 
все это не от большого ума. Вряд ли анонимные 
критики осознают степень важности прессы, без 
которой невозможно существование демократии 
и гражданских институтов.

Не так давно во время встречи с молоде-
жью Владимир Путин дал собственную оценку 
труда журналиста: «Власть стремится снизить 
количество критики в свой адрес, а СМИ всегда 
привлекают внимание к ошибкам власти. В этом 
— основа общества!» 

Довольно точное и емкое определение. Но 
для нынешней властной номенклатуры посыл 
президента не стал указанием, обязательным к 
исполнению. Ведь это же не госбюджет пилить 
или распределять тендеры среди друзей.

Председатель Союза журналистов РФ Вла-
димир Соловьев с сожалением констатировал 
в одном из интервью: «Журналистов часто уни-
жают, незаконно увольняют, избивают и даже 
убивают. Многие преступления так и остаются не-
раскрытыми. Унижают наших коллег и владельцы 
СМИ — кабальными контрактами, заявлениями, 
что журналисты теперь превратились в обслугу 
богатых и властных!» 

Симптоматична в этом контексте реакция 
депутата Госдумы Фатиха Сибагатуллина, ко-
торый недавно заявил на голубом глазу: «Кто 
такие журналисты? Это слуги!». И это не первый 
и далеко не последний неприятный случай. В 
нашей стране утвердился тренд не очень ком-
плиментарного отношения к СМИ в отличие от 
остальной, цивилизованной части мира. 

В свое время этот тренд задал Владимир 
Жириновский, который в ответ на невинный во-
прос схватил молодую журналистку за волосы 
и потащил к своей машине. А через некоторое 
время, поняв, что наказания не будет, начал от-
кровенно хамить журналистам, посылая их по 
известному адресу. А однажды приказал сво-
ей охране «жестко изнасиловать» сотрудницу 
информагентства. 

Опыт эпатажного босса переняли молодые 
коллеги, позволяя себе зажать приглянувшуюся 
журналистку в укромном месте и погладить по 

филейным частям. Известного публициста не-
сколько лет назад жестоко избили и покалечили 
за то, что посмел нелицеприятно высказаться в 
адрес высокопоставленного чиновника.

Сегодня для любого губернатора или депу-
тата нежелательно конфликтовать с влиятель-
ным представителем власти, а не с прессой, 
от которой ничего не зависит. Ведь уголовные 
дела против чиновников, отставки или лишение 
депутатских мандатов случаются не под давле-
нием общественного мнения, журналистских 
расследований или репортажей. Поэтому и со-
ответствующее отношение. 

В журналистском сообществе недавно опять 
заговорили о необходимости распространения 
статьи 277 УК РФ на работников СМИ, посколь-
ку их труд нуждается в охране. Особенно тех, 
кто занимается серьезными расследованиями, 
выезжает в зоны военных конфликтов и чрез-
вычайных ситуаций. Работников СМИ должен 
защищать закон, так же как полицейских, про-
куроров и судей. И наказывать преступников в 
случае покушения на журналиста следует таким 
же образом, как в случае посягательства на жизнь 
госслужащего или силовика.

Но было бы несправедливым обвинять в 
девальвации профессии только одну сторону. 
Свою лепту в этот процесс внесла и так назы-
ваемая бульварная пресса: разные мегаполис-
экспрессы, спид-инфо и экспресс-газеты, пре-
вратившие информационное пространство в 
бизнес. Причем совершенно не отягощенный 
журналистской этикой и нормами морали. Вряд 
ли сотрудников «желтых» изданий учили в уни-
верситетах подсматривать в замочную скважину, 
чтобы живописать страдания безутешных роди-
телей, у которых погиб, выпав из окна, годовалый 
ребенок. Или под видом полицейских допраши-
вать известного актера, у которого только что 
застрелился сын. 

Главная задача бульварной прессы — уди-
вить, эпатировать и даже шокировать читателя. 
Тогда вырастет тираж, увеличатся продажи и при-
быль. Автора заметят, у него появится имя, хотя 
и с налетом скандала. И мало кто задумывается 
о том, какие страдания доставляют они жертвам 
трагических обстоятельств бессовестной на-
зойливостью и откровениями.

В последнее время пресса стала в большей 
степени информационной. То есть сообщают 
факт, добавляя максимум деталей и эксперт-
ных оценок. Никакого анализа, исследования 
причин, поиска главных виновников, а не только 
рядовых «стрелочников». Все это подменяется 
охотой за «эксклюзивами» — малоизвестной 
информацией, истинной или мнимой, но главное, 
недоступной другим изданиям, чтобы первым 
подать ее на полосу. Но если нет глубокого ана-
лиза и объективной критики, то грош цена таким 
сообщениям, сводящимся лишь к скороспелой 
информации или простой констатации фактов. 
Многие журналисты разучились сами и отучили 
своих читателей критически мыслить, думать и 
делать выводы. Зато так проще и комфортнее 
для чиновников, которым уже не нужно оправ-
дываться и даже оглядываться на общественное 
мнение.

Сегодня людей волнуют лишь свои повсед-
невные заботы: маленькие зарплаты, пенсии, 
нищета, алкоголизм, наркомания, суициды и 
отсутствие жизненных перспектив. Но много ли 
мы читаем душераздирающих статей на тему 
углубляющегося расслоения и люмпенизации 
масс? Много ли видим и слышим историй о кор-
румпированных чиновниках, власть имущих или 
олигархах, прибравших к рукам почти все «до-
стояние республики»? Вместо этого нам предла-
гают развлекуху о том, что очередной российский 
«форбс» купил виллу в Лондоне, суперъяхту или 
новый самолет. 

Да и вообще журналистика давно пере-
стала быть творчеством. Это уже прикладная 
профессия, обслуживающая интересы богачей 
или представителей власти. Так что не очень-то 
ошибся в своих оценках и прогнозах депутат 
Фатих Саубанович! 

Многие из журналистов-профессионалов, 
кто не согласен играть по таким правилам, уходят 
из газет в более спокойные и хлебные места. Тем 
более что на зарплату репортера выжить трудно, 
хотя работа журналиста и общественно важна, 
и зачастую весьма опасна. 

Такая же безрадостная картина в сфере 
отечественного телевидения, хоть зарплаты 
там и повыше. Сегодня телевидение являет со-
бой шумный майдан для политических баталий, 
уличной брани, потасовок и даже рукоприклад-
ства. У нынешних звезд экрана стало правилом 
хорошего тона треснуть прямо в эфире какого-
нибудь заезжего гостя (желательно украинского 
или американского), посмевшего им возразить 
или высказаться не в формате. 

Вот таким, к сожалению, выглядит сейчас 
лицо отечественной журналистики. И это лицо 
давно уже не вызывает доверия общества. 

КАК «ЧЕТВЕРТАЯ ВЛАСТЬ» ПРЕВРАТИЛАСЬ 
ВО «ВТОРУЮ ДРЕВНЕЙШУЮ»
Почему в обществе больше не уважают журналистов

Если бы в Минюст прямо сейчас подава-
лись документы о регистрации партии 
Алексея Навального, в качестве адреса 
для корреспонденции впору было бы 
указать почтовый распределитель Феде-
ральной службы исполнения наказаний. 
Ведь под административным арестом 
помимо уже находящегося в спецприем-
нике Навального скоро могут оказаться 
его ближайшие соратники.

Экс-начальник избирательного штаба На-
вального Леонид Волков заявил, что происходящее 
можно назвать «массовыми репрессиями». Я бы 
не стала бросаться столь громкими словами в 
случае административных арестов, но что-то новое 
в тактике властей появилось. Взять хотя бы то, что 
теперь многим активистам не приходят повестки 
с просьбами явиться в отделение, их зачем-то 
караулят и арестовывают на улицах.

Так, несколько дней назад в Москве около 
своего дома была задержана ведущая канала «На-
вальный Live» Елена Малаховская. Ее доставили 
в ОВД, где против нее был составлен протокол о 
нарушении порядка организации митинга. Право-
нарушение Малаховской следователи усмотрели в 

том, что она рассказывала о предстоящем митинге 
«Он нам не царь» в эфире Ютьюба. И хотя она дей-
ствительно сторонница Навального и не скрывает 
этого, в случае с освещением грядущей акции 
Малаховская выполняла работу журналиста — 
обеспечивала аудиторию информацией. Какое это 
имело отношение к организации, непонятно.

«Это не первый случай подобных обвинений, 
— комментирует ситуацию юрист Алексей Мака-
ров. — Часть 2 статьи 20.2 КоАП подразумевает 
организацию митинга либо же физическое в нем 
участие. В тексте статьи не говорится о призывах к 
участию, но они могут трактоваться как организа-
ция, что уже практиковалось. Однако привлекать к 
ответственности за распространение информации 
о мероприятии — новая тенденция среди наших 
правоохранителей».

Малаховскую продержали в отделении 48 
часов и отпустили — по закону, которым в этот 
раз власти не пренебрегли, ее не имеют права 
отправлять под административный арест из-за 
наличия малолетнего ребенка. 

Теперь за организацию митинга 5 мая за-
держана пресс-секретарь Алексея Навального 
Кира Ярмыш и пресс-секретарь избирательной 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Глава Екатеринбурга Евгений Ройзман 
подал в отставку. Он отказался участво-
вать в рассмотрении изменений в город-
ской устав, связанных с отменой прямых 
выборов мэра. Градоначальник заявил, 
что считает этот законопроект «пре-
дательским и подлым» по отношению к 
жителям города.

Оппозиционные депутаты еще на комиссии 
по местному самоуправлению гордумы приняли 
решение не включать в повестку заседания вопрос 
об отмене выборов главы города. Тогда в админи-
страции города сообщили, что у них есть «план Б». 
Несмотря на то что вопроса об изменениях в Устав 
нет в повестке, его предложат внести с места, а 
потом большинством голосов примут. Так и произо-
шло на заседании гордумы 22 мая. Внесение в 
повестку заседания вопроса об изменении в Устав 
Екатеринбурга было внесено «с голоса» и было 
встречено в штыки оппозиционными депутатами. 
«Я смотрю, что данное предложение противоречит 
регламенту, и ставить вопрос на голосование не 
буду», — заявил мэр Евгений Ройзман. На него 
пытались повлиять представители правительства 
и некоторые депутаты, но все тщетно. «Я этот во-
прос на голосование ставить не буду. Пока я жив, 
это будет затруднительно», — подчеркнул Евгений 
Ройзман. Далее он поставил на голосование во-
прос о принятии повестки без данного вопроса. 
Депутаты ее не поддержали. Тогда Ройзман объ-
явил, что заседание закрывается. В свою очередь 
депутаты предложили внести вопрос в повестку 
вице-спикеру Виктору Тестову. После чего мэр 
покинул зал и прошел в свой кабинет, объявив, 
что подает в отставку. 

Градоначальник пояснил «МК», что принял это 
решение, поскольку не согласен с отменой прямых 
выборов мэра города. «Меня подталкивали на то, 
чтобы совершить подлость и предать интересы 
людей, которые я отстаиваю. Жители протестовали 
против этого нелегитимного закона, но областные 
власти приняли его, игнорируя мнение города. Я 
отказался подписывать этот документ, потому что 
он противоречит моим убеждениям. Я поступаю 
так, чтобы не совершать подлости», — пояснил 
он свое решение. 

Парламентарий Дмитрий Головин, которого 
Ройзман под флагом партии «Гражданская плат-
форма» привел в Гордуму, считает, что мэр вы-
скочил из мясорубки. «Существует политическая 
мясорубка, ломающая судьбы, жизни, принципы 
и мировоззрения. Для кого-то процесс транс-
формации из человека со своим мнением в фарш 
происходит безболезненно, для кого-то мучитель-
но, но прежними они не станут, как не становятся 
прежними жертвы сексуального насилия. Я видел 
многих провернутых в фарш. Даже иногда жму им 

руки и улыбаюсь. Но я знаю, что они — фарш. И 
они знают, что я знаю. Ройзман из этой мясорубки 
выскочил», — сообщил он. 

Как заявил Ройзман, на данном этапе уже 
никто и ничто не могло повлиять на это решение. 
«Я сделал все, что смог. Все было предрешено 
3 апреля, когда депутаты заксобрания приняли 
этот законопроект», — сказал он. В беседе с «МК» 
Ройзман подчеркнул, что намерен продолжить 
свою политическую карьеру. «Предложений много 
разных. Поверьте, все только начинается», — рас-
сказал глава города.

Напомним, 3 апреля депутаты заксобрания 
Свердловской области приняли решение заменить 
прямые выборы мэра Екатеринбурга избранием 
его депутатами городской думы из числа канди-
датов, отобранных конкурсной комиссией. После 
этого в городе прошла волна протестов. 

Эксперты уверены, что решение главы Екате-
ринбурга в сложившейся политической ситуации 
было единственно правильным.

Евгений Ройзман:  
«Я поступаю так, чтобы  
не совершать подлости»

Сторонников Навального 
заподозрили в наличии машины 

времени

ПАРТИЯ ЗА РЕШЕТКОЙ

ПОЛИТИКА

ФИНАНСЫ

ОППОЗИЦИЯ

ЕКАТЕРИНБУРГ: ГОРОД БЕЗ ГОЛОВЫ

Министр обороны России Сергей Шой-
гу во вторник провел несколько важных 
встреч в столице Узбекистана. Это его 
первая поездка в Ташкент. Предыдущий 
раз российская военная делегация тако-
го ранга посещала эту среднеазиатскую 
республику 11 лет назад. 

Визит Шойгу начался со встречи с узбек-
ским коллегой Абдусаломом Азизовым. «Мы 
видим в лице России обладающую авторите-
том во всем мире и в регионе страну», — сказал 
узбекский министр. Он выразил надежду, что 
связывающие две страны узы стороны будут 
развивать и дальше. Узбекистан интересуют 
сотрудничество в подготовке войсковых ка-
дров, поставка российской техники и взаимо-
действие в боевой подготовке. Шойгу заявил, 
что Узбекистан может рассчитывать на помощь 

России. «Мы готовы и дальше не только делить-
ся нашим опытом, но и готовить специалистов. 
Именно поэтому то количество военных спе-
циалистов, которые сегодня учатся в наших 
учебных заведениях в России, предполагаем 
увеличить не на проценты, а в разы», — ска-
зал Шойгу. Он предложил обсудить вопро-
сы поставок военной техники в августе, на 
Международном военно-техническом форуме 
«Армия-2018». «В процессе форума мы с вами 
можем провести заседание межправитель-
ственной комиссии по военно-техническому 
сотрудничеству», — предложил министр.

Важным пунктом программы визита Шой-
гу в Ташкент стала встреча с президентом 
Узбекистана Шавкатом Мирзиёевым. Она про-
шла в президентской резиденции без участия 
прессы и длилась более часа. 

ШОЙГУ РАСШИРИТ ПОДГОТОВКУ ВОЕННЫХ ДЛЯ УЗБЕКИСТАНА
АРМИЯ

По мере приближения чемпионата мира 
по футболу, который стартует в Москве 
14 июня, вокруг России вновь начали 
разгораться вооруженные конфликты. 
Обострились боевые действия в Дон-
бассе, из Средней Азии приходят из-
вестия о сосредоточении талибов близ 
границ стран СНГ... «МК» выяснил, может 
ли за этими событиями скрываться 
чье-то желание сорвать международное 
спортивное состязание или использо-
вать его для отвлечения внимания.

Глава мониторинговой миссии ОБСЕ на 
Украине Александр Хуг сообщил, что ситуация 
в Донбассе резко обострилась. «Минувшая не-
деля была худшей за этот год с точки зрения 
многих показателей. В целом мы зафиксировали 
практически 7700 нарушений режима прекра-
щения огня. В отдельные дни уровень насилия 
напоминал тот этап конфликта, который, как мы 
уже думали, давно остался в прошлом», — заявил 
он. И действительно, после посещения Украины 
спецпосланником США Куртом Волкером украин-
ская армия пошла в наступление. Вот уже неделю 
ВСУ пытаются захватить Горловку, которая, по 
мнению Киева, является отличным плацдармом 
для наступления на Донецк. Бои и в самом деле 
идут горячие. Ежедневно поступают сообще-
ния о раненых горожанах и убитых ополченцах. 
В ночь с 20 на 21 мая украинская ДРГ уничтожила 
автомобильный мост, ведущий из Луганска в 
Красный Луч. Это была единственная прямая 
дорога, соединяющая город со складами, где 
находится боезапас. Обрушившаяся конструк-
ция похоронила под собой железнодорожные 
пути, в результате чего остановилось сообщение 
между станциями Штеровка и Петровеньки. В ДНР 
под обстрел в очередной раз попала Донецкая 
фильтрационная станция, которая питает город 
водой. Из-за этого очистительные сооружения 
вновь остановились, а перезапустить их не по-
лучается, так как для этого нужно остановить 
боевые действия. Так что на память и впрямь 
приходит горячее лето 2014-го.

Тревожные новости приходят и из Средней 
Азии. По данным США, на границе Афганистана 
с Таджикистаном сейчас сгруппировалось около 
7 тысяч талибов. Пока они проходят там обучение. 
В МИД России предупреждают, что север Афгани-
стана превращается в опорную базу террористов. 
Глава Минобороны России Сергей Шойгу 22 мая 
тоже заявил о своей обеспокоенности развитием 
ситуации в Афганистане. Посетив Узбекистан, 
он сообщил, что боевики могут хлынуть оттуда 
в сопредельные государства. При этом Шойгу 
подчеркнул, что Москва готова научить своих 
союзников эффективной борьбе с международ-
ными террористами.

Некоторые аналитики заявляют, что эта кон-
центрация горячих точек вокруг России накануне 
ЧМ не случайна. Насколько серьезны эти вызовы 
и сможет ли Россия противостоять им, «МК» вы-
яснил у экспертов.

Игорь КОРОТЧЕНКО, главный редактор 
журнала «Национальная оборона»:

— Ситуацию в Афганистане сюда приписы-
вать не надо, так как там обстановка является 
очень напряженной на протяжении целых де-
сятилетий. Американцы совершенно не смогли 
стабилизировать ситуацию в регионе после своей 
победы. Что касается событий в Донбассе, то 
здесь в обострении напрямую заинтересован 
режим президента Украины Петра Порошенко. Он 
вполне может начать полномасштабную войско-
вую операцию, использовав для этого любую 
провокацию. В том числе Киев может обвинить 
ДНР в применении химического оружия. Этот 
информационный вброс может наделать много 
шума на фоне того психоза, что развивается 
на фоне войны в Сирии и «дела Скрипаля». По-
рошенко может рассчитывать на то, что из-за 
чемпионата мира Россия займет пацифистскую 
позицию и не окажет помощи ДНР, что даст ему 
возможность разрешить конфликт при помощи 
молниеносной атаки.

Алексей МУХИН, директор Центра по-
литической информации:

— У России достаточно врагов, желающих 
помешать ей провести чемпионат мира по фут-
болу. В первую очередь к таковым относятся 
США и страны Евросоюза, прежде всего Вели-
кобритания, и противники Москвы из различных 
исламистских группировок. Все они понимают, 
что чемпионат мира является крайне чувстви-
тельной темой для российского руководства, 
поэтому неудивительно, если они захотят вос-
пользоваться моментом, чтобы нанести свой 
удар. Соответственно, различного рода прово-
кации могут предприниматься на протяжении 
всего турнира. 

Михаил КАТКОВ.

P.S. В момент подписания номера стало 
известно о подрыве рейсового автобуса в Де-
бальцеве, в котором ехали мирные граждане. 
Пострадали двое детей.

Украина и исламисты могут 
нанести удар по России  
во время ЧМ‑2018

ФУТБОЛЬНЫЙ 
ПОВОД ДЛЯ ВОЙНЫ

Российский Сбербанк осуществил круп-
ную международную сделку: он продает 
свою турецкую «дочку» Denizbank банку 
из Объединенных Арабских Эмиратов 
Emirates NBD за 14,609 млрд турец-
ких лир, что соответствует примерно 
$3,2 млрд. Причем окончательная цена 
сделки к моменту ее закрытия может еще 
больше вырасти. Независимые эксперты 
обращают внимание на две особенно-
сти этой сделки: весьма выгодные для 
Сбербанка условия продажи и тот факт, 
что российскому банку не помешали в 
проведении операций даже междуна-
родные санкции, наложенные Западом 
по политическим мотивам.

Сбербанк сообщил о подписании с дубай-
ским Emirates NBD обязывающего соглашения 
о продаже 99,85% акций своей «дочки» в Турции 
— Denizbank. В соответствии с подписанным со-
глашением стоимость 99,85% акций составляет 
14,609 млрд турецких лир (порядка 3,2 млрд дол-
ларов). Цена основана на консолидированном 
собственном капитале Denizbank на 31 октября 
2017 года, расчеты по сделке пройдут по механиз-
му «locked box» (закрепления стоимости акций на 
момент подписания соглашения). 

Как уточнил финансовый директор Сбер-
банка SBER.MM Александр Морозов, финальная 
цена будет зависеть от сроков закрытия сделки 
и динамики валютных курсов и в результате мо-
жет достичь $3,4 млрд. Специалист пояснил, что 
Сбербанк приобрел Denizbank в 2012 году почти за 
148 млрд рублей (с учетом докапитализации). «По-
купка Denizbank совершалась в рублях и именно 
в российской валюте была отражена на балансе, 
с учетом изменения курса валют с 2012 года, про-
дажа актива имеет однозначно положительный эф-
фект на капитал и прибыль Сбербанка», — сказал 

Морозов. По курсу Центробанка на 22 мая продажа 
турецкого актива может принести Сбербанку более 
210 миллиардов рублей. 

Сделка еще должна быть одобрена регули-
рующими органами Турции, России, ОАЭ и других 
государств, в которых работает Denizbank. Но 
особых сомнений в том, что это произойдет, у 
участников соглашения нет. Они ожидают, что при 
всех возможных бюрократических препонах она 
будет закрыта уже в текущем, 2018 году.

Судя по сообщениям участников соглаше-
ния, сделка представляется крайне выгодной для 
обеих сторон. Emirates NBD выплатит процент на 
покупную цену за период с 1 ноября 2017 года 
и по дату закрытия сделки, при этом прибыль 
Denizbank за период с даты locked box до закрытия 
сделки останется в распоряжении покупателя. На 
закрытии сделки Сбербанк также уступит Emirates 
NBD права требования по субординированным 
кредитам Denizbank, ранее предоставленным 
Сбербанком. После закрытия сделки Сбербанк 
перестанет быть акционером Denizbank.

Чтобы оценить масштабы сделки и ее меж-
дународный эффект, достаточно сказать, что 
Denizbank — пятый по величине частный банк в 
Турции. Размер его активов составляет 169,4 млрд 
турецких лир, кредитов для клиентов — 119,2 млрд 
турецких лир, депозитов и вкладов — 115,7 млрд 
(по данным на 31 марта 2018 года). Сеть банка 
включает 751 офис, из которых 708 расположены 
в Турции и 43 на территории других государств 
(Австрии, Германии, Бахрейна, России и Кипра). 
Клиентами банка являются 11,8 млн человек, он 
предоставляет свои услуги через 5,9 тыс. бан-
коматов. А во всех его подразделениях трудятся 
свыше 14 тыс. специалистов.

По всем параметрам на финансовом рынке 
это весьма лакомый кусок, на что обратил внимание 
в своем комментарии президент и председатель 

правления Сбербанка Герман Греф. «Denizbank — 
один из самых привлекательных активов на бан-
ковском рынке Турции, мы высоко ценим команду 
менеджмента и достигнутые результаты за время 
нашего владения начиная с 2012 года. Решение о 
продаже Denizbank связано с изменением стра-
тегии в части международного развития группы 
«Сбербанк» и позволит нам в дальнейшем сконцен-
трировать свое внимание на развитии экосистемы 
Сбербанка», — заявил Греф.

Очень доволен результативной покупкой 
и банк из Эмиратов. «С помощью этой сделки 
Emirates NBD укрепит свою позицию ведущего 
банка на Ближнем Востоке и в Северной Африке 
и достигнет значительной диверсификации своих 
операций как в новых странах, так и в различных 
сегментах бизнеса», — прокомментировал со-
глашение управляющий директор Emirates NBD 
Хешам Абдулла эль-Касим. Действительно, как 
подсчитали банковские специалисты, после при-
обретения турецкого банка Emirates NBD расширит 
свое международное присутствие до 13 рынков, 
а его международные активы превысят 30% кон-
солидированного баланса.

Надеется на рост финансовых параметров в 
результате сделки и Сбербанк. Эту уверенность 
разделяют ведущие эксперты финансового 
сектора. 

«Продажа Сбербанком Denizbank — правиль-
ное, своевременное и дальновидное решение, — 
прокомментировал сделку Анатолий Аксаков, 
председатель Комитета Госдумы по финансово-
му рынку, президент Ассоциации региональных 
банков. Причиной тому он назвал нестабильную 
ситуацию в Турции как в политической сфере, так и 
финансовой. В последние месяцы там наблюдает-
ся высокая волатильность национальной валюты: 
только с начала 2018 года турецкая лира упала на 
20%, что, безусловно, не могло не отразиться на 
экономике страны. Кроме того, внешнеполити-
ческую позицию Турции не назовешь простой. 
Как известно, 24 июня в стране пройдут парла-
ментские и президентские выборы, на которых 
возможны сюрпризы. «А в Сбербанке работа-
ют профессионалы, которые заблаговременно 
просчитывают потенциальные риски. К тому же 
Denizbank давно уже не показывал существенного 

роста. В Сбербанке же понимают, что любой бизнес 
должен приносить прибыль. Впрочем, российский 
банк сейчас чувствует себя уверенно: он стабильно 
показывает выдающиеся финансовые результаты, 
расширяет свои позиции на международной арене. 
И это несмотря на санкции со стороны Запада. 
И вполне вероятно, что освободившиеся после 
продажи Denizbank средства Сбербанк эффектив-
но использует в других перспективных проектах, 
которые в свою очередь станут подспорьем для 
дальнейшего роста российской экономики», — 
пояснил Аксаков. 

 Гайдар Гасанов, эксперт Международного 
финансового центра, со своей стороны выделил 
сразу несколько причин, которые подтолкнули 
руководство Сбербанка заключить данную сделку. 
Во-первых, высокая конкуренция на рынке Турции 
и сложности, возникшие с привлечением пассивов; 
во-вторых, сумма от сделки в $3,2–3,4 млрд поло-
жительно отразится на коэффициентах достаточ-
ности капитала Сбербанка, что послужит поводом 
для роста дивидендов; в-третьих, уменьшение 
санкционных рисков и защита капитала Сбербанка 
при возможной волатильности курса рубля. 

Решение Сбербанка продать Denizbank яв-
ляется верным, полагает Роман Ткачук, старший 
аналитик Альпари. По его словам, в последние 
годы Denizbank не демонстрировал роста, рента-
бельность была на среднем уровне. «В финансовой 
сфере принято избавляться от активов, не прино-
сящих существенной отдачи. А освободившиеся 
средства будут направлены Сбербанком на более 
перспективные финансовые проекты. Наиболее 
вероятно, что это будут проекты внутри России — 
к международным активам, учитывая санкции и 
непростую политическую обстановку, отношение 
сейчас у российских компаний осторожное», — 
утверждает эксперт.

Сбербанк получит за турецкий банк хорошие 
деньги, добавляет Максим Харитонов, генераль-
ный директор ИК «Харитонов Капитал». «Эта про-
дажа сможет повысить достаточность капитала 
российского банка примерно на 1–1,3 процентных 
пункта, и это сейчас важнее и для Сбера, и для 
банковской системы в целом, чем владение ино-
странным банком», — считает эксперт. 

Ирина КОМАРОВА.

Российский финансовый гигант выгодно продал один  
из крупнейших банков Турции

Александр КЫНЕВ, руководитель  
региональных программ Фонда  
развития информационной политики:

— Решение Ройзмана в сложившейся по-
литической обстановке единственно правиль-
ное, тем более что официально его отставка 
произошла бы всего через три месяца. В любом 
случае он бы не смог заручиться поддержкой 
большинства депутатов и перейти на второй 
срок. Конечно, если бы избирательная система 
осталась прежней, то он бы смог набрать до-
статочное количество голосов избирателей. 
Можно сказать, что он ушел красиво и показал 
себя человеком принципиальным.

В российской политике не в чести отставки 
по принципиальным соображениям. Обычно 
чиновники цепляются за свои кресла до по-
следнего. Своим решением Ройзман задает 
новый, гораздо более высокий стандарт по-
литического поведения. Это моральная победа. 
Хотя понятно, что власти попытаются пред-
ставить это как капитуляцию и недопустимое 
пораженчество.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ,  
Денис ЕВСТАФЬЕВ, «МК-Урал».

кампании политика Руслан Шаведдинов. Оба 
входят в руководство незарегистрированной 
партии Навального «Россия будущего», учре-
дительный съезд которой прошел в минувшую 
субботу. Причем организовывали они митинг 
путем публикации в Твиттере — об этом им 
официально заявили представители власти.

Ярмыш при этом утверждает, что о митин-
ге 5 мая написала только один пост в микро-
блоге. Он содержал ссылку на видео Алексея 
Навального с обращением к сторонникам после 
подачи официальной заявки на митинг, мэрия к 
тому моменту еще не отказала в согласовании 
акции, поэтому нарушение закона со стороны 
Ярмыш можно оспорить.

Этим, вероятно, и займется юрист ФБК 
Иван Жданов, но, как показывает практика, 
суд в подобных случаях встает на сторону 
обвинения.

По словам Леонида Волкова, аресты 
сторонников Навального не ограничились 
федеральным центром — за организацию 
митингов в регионах сейчас отбывают адми-
нистративный арест или ожидают решения 
суда десятки активистов. Причем полиция при-
держивается той же тактики — их не вызывают 
в отделения, не шлют повестки, а забирают 
посреди улицы и под конвоем доставляют в 
участки для дальнейших разбирательств. При 
этом случаев, когда после получения повесток 
активисты, например, сбегали, что могло бы 
объяснить подобные меры предосторожности, 
я не нашла.

Также суда по административному делу 
в Москве на момент подписания номера ожи-
дал Сергей Бойко. По его словам, в протоколе 
написано буквально следующее: «Разместил 
твит 12 апреля, зная об отказе 28 апреля». Сам 
активист шутит, что нужно подать ходатайство 
о наличии у него машины времени.

Между тем Твиттер уже не в первый раз 
становится местом правонарушений для сто-
ронников Навального и едва ли не самым опас-
ным орудием организации несанкционирован-
ных акций, по мнению правоохранителей.

Так, зимой 15 суток получил член феде-
рального штаба Навального за запись сле-
дующего содержания: «Посмотрите это от-
личное видео (ссылка на видео Навального 
о забастовке избирателей). Давайте просто 
чаще встречаться и общаться».

Также за трансляцию «забастовки изби-
рателей» тогда арестовали Шаведдинова и 
Ярмыш. 

Анастасия РОДИОНОВА.

ВОСТОЧНЫЙ ЛАКОМЫЙ КУСОК ОТ СБЕРБАНКА

Два задержанных пресс-
секретаря Навального. Руслан 

Шаведдинов и Кира Ярмыш.
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Насчет продления зрелости 
не поспоришь — стремитель-
ное развитие медицинской 
науки действительно задви-

нуло старость далеко за... Всемирная органи-
зация здравоохранения не так давно измени-
ла градацию периодов жизни по возрастам: 
теперь так называемый старческий возраст 
начинается лишь с 75. Люди стали и выглядеть 
лучше, и чувствовать себя бодрее, и работать 
дольше и активнее.  Так что если глава Минз-
драва своим странным заявлением хотела 
пролоббировать предстоящее повышение 
пенсионного возраста, то зря старалась — за-
медление развития в детском периоде никак 
не связано с активным долголетием. Скорее 
наоборот — если ты к 30 годам еще дитя, то 
уже вряд ли когда-нибудь повзрослеешь, 
скорее плавно перекочуешь из неразумного 
детства в старческое слабоумие. 

По мнению специалистов, продление 
активного периода жизни связано в числе 
прочего с повышением интеллектуального 
уровня человечества, благодаря чему орга-
низм самостоятельно отодвигает увядание. 

Но каким образом повышение интеллек-
туального уровня сообразуется с инфантили-
зацией и отставанием в умственном развитии 
— а как иначе назвать тенденцию, благодаря 
которой 30-летний громила будет считаться 
неразумным дитятком? И почему забота о 
долголетии, хорошее медицинское обеспе-
чение и развитие образования, за которые 
ратует президент и на которые ссылается 
министр, должны вызвать у молодого поко-
ления столь существенную задержку в раз-
витии? Казалось бы, все должно быть ровно 
наоборот... 

Министр провела примитивный арифме-
тический расчет и на основании его сделала 
выводы в области психологии и социологии. 
Между тем специалисты говорят, что физи-
ологическая зрелость структур головного 
мозга формируется уже к 18 годам. А вот 
психологическое созревание очень индиви-
дуально и зависит от социальных факторов. 
И если детей и их родителей убеждать, что 
тридцатилетний человек еще неразумное 
дитя, то во многих случаях так оно и будет. 

И тогда нас ждет прекрасное будущее, 
какая-то антиутопия, в которой старики тру-
дятся до глубокой старости, а «малые дети до 
30» служат в армии, женятся, рожают своих 
детей... 

Или не служат? И не женятся? И не ро-
жают? Разве можно позволить делать все 
это в детстве? Тогда и в загс пусть идут лишь 
на четвертом десятке, и сапоги надевают не 
раньше. Само собой, возраст сексуального 
согласия — когда можно вступать в интим-
ные отношения — тоже следует сделать не 
ниже 30. Иначе получится половой контакт с 
ребенком. Правда, тогда армия педофилов 
вырастет до гигантских размеров... Ну так 
пусть эта армия в армии же и служит. 

Хотя во всем этом есть и свои плюсы. 
Например, лозунг «все лучшее — детям» авто-
матически распространится на расширенные 
массы населения. Пусть поживут подольше 
на всем лучшем...

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.
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ЗЛОБА ДНЯ ЗА БУГРОМ

— На днях ожидается визит в Россию 
премьер-министра Японии Синдзо Абэ. 
Что в планах у главы правительства вашей 
страны?

— На 25–26 мая намечен визит премьер-
министра Абэ в Россию. Мы ожидаем, что этот 
визит придаст большой импульс развитию 
японо-российских отношений в целом. На пе-
риод визита запланированы в основном три 
крупных мероприятия.

В первую очередь это участие в Петер-
бургском международном экономическом фо-
руме. Синдзо Абэ станет первым японским 
премьер-министром, который выступит с ре-
чью на пленарном заседании. В нынешнем году 
Япония будет страной-гостем этого форума. 
Это свидетельствует о тех надеждах, которые 
Россия возлагает на укрепление экономиче-
ских отношений с нашей страной. Взаимодей-
ствие между Японией и Россией в экономиче-
ской сфере развивается беспрецедентными 
темпами в рамках Плана сотрудничества из 
восьми пунктов, предложенного премьер-
министром Абэ.

Во-вторых, планируется участие лидеров 
двух стран в совместной церемонии открытия 
Года Японии в России и Года России в Японии, 
которая состоится 26 мая в Большом театре.

В-третьих, большое значение имеет встре-
ча премьер-министра Абэ и президента Путина, 
первая после президентских выборов. Думаю, в 
ходе встречи будет обсуждаться самая широкая 
повестка по японо-российским отношениям, 
в том числе проблема заключения мирного 
договора, включая совместную хозяйствен-
ную деятельность, сотрудничество в сферах 
безопасности, экономики, культуры. Между 
двумя лидерами сложились крепкие и довери-
тельные личные отношения, они провели друг с 
другом уже двадцать встреч. Надеюсь, что до-
говоренности наших руководителей укажут путь 
для дальнейшего развития японо-российских 
отношений.

— В позапрошлом году премьер-
министр Абэ предложил российской сто-
роне План сотрудничества из 8 пунктов — 
продвигается ли реализация этого плана? 
Есть ли какие-нибудь результаты?

— Взаимодействие между Японией и Рос-
сией в экономической сфере под руководством 
лидеров двух стран развивается беспреце-
дентными темпами в рамках указанного Плана 
сотрудничества. В этом мае исполняется ровно 
два года с того момента, как премьер-министр 
Абэ представил этот план президенту Путину, и 
нынешний год является очень важным с точки 
зрения достижения конкретных результатов.

В частности, мы усиленно работаем над 
проектами, которые дают российским граж-
данам возможность реально почувствовать 
пользу от сотрудничества с Японией в каждой 
из восьми областей. Особое значение с точки 
зрения улучшения качества жизни россиян мы 
придаем сотрудничеству в сферах медицины и 
городской среды. Например, в сфере медицины 
начато сотрудничество в таких областях, как 
противотуберкулезный препарат и борьба с 
детской онкологией. 

В сфере городской среды в Москве, Во-
ронеже и Владивостоке идет сотрудничество 
в целях облегчения дорожных пробок путем 
внедрения высокотехнологичной системы 
светофоров.

Кроме того, с точки зрения средне- и долго-
срочного развития российской экономики важ-
ны поощрение диверсификации промышленной 
структуры России и повышение производитель-
ности. В этих целях японские эксперты проводят 
диагностику производительности российских 
предприятий. Также более 140 менеджеров про-
изводственных линий из российских компаний 
побывали на стажировках в Японии. 

Помимо этого ведется сотрудничество в 
сферах энергетики и инвестиций. Сотрудни-
чество в каждой из восьми областей уверенно 
продвигается вперед, и мы намерены продол-
жить взаимодействие с российской стороной 
для достижения конкретных результатов.

— 2018-й — Год Японии в России. 
Какие приятные сюрпризы готовит он 
россиянам?

— Премьер-министр Абэ и президент Пу-
тин приняли решение объявить 2018 год пере-
крестным Годом Японии и России — для сти-
мулирования обменов между двумя странами 
во всех сферах. Проведение перекрестного 
Года — и моя давняя мечта. Ведь он охватит 
не только культуру, искусство, но и бизнес, 

науку, образование, молодежные, спортив-
ные, межрегиональные обмены, что поможет 
максимально реализовать потенциал развития 
японо-российских отношений. В рамках Года 
Японии в России запланировано более 300 
мероприятий.

Слоган Года Японии в России звучит так: 
«Есть Япония, которую вы не знаете». Японо-
российские отношения имеют длинную исто-
рию, но до сих пор мы многого не знаем друг 
о друге. Желание двух лидеров — чтобы пере-
крестный Год послужил дальнейшему углубле-
нию взаимопонимания между нашими народа-
ми. Мы намерены знакомить россиян с самым 
широким спектром японской культуры.

Мероприятия в рамках Года Японии уже 
начались. При этом совместная церемония от-
крытия перекрестного Года состоится 26 мая в 
Большом театре. Планируется, что в ней примут 
участие лидеры наших двух стран. Это событие 
несомненно станет одним из кульминационных 

моментов Года Японии. На церемонии пла-
нируется представить самурайский ритуал и 
современное шоу японских барабанщиков. Это 
торжественное мероприятие соединит в себе 
индивидуальные черты Японии и России.

В рамках Года Японии запланирован целый 
ряд мероприятий величайшей важности. По-
звольте мне рассказать о некоторых из них. 

В первую очередь с сентября в Музее 
имени Пушкина будет проходить масштабная 
выставка живописи эпохи Эдо. В Москву бу-
дет привезено большое количество японских 
шедевров этой эпохи, в том числе те, которые 
почти никогда не покидали пределов Японии. 
Также в сентябре в Москве и Санкт-Петербурге 
пройдут спектакли Театра кабуки в исполнении 
труппы «Тикамацу-дза».

Мы также хотели бы впервые в России 
представить показательные выступления по 
ябусамэ. Это традиционное японское искусство 
стрельбы из лука верхом на скачущей лошади. 
Выступления запланированы на 11 августа. 
Место проведения — Центральный ипподром в 
Москве. Я знаю, что и в России есть искусства, 
где требуются навыки обращения с оружием 
в седле, например джигитовка. Надеюсь, что 
ябусамэ понравится россиянам.

Один из принципов японской духовности 
— усваивать новое, не отказываясь от старого. 
Этот принцип лежит у нас в основе всего — и 
традиционного, и нового. Надеюсь, что наши 
мероприятия помогут россиянам глубже по-
нять японскую духовность, узнать, чем дорожат 
японцы.

— Не так давно был значительно смяг-
чен визовый режим, и теперь россиянам, 
желающим посетить Японию, стало легче 
это сделать. Планируются ли еще какие-
либо изменения в этом направлении? И 
насколько реальна перспектива отмены ви-
зового режима между нашими странами?

— В январе прошлого года правительство 
Японии приняло решение смягчить условия 
выдачи виз для российских граждан. Это один 
из серьезных результатов визита президента 
Путина в Японию в 2016 году. Особенно большое 
значение, думаю, имеет отмена требования о 
наличии гарантийного письма от принимающей 
стороны в Японии. Раньше такое письмо требо-
валось даже для туристических поездок.

Многие из тех, кто уже побывал в Японии, 
говорят, что хотят поехать туда снова. Мы только 

приветствуем такое желание, ведь многократ-
ные поездки позволят увидеть красоту Японии 
в разные времена года. Для этого с января про-
шлого года мы начали выдачу многократных виз 
с туристической целью. Получив такую визу, в 
течение трех лет можно в любое время посетить 
Японию сколько угодно раз.

Активизация деловых контактов между 
нашими странами также является важной за-
дачей. Мы увеличили с трех до пяти лет срок 
действия многократных виз для бизнесменов, 
посещающих Японию для деловых переговоров 
и других коммерческих целей. В течение пяти 
лет они могут в любое время поехать в Япо-
нию по своим делам, не оформляя для этого 
новую визу.

Благодаря таким мерам число поездок 
россиян в Японию в прошлом, 2017 году вы-
росло на 40,8% по сравнению с позапрошлым 
годом и достигло рекордного количества за 
все прошедшее время. По моим впечатлени-
ям, у многих россиян, побывавших в Японии, 
остались очень хорошие воспоминания, многие 
испытывают к нашей стране искреннюю симпа-
тию. Действительно, «лучше один раз увидеть, 
чем сто раз услышать», поэтому надеюсь, что в 
будущем еще больше россиян смогут посетить 
нашу страну, своими глазами увидеть Японию 
как она есть. 

До отмены визового режима мы пока не 
дошли, но система уверенно меняется в сторону 
упрощения. Я тоже буду работать над стимули-
рованием взаимных поездок граждан наших 
двух стран.

— Курильский вопрос остается непро-
стым моментом в двусторонних взаимоот-
ношениях. Пока создается такое впечатле-
ние, что при любом варианте его решения 
одна из сторон остается проигравшей. 
Возможно ли, на ваш взгляд, такое ре-
шение, где никто не чувствовал бы себя 
проигравшим?

— Лидеры Японии и России едины во мне-
нии о ненормальности той ситуации, в которой 
спустя семьдесят лет после войны между нами 
не заключен мирный договор. Во время визита 
президента Путина в Японию в конце 2016 года 
лидеры двух стран выразили свою искреннюю 
решимость урегулировать проблему мирного 
договора.

Японо-российские отношения развиваются 
в разных областях, и я считаю, что заключение 
мирного договора послужит развитию наших от-
ношений в целом, поможет создать атмосферу 
доверия и сотрудничества, поднимет отноше-
ния на качественно новый уровень.

Например, в сфере экономики Япония и 
Россия могут еще больше укрепить отношения, 
где обе страны взаимно дополняют друг друга, 
используя сильные стороны партнера.

Таким образом, думаю, мы сможем постро-
ить отношения, при которых обе стороны станут 
победителями, и в результате заключения мир-
ного договора не будет проигравших.

Мы намерены шаг за шагом приближаться 
к общей цели Японии и России — заключе-
нию мирного договора — на основе подхода, 
устремленного в будущее. 

— Как Япония оценивает недавние со-
бытия вокруг северокорейской пробле-
мы, в том числе заявления руководства 
Северной Кореи о прекращении ядерных 
испытаний?

— В ходе недавней встречи лидеров Юж-
ной и Северной Кореи президент Мун Чжэ Ин и 
председатель Ким Чен Ын впервые напрямую 
обсудили ряд вопросов, в том числе денуклеа-
ризацию Северной Кореи. На встрече также 
были документально подтверждены намерения 
Ким Чен Ына в направлении денуклеаризации. 
Япония приветствует эти результаты как по-
ложительный сдвиг в сторону комплексного 

урегулирования всех нерешенных вопросов 
вокруг Северной Кореи.

В то же время Япония надеется, что Север-
ная Корея, следуя положениям соответствую-
щих резолюций Совета Безопасности ООН, 
предпримет конкретные шаги для полного, 
верифицируемого и необратимого отказа от 
любого оружия массового уничтожения, вклю-
чая биологическое и химическое, а также ракет 
любой дальности.

Недавно наша страна провела саммит ли-
деров Японии, Китая и Южной Кореи, и лидеры 
всех трех стран пришли к единому мнению о 
важности денуклеаризации Северной Кореи для 
этой цели. Кроме того, стороны подтвердили 
намерение в полной мере исполнять резолюции 
Совета Безопасности.

Япония намерена продолжить тесное со-
трудничество с США и Южной Кореей по это-
му вопросу. Мы будем взаимодействовать и с 
остальным международным сообществом, в 
первую очередь с Китаем и Россией. 

— Проявляя солидарность со своими 
союзниками и партнерами по G7, ваша 
страна в то же время занимает в некото-
ром роде особую позицию по отношению 
к санкциям против России. В частности, 
Япония не стала высылать по примеру ряда 
других стран российских дипломатов. С 
чем это связано?

— Что касается инцидента в Великобрита-
нии, то Япония сожалеет, что там было примене-
но химическое оружие, которое причинило вред 
мирным жителям. Применение химического 
оружия недопустимо, и Япония осуждает его. 
Наша страна надеется на скорейшее выяс-
нение всех обстоятельств дела и продолжит 
тесное взаимодействие с заинтересованными 
странами.

Важно также продолжать взаимодействие с 
Россией с точки зрения решения региональных 
и глобальных задач. Намерение Японии раз-
вивать отношения с Россией не изменилось и 
после инцидента в Великобритании. Так, в конце 
апреля Россию посетил г-н Никаи, генераль-
ный секретарь Либерально-демократической 
партии Японии, возглавив делегацию из около 
200 человек. Он встретился с председателем 
Правительства РФ и председателем партии 
«Единая Россия» Медведевым и председателем 
Совета Федерации Матвиенко. Кроме того, как 
я уже сказал, на май намечен визит в Россию 
премьер-министра Абэ. Планируется, что он 
примет участие в Санкт-Петербургском между-
народном экономическом форуме и церемонии 
открытия перекрестного Года Японии и России 
в Большом театре. 

— Не за горами 2020 год, когда в Токио 
откроются летние Олимпийские игры. Как 
идет подготовка? Ждет ли Япония — учи-
тывая печальную историю с допинговым 
скандалом — российских спортсменов?

— Подготовка к Олимпиаде в Токио, на-
сколько мне известно, идет успешно. Для про-
ведения Олимпийских игр Япония намерена 
максимально эффективно использовать те 
спортивные объекты, которые уже у нас есть. 
При этом самым большим объектом станет 
новый национальный стадион, где пройдут 
церемонии открытия и закрытия Олимпиады. 
Сейчас уверенными темпами идет его строи-
тельство. Ожидается, что оно завершится в 
конце ноября 2019 года. Мы надеемся, что этот 
стадион произведет большое впечатление на 
людей со всего мира.

Япония намерена сотрудничать в том числе 
и с Россией, чтобы Олимпийские игры прошли 
чисто, без допинга, и чтобы спортсмены смогли 
продемонстрировать результаты своих по-
вседневных тренировок. Мы от всей души ждем 
приезда российских олимпийцев. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

От Москвы до Токио — долгие часы полета, а, скажем,  
для Владивостока Страна восходящего солнца — соседка.  
Но и москвичи имеют шанс почувствовать себя ближе к японцам. 
Ведь в ближайшие дни ожидается не только приезд премьера 
Абэ в Россию, но и открытие перекрестного Года двух стран.  
Об этом, и не только, поговорил с «МК» чрезвычайный  
и полномочный посол Японии в России Тоёхиса КОДЗУКИ.

КОТОРУЮ  
ВЫ НЕ ЗНАЕТЕ

ЯПОНИЯ, 
Посол Страны 

восходящего солнца: 
россияне смогут глубже 

понять японскую 
духовность

Президент Путин и премьер Абэ 
неоднократно встречались.  

Сентябрь 2017 года. Владивосток.

Тоёхиса Кодзуки.
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...В СТАРЧЕСКОЕ 
СЛАБОУМИЕ

Российский олигарх и владелец бри-
танского футбольного клуба «Челси» 
Роман Абрамович столкнулся, как 
известно, с визовыми проблемами. 
Великобритания затянула продление 
его «инвесторской» визы — и остает-
ся неясным, продлят ли ее вообще. 
Дело в том, что по новым правилам 
потенциальный инвестор обязан до-
казать не только наличие у себя де-
нег, но и законность их происхожде-
ния.

Отсутствие Романа Абрамовича во время 
недавней игры «Челси» с «Манчестер Юнайтед» 
«теперь объясняется задержкой с ответом на 
его заявление о продлении визы инвестора; 
тем не менее то, что его не было на стадионе 
«Уэмбли», едва ли вызвало тревожные звонки», 
пишет The Guardian. Как отмечает британское 
издание, нет ничего необычного в том, что элит-
ные клубы премьер-лиги контролируются свои-
ми владельцами из-за пределов Соединенного 
Королевства. При этом The Guardian пишет, что 
Абрамович давно делегировал повседневное 
управление своим клубом постоянно находя-
щимся в Лондоне доверенным лицам.

Британская пресса гадает, что стало 
причиной визовых злоключений Абрамовича. 
Указывают и на «дело Скрипаля», еще более 
ухудшившее отношения между Москвой и 
Лондоном. Говорят и о более широкой борь-
бе с «грязными деньгами». 19 марта палата 
общин обсудила вопрос об отмывании де-
нежных средств в Великобритании в контексте 
поправок к законопроекту о санкциях и борьбе 
с отмыванием денег. Депутат Уэс Стритинг 
заявил, что многие визы Tier 1 investor были 
выданы русским в период, когда прочти не 
проводилось проверки их бэкграунда, и по-
интересовался, собирается ли правительство 
изучать и эти случаи.

У Романа Абрамовича как раз и была виза 
категории Tier 1 investor, которая выдается за 
инвестиции более 2 млн фунтов стерлингов в 
британскую экономику на срок 40 месяцев, а 
затем может быть продлена. Срок визы Абра-
мовича, по сообщению газеты The Guardian, 

истек еще в апреле, а проверка заявления 
заняла явно больше времени, чем обычно. 

Виза была введена в 2008 году в услови-
ях финансового кризиса, чтобы способство-
вать росту британской экономики. До ноября 
2014 года, для того чтобы претендовать на визу 
инвестора 1-го уровня, заявитель должен был 
иметь средства на общую сумму 1 млн фунтов, 
потом сумму повысили до 2 млн фунтов.

С 1 сентября 2015 года были введены тре-
бования, согласно которым инвестируемые 
фонды не должны быть приобретены с помо-
щью незаконных в Великобритании средств. 
К тому же у властей не должно возникать подо-
зрений, что эти деньги будут использованы во 
вред общественному благу. Заявители обязаны 
при подаче заявления на визу открыть счет в 
британском банке для инвестируемых средств, 
чтобы обеспечить комплексную проверку и 
процедуры, связанные с борьбой против от-
мывания денег.

По данным Daily mail, с 2008 года было 
выдано 3709 виз Tier 1 — из них россияне 
получили 807. Всего по этой схеме в Вели-
кобританию приехали 6482 члена семей (из 
России — 1549). После внесения в 2015 году 
в визовое законодательство изменений ко-
личество желающих получить «инвесторскую» 
визу упало на 84%. «В данный момент мы про-
водим дополнительные проверки инвесторов, 
которые въехали в Соединенное Королевство 
до проведения реформы», — заявил предста-
витель Даунинг-стрит. 

«Бывает, что нашим клиентам отказыва-
ют в предоставлении визы Tier 1 (investor), но 
нечасто, — рассказал «МК» миграционный ад-
вокат лондонской фирмы по предоставлению 
визовых услуг Василий Клюев. — За последние 
полгода ни разу. Фактически требования пред-
ставления документов о законности проис-
хождения средств заявителя не существует 
в миграционных документах. Проверка этого 
критерия переложена на плечи банков. По 
новым правилам заявитель, который подает 
на визу инвестора, должен представить до-
кументы о том, что у него открыт инвестици-
онный счет в одном из банков на территории 
Соединенного Королевства. Соответственно, 
банки, которые имеют лицензию на открытие 
подобных счетов, находятся под регуляцией, 
и прежде чем открыть такой счет, они должны 
проверить удущего клиента и гарантировать, 
что источники происхождения его средств их 
устраивают. Сам заявитель представляет все 
необходимые документы на стадии открытия 
счета в банке. Если же заявитель продлева-
ет визу, она действует на основании старых 
правил (принятых до 2015 года. — «МК»). В ми-
грационном законодательстве прописано, что 
если человек начал свою миграционную исто-
рию до внесения поправок, то старые правила 
продолжают для него действовать до тех пор, 
пока он либо не прекратил свою миграционную 
историю, либо не получил постоянное место 
жительства. Проверки, которые идут сейчас, 
проводятся по инициативе британского пра-
вительства, по их внутренним правилам, а не 
по миграционному законодательству, поэтому 
мы не можем сказать, какие именно документы 
они могут потребовать».

Хотя Роман Абрамович столкнется с во-
просами о своем богатстве, в Лондоне считают, 
что в итоге запрос на визу будет удовлетво-
рен, пишет Financial Times, цитируя высокопо-
ставленного чиновника: 
«У вас должны быть очень 
сильные доказательства, 
чтобы сказать «нет».
Любовь ГЛАЗУНОВА.

ДОЖДЕТСЯ ЛИ  
ЛОНДОН 
АБРАМОВИЧА?
Олигархам будет 
сложнее получить 
британскую визу
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Евгений Михайлович очень напомнил мне 
Паганеля — одного из главных героев романа 
Жюля Верна «Дети капитана Гранта», чье имя 
стало нарицательным для характеристики рас-
сеянного ученого. Они и внешне похожи — оба 
худые, долговязые. И оба не от мира сего. Правда, 
чудачества географа ни к какой катастрофе не 
привели, а наивность и простодушие Соловьева 
чуть не стоили ему жизни.

Мы сидим на кухне, Евгений Михайлович 
варит кофе, а его жена, Мария Петровна, рас-
сказывает перипетии той фантасмагорической 
истории. Он, не в силах справиться с волнением, 
то и дело мерит шагами коридор. 

…Все началось с того, что Юлия Дрожжина, 
падчерица Евгения Михайловича, встретила на 
свою беду Александра Касьянова. Они позна-
комились на курсах повышения квалификации 
налоговых работников еще в 2005 году. А через 
три года он нашел ее через социальные сети, 
и они начали общаться. К этому моменту Юля 
уже была мамой дочери Сони, которую родила 
от другого мужчины.

— В 2010 году у них с Сашей началась вне-
запная любовь, — вспоминает Мария Петровна. 
— На Юлю словно затмение нашло! Все раз-
говоры — только о нем. Мы только и слышали: 
«Саша сказал!..»

В один прекрасный день Саша сказал, что им 
нужна квартира, где они будут жить своей семьей, 
втроем: он, Юля и Соня. Правда, предложения он 
не делал, а Юля не настаивала, терпеливо жда-
ла. Она начала собирать документы на ипотеку. 
Саша с 2009 года нигде не работал, а на Юлину 
зарплату разгуляться было невозможно.

— Однажды внучка нам заявила: «А у меня 
скоро братик будет!» — говорит Евгений Михай-
лович. — Мы поверили, и я сразу сказал жене: 
«Маш, зачем им влезать в кабалу с ипотекой? 
Давай дадим денег на квартиру!» 

Подходящая двухкомнатная квартира на-
шлась по соседству, на улице Седова. Стоила она 
6 миллионов 400 тысяч рублей. Поскольку Юля 
с утра до ночи пропадала на госслужбе, всем 
процессом занимался Александр. Накануне за-
ключения сделки он, не вложивший в квартиру ни 
копейки, на голубом глазу спросил гражданскую 
жену: «На кого будем оформлять?» 

 — 1 мая 2012 года Касьянов пришел сюда со 
словами: «Юля, вот ключи от твоей квартиры!» — 
восстанавливает события Мария Петровна. — А 
в 2013 году они переехали. Все эти годы Саша 
заботился о Соне, забирал ее из детского сада, 
а потом из школы, она даже называла его папой. 
Первый тревожный звонок прозвучал 31 декабря, 
когда Юля с Соней приехали к нам встречать 
Новый год. Оказалось, дочь поссорилась с Са-
шей. Мы оформляли приватизацию дачи на Юлю. 
Опять всем занимался Саша. И он ей сказал: 
«Что ж я просто так езжу? Дай мне генеральную 
доверенность!» Она отказалась. Потом уже, от 
соседей, мы узнали, что он собирался продать 
нашу дачу. И мою машину тоже планировал при-
брать к рукам. 

В марте 2014-го, после очередной мелкой 
размолвки, Касьянов собрал вещи и со словами 
«хочу пожить отдельно» уехал. У него развивался 
новый роман, но Юля об этом не подозревала. И 
когда любимый мужчина попросил денег: мол, 
попал в неприятную историю, и нужно откупиться, 
чтобы не посадили, она взяла в долг у друзей и 
отдала ему 1 700 000 рублей. Потом Александр 
сообщил, что все обошлось, но деньги тем не 
менее не вернул.

    
…Тот августовский день Мария Петровна, 

наверное, не забудет никогда. Она занималась 
домашними делами, фоном работал телевизор. 
Шла программа «Дежурная часть», в которой по-
казали задержание криминальной пары. Мужчина 
с сожительницей ради наживы заказали убийство 
ее бывшего мужа и его семьи, включая главу — 
академика Юрия Афанасьева из Зеленограда. 
К счастью, роль киллера сыграл оперативник из 

уголовного розыска.
Мария Петровна не верила 

своим глазам: на экране мелькало 
лицо ее несостоявшегося зятя.

— Я сижу, работаю, вдруг Маша 
кричит: «Жень, это Саша?!» — всту-
пает Евгений Михайлович. — А его 
уже положили головой на капот… Мы 
позвонили Юле: он или не он? Она по-
смотрела сюжет в записи и сказала: 
«Да, это Саша…» А вечером призналась, 
что квартира, на которую мы дали деньги, 
ей не принадлежит: Касьянов оформил 
ее на свое имя. 

— Потом приехала его сестра с со-
жителем, — продолжает Мария Петровна. — Мы 
ей рассказали и про ситуацию с квартирой, и 
про долг в 1 700 000 рублей. Она ответила: «Нам 
чужого не надо. Саша такой порядочный! Он по-
звонил из тюрьмы: «Надо меня вытащить отсюда, 
а Юлю я не обижу!» 

Простодушные Соловьевы поверили, поэто-
му не заявили в полицию, а решили обратиться к 
адвокату. Позже выяснилось, что «порядочный» 
Касьянов успел жениться на новой пассии, с 
которой и заказал киллеру ее экс-родню. 

В то время испытания установок, над кото-
рыми работал Евгений Михайлович, проходили 
в одной из лабораторий Менделеевского уни-
верситета. В том же комплексе зданий, волей 
судьбы, располагался кабинет адвоката Ольги 
Николаевны Сулим, которую Соловьеву реко-
мендовали коллеги. Кроме того, она является 
председателем коллегии адвокатов «Правовая 
помощь и защита».

Адвокат, по словам Евгения Михайловича, 
сказала, что дело сложное, но есть возможность 
заключить мировое соглашение с Касьяновым и 
получить у него доверенность на оформление 
квартиры на имя фактического приобретателя. 

— Я еще спросил, законно ли это? — с вол-
нением говорит Евгений Михайлович. — Она 
ответила: «Конечно!» И привела в пример по-
хожий случай из своей практики. И добавила: 
«Не получится — вернем деньги». 

Сумма, надо сказать, прозвучала астроно-
мическая — два миллиона и двести тысяч рублей 
лично адвокату. Наличными. Без письменного до-
говора. А на нет и суда нет. В данном конкретном 
случае — в буквальном смысле. Потом, на до-
просе у следователя, Ольга Сулим заявит: «Фак-
тического непосредственного участия в купле-
продаже квартир я не принимала». В общем, 
моя хата с краю — ничего не знаю. Но неужели 
безумный гонорар не насторожил ученого? 

— Насторожил, конечно, — вздыхает мой со-
беседник. — Но я ведь расценок не знаю, а Сулим 
объяснила, что сюда входит все: и консультация, 
и подготовка всех документов, и услуги риелто-
ра, и видеосъемка в следственном изоляторе, 
и судебные издержки. Она сказала, что оплату 
надо будет произвести в два этапа. Подумал: 
отдам эти деньги, и гори все огнем! У меня ведь 
шел важный научный эксперимент, и все мысли 
были только о нем.

Когда следователь спросит Сулим, почему 
она оценила свои непосредственные услуги в 200 
тысяч рублей, будет дан потрясающе циничный 
ответ: «Сумма в размере 200 тысяч рублей была 
мной названа, так как Соловьев самостоятельно 
и с относительной легкостью согласился отдать 
2 000 000 за доверенность. Свои услуги подобно-
го характера я оцениваю в 100 000 рублей…»

…Кроме «двушки» на улице Седова у без-
работного Касьянова имелась однокомнатная 
квартира в Одинцовском районе. Дом как раз 
сдавался под заселение. И премудрый адвокат 
предложила сделать доверенность на распоря-
жение и этой квартирой, чтобы вернуть Соловьеву 
1 700 000 — сумму, которая, как помнит читатель, 
была дана Касьянову в долг. 

В период подготовки документов между Оль-
гой Сулим и Марией Соловьевой шла интенсивная 
переписка, в том числе исправлялись ошибки и 
неточности типа неправильного места рождения и 
адреса. Когда потребовалась копия паспорта Ка-
сьянова, Мария Петровна ответила, что копии нет, 
а есть только его паспортные данные в доверен-
ности, выданной ее дочерью, Юлией Дрожжиной, 
тогда еще гражданскому мужу. 

А вскоре, о чудо, не прошло и месяца, как 
Ольга Николаевна сообщила, что Касьянов со-
гласился все подписать. И вечером 25 декабря 
2014 года Евгению Михайловичу вручили две 
доверенности на две квартиры. Вернувшись из 
МФЦ, где доверенность не вызвала никаких во-
просов, бдительная Мария Петровна заметила, 
что подпись Касьянова не похожа на его автограф 
в документе на приватизацию дачи. «Женя, — 
воскликнула она, — звони Сулим!» 

Но адвокат, по словам Соловьевых, ответи-
ла, что никто не будет подставляться и заверять 
чужую подпись, тем более что из регистраци-
онной палаты в таких случаях звонят в СИЗО и 
проверяют, выдавалась ли такая доверенность. 
Теперь оставалось только зарегистрировать 
документы.

Риелтор Ирина Гладких, рекомендованная 
Ольгой Сулим, договорилась с Евгением Ми-
хайловичем о встрече у метро «Юго-Западная», 

чтобы подать документы в регистрационную 
палату. 

— Я спросил: «Куда мы едем?» Она ответила 
«В Троицк», — говорит Соловьев. — Меня это 
удивило, но она объяснила, что ей так удобно. 
Подъехали к регистрационной палате. Оттуда 
вышла женщина и забрала документы вроде бы на 
проверку. В здание мы даже не заходили. Потом 
поехали в МФЦ «Ново-Переделкино» за справкой 
о правоустанавливающих документах.

С квартирой на улице Седова все прошло 
без сучка и без задоринки. Оставалось продать 
квартиру Касьянова в Одинцовском районе. Для 
этого отправились с документами в строительную 
компанию «Лидер». Вскоре Соловьеву позвонили: 
копия акта сдачи-приемки квартиры готова. В 
офисе компании Евгения Михайловича ждала 
полиция. 

— Он уехал за этой бумажкой и пропал. Я 
начала волноваться, потому что Женя — «до-
машний кот», он никогда не задерживается, — 
Мария Петровна смотрит на мужа с нежностью. 
— Звоню ему — телефон не отвечает. В десять 
вечера обзвонила всех, где он мог быть. Набираю 

риелтора и узнаю, что Женю задержали. Якобы 
он дебоширил и ругался матом. 

Лучше бы это было правдой, хотя трудно 
представить себе типичного интеллигента Со-
ловьева в роли хулигана-сквернослова. Но то, в 
чем потом обвинят изобретателя, ему не могло 
явиться даже в ночном кошмаре. Целый день 
ученого продержали в «обезьяннике» с бомжами. 
Ночью вызвали на допрос к следователю, а потом 
выпустили без предъявления обвинения. 

Пошли обыски на квартире Соловьевых. 
Искали все, что относится к Касьянову. Сыщики 
дважды перерыли весь дом, тщетно пытаясь 
найти копию паспорта Касьянова, которой у Со-
ловьевых отродясь не было. 

— А 24 апреля ночью меня увозят в След-
ственный комитет, где допрашивают без адво-
ката. Меня обвинили в мошенничестве, будто 
бы я организовал изготовление поддельной до-
веренности от имени Александра Касьянова. 
Для устрашения позвали лейтенанта с кавказ-
ской внешностью, который грозил, что если не 
признаюсь в преступлении, то на меня громкое 
убийство повесят. Я положил руку: «Если вру, 
руби!» — страшные воспоминания всплывают у 
Соловьева одно за другим. 

    
Допрос шел в отделе по расследованию 

преступлений работников правоохранительных 
органов по ЦАО СК РФ города Москвы. Спра-
шивается: при чем тут ученый? При том, что в 
истории с мошенничеством действовала целая 
группа: оказались замешаны юрист, следователи 
и адвокаты. 

Как, наверное, уже догадался проницатель-
ный читатель, доверенность, якобы выданная 
Александром Касьяновым, была липовой. Никто 
к нему в СИЗО с этой деликатной миссией не 
являлся, так что никакой причины проявить не-
свойственное ему благородство у него даже не 
было. И обещанная видеозапись, естественно, 
осталась миражом.

А раскрылось все, как это часто происходит, 
достаточно случайно. Обнаружили прокол не 
в регистрационной палате, а в строительной 
компании «Лидер». Начальник службы безопас-
ности раньше работал во ФСИН и прекрасно 
знал начальника СИЗО Алексея Хорева, чья под-
пись также увенчивала липовую доверенность. 
Распознать подделку не составило никакого 
труда… 

На что рассчитывали мошенники, прово-
рачивая аферу ценой больше двух миллионов? 
Вероятно, на то, что осужденный к долгому сро-
ку лишения свободы Александр Касьянов об 
уплывших квартирах узнает не скоро, если во-
обще доживет до освобождения. В любом случае 
требовать нажитое непосильным трудом он стал 
бы у Соловьевых… 

На скамье подсудимых из всей группы ока-
зались двое — ни в чем не повинный Евгений 
Соловьев и адвокат Крупнов, так непрофессио-
нально нарисовавший чужие подписи. Вернее, 
они сидели на разных скамьях, потому что дела 
выделили в отдельное производство. На 950 
тысяч рублей Соловьев оказался потерпевшим, а 
остальной сумме, оставшейся у Сулим, правовой 
оценки не дали. Остальных признали свидете-
лями, и они вышли сухими из воды. Крупнова, с 
его согласия и за вознаграждение, назначили 
козлом отпущения. Иначе, как обсуждали сами 
участники в личных переговорах (записи есть 
в материалах дела), была бы группа, и все от-
правились бы в места не столь отдаленные. Ну 
а брачного афериста Касьянова признали по-
терпевшим по делу о мошенничестве. 

Так за свои же кровные миллионы Евгений 
Соловьев стал фигурантом уголовного дела. 
По версии обвинения, немолодого ученого вы-
ставили великим комбинатором, который сам 
придумал трюк с доверенностью, втянул бедных 
овечек с юридическим образованием, пред-
ложив им космический гонорар за услуги. Ну, 
очень смешно! 

Я позвонила Ольге Николаевне, чтобы услы-
шать ее версию событий.

— Есть же приговор суда, который вступил 
в законную силу в отношении адвоката, который 
подделал доверенности и взял деньги, а меня 
полощут на всех углах. Для меня это очень не-
приятная ситуация, потому что обо мне исклю-
чительно положительные отзывы. 

— А почему вы назначили гонорар в 2 мил-
лиона 200 тысяч рублей?

— Я ему никакие цифры не называла. Про-
сто в этот день в моем кабинете оказался один 
человек, который ему предложил свою помощь. 
Тот человек спросил: «Сколько вы готовы запла-
тить за услуги?» 

 «Один человек, который предложил свою 
помощь» — это Илона Игоревна Дудырева, старая 
знакомая Ольги Николаевны, юрист и препода-
ватель уголовного права. 

…Соловьевы воспринимали происходя-
щее как театр абсурда, в котором их заставля-
ют играть роли злодеев. Казалось, вот сейчас 

дадут занавес, и кошмар закончится. Но машина 
столичного правосудия набирала обороты. И 
8 декабря 2016 года Троицкий районный суд г. 
Москвы вынес приговор: полтора года лишения 
свободы в колонии общего режима.

Шестидесятисемилетний ученый, как осо-
бо опасный преступник, шел в сопровождении 
многочисленного конвоя. Одиннадцать месяцев 
Евгений Михайлович отсидел в Бутырке, в девя-
тиметровой камере с тремя осужденными. 

— Бандиты требовали у меня деньги, — он 
листает тюремные страницы своей биографии. 
— Пугали: «Жирный гусь, ты должен делиться! 
Тебя выведут на продол (в тюремный коридор) 
и убьют!» В камере тоже пытались прессовать. 
Однажды я психанул и пригрозил своему сока-
мернику, что сломаю ему ребра, а узбек, который 
там всем заправлял, посмотрел мне в глаза и 
все понял. После этого стало тихо. Извините, но 
я в свое время выиграл два первенства Союза 
по борьбе… 

Силу духа ученого было не сломить. Евгений 
Михайлович изучал английский, читал учебники 
по физике твердого тела и делал наброски кни-
ги, замешанной на фантастике и реальности. В 
тюремной камере он производил расчеты для 
своей машины мечты — центрифуги, которая 
вращается в трех плоскостях с расплавленным 
металлом. 

Однажды на свидании Мария Петровна уви-
дела, что у мужа страшные отеки, красная спина 
и болячки по всему телу. Она испугалась, что ее 
Женя умрет в тюрьме, и добилась его перевода 
в больницу при СИЗО «Матросская Тишина». Там 
он провел 40 дней.

— Условия были нечеловеческие, — рас-
сказывает Соловьев. — Пола нет, в окно ветер 
свищет, в туалет не зайдешь. Я заставил починить 
окно, привел в порядок туалет и положил на пол 
новую плитку. Сокамерники мне кричали: «Ты что 
делаешь? Тюрьму ремонтируешь?!» Однажды в 
камеру заглянул хорошо одетый мужчина. Я по-
думал, что это проверяющий. Он представился: 
«Я — Ахмед Сутулый!» — «А я — Евгений!» Это 
был вор в законе, «хозяин» СИЗО. 

Пока муж сидел, Мария Петровна выстаи-
вала бесконечные очереди в Бутырку то на сви-
дание, то к окошку передач. В этих очередях 
люди делятся бедой, умудренные опытом дают 
советы тем, кто раньше видел тюрьму только 
в кино. Там ей и посоветовали обратиться за 
помощью в «Русь сидящую», где ей бесплатно 
предоставили адвоката. Но Мария Петровна 
— человек активной жизненной позиции. Она 
поняла, что пришло время и самой защищать 
мужа. А как это правильно делать, ее научили в 
Школе общественного защитника. 

Началась подготовка к апелляции в суде. 
За это время у Марии Петровны накопилось 
огромное досье с множеством прелюбопытных 
документов. Здесь и переписка в мессенджере 
некоторых участников цепочки, где «деда» (так 
в лучшем случае именовали Соловьева), на-
доедавшего просьбами вернуть свои миллионы, 
готовы были даже подвести под 163-ю статью 
УК РФ (вымогательство), если он не будет мол-
чать. Здесь и запись разговора, состоявшаяся 
18.06.2015 между Сулим и Дудыревой в кафе, где 
дамы, как настоящие сообщницы, обсуждают, 
кому передавались деньги и как повесить все на 
«крайнего», чтобы избежать ответственности, 
причем Илона Игоревна не подозревает, что ее 
добрая знакомая Ольга Николаевна фиксирует 
беседу на карту памяти.

…Защите удалось доказать, что Соловьев 
не знал, что доверенность будет подделана. 
И апелляционным определением Московско-
го городского суда приговор отменили, а дело 
вернули в прокуратуру. Было принято решение 
освободить ученого в зале суда. 

В это время он ждал исхода в Бутырке, а с 
другого этажа к нему бежала сотрудница СИЗО 
и радостно кричала: «Евгений Михайлович, вас 
выпускают!» Даже там многие люди переживали 
за его судьбу. 

…Он приносит кусок серебристого метал-
ла, которому дал имя своей любимой жены Ма-
шеньки. Это алюминий с измененной памятью 
и свойствами, прототип легкой брони. Евгений 
Михайлович самозабвенно рассказывает про пе-
реработанный цинк со свойствами германия, про 
олово, которое переносит охлаждение в жидком 
азоте, в то время как всем известные оловянные 
пуговицы, их еще носили солдаты наполеонов-
ской армии, разваливались на морозе при минус 
33. Он говорит про разработки, необходимые 
для поддержания экологического равновесия 
газовых и жидкостных сред: от атомных станций 
до очистки крови и чистой питьевой воды.

Я слушаю и понимаю: передо мной настоя-
щий ученый-фанат. Возможно, будущий лауреат 
Нобелевской премии. Он уже оставил большой 
след в науке. 

Страшно подумать, что останется после тех, 
кто пытался сломать его жизнь… 

Елена СВЕТЛОВА.
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ПОДМОСКОВЬЕ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Когда Евгения Михайловича Соловьева 
освобождали из Бутырки, ему два часа 
не могли снять отпечатки пальцев: 
слезла вся кожа на руках. 
В изможденном человеке, выходящем 
из ворот СИЗО, трудно было узнать 
изобретателя, разработками которо-
го интересуются крупные мировые 
концерны. Сказались почти один-
надцать месяцев в камере.  
Он похудел на 20 килограммов,  
у него выпали четыре зуба,  
появился тромбоз артерий нижних 
конечностей.

ОСОБО ОПАСНЫЙ
ИЗОБРЕТАТЕЛЬ

Известный ученый заплатил миллионы  
за доверенность, оказавшуюся липой,  

и получил срок

Евгений Соловьев 
демонстрирует 
результаты очистки 
воды на мясокомбинате.

Тот самый Саша 
Касьянов, брачный 
аферист и заказчик 
убийства.

Супруги Соловьевы 
провожают внучку  
в первый класс.  
2012 год.  Очень 
скоро их жизнь 
превратится  
в драму…

Во вторник, 22 мая, в Подмосковье 
прошла торжественная церемония 
открытия I Всероссийского фести-
валя губернских театров «Фабрика 
Станиславского»-2018. В течение не-
дели на сцене Московского Губернско-
го театра и на сценических площадках 
подмосковного Орехово-Зуева будут 
показаны спектакли из Москвы, Санкт-
Петербурга, Челябинска, Екатерин-
бурга и Нижнего Новгорода.

Фестиваль создан по инициативе Москов-
ского Губернского театра, его художественного 
руководителя Сергея Безрукова и советника 
губернатора Московской области по культуре 
Нармин Ширалиевой. 

«Личность Станиславского оказала огром-
ное влияние на развитие мирового театра. Он 
был великим новатором своего времени, соз-
дал систему воспитания актера, он был одним 
из создателей режиссерского театра. В этом 
году исполнится 80 лет, как его не стало. И мне 
кажется, пришло время, когда важно уделить 
внимание русскому психологическому театру, 
который проповедовал Станиславский», — 
рассказал Сергей Безруков.

Всего в программе пять спектаклей-
участников и одна инклюзивная постановка 
— «Совершенно невероятное событие. Же-
нитьба» от Фонда поддержки слепоглухих 
«Со-единение», гостя фестиваля.

Помимо показа спектаклей на фестивале 
пройдут практические занятия для студентов 
театральных вузов страны. Для них прочтут 
лекции ведущие историки и теоретики театра, 
их ждет встреча с заместителем министра 
культуры Александром Журавским, ректором 
ГИТИСа Григорием Заславским.

Неслучаен и выбор места для торже-
ственного открытия театрального фестива-
ля. Орехово-Зуево — это город, в котором 
в свое время развернул собственное дело 
предприниматель Савва Морозов, меценат 

Художественного театра. Поэтому теперь, 
по прошествии ста с лишним лет, устроите-
ли «Фабрики Станиславского» совместно с 
городской администрацией Орехово-Зуева 
решили возродить этот опыт — площадкой 
проведения церемонии стали старые склады 
фабрики Саввы Морозова (постройки конца 
XIX века).

Итоги фестиваля будут подведены 31 мая. 
На торжественной церемонии закрытия будут 
названы лауреаты премии за лучшую женскую 
и лучшую мужскую роль — победителям вру-
чат памятные статуэтки «Верю». Уникальную 
миниатюрную скульптуру Станиславского из 
«бисквитного» фарфора специально для фе-
стиваля создали мастера фарфорового завода 
Ликино-Дулева. 

Елена БЕРЕЗИНА.

ВЕРЮ! — СКАЗАЛ БЫ  
БЕЗРУКОВУ СТАНИСЛАВСКИЙ

В подмосковном Орехово-Зуеве открылась 
театральная «Фабрика» 

Выставка в ГМИИ им. Пушкина «Скуль-
пторы и livre d'artiste» восхищает прежде 
всего тем, что на наших глазах происхо-
дит фактически первый показ в мировой 
музейной практике, где иллюстратив-
ная графика 15 именитых скульпторов 
ХХ века, среди коих Мур, Роден и Джа-
кометти, вступает в диалог с их скуль-
птурами. Сам жанр livre d'artiste все 
прочнее уживается в культурной среде 
столицы, ведь это уже седьмая выстав-
ка лучших образцов печатной графики 
мастеров ХХ века в Пушкинском музее. 
Расставить смысловые акценты нынеш-
него проекта читателям «МК» помогает 
его куратор Борис Фридман.  

— Борис Михайлович, название выставки 
— «Скульпторы и livre d'artiste». Вы отдаете 
себе отчет, что это понятие известно узкому 
кругу зрителей?

— Видите, до чего мы довели дирекцию му-
зея, раз она согласилась дать название проекта с 
использованием латиницы. Это осознанный шаг: 
жанр «livre d'artiste» заслуживает, чтобы о нем 
узнало как можно больше зрителей. Дирекция 
Пушкинского, за что честь ей и хвала, понимает 
важность этого проекта и без сожаления отдала 
под него лучшую площадь на топовый сезон — 
впереди чемпионат мира по футболу. Прежде 
всего туристы придут сюда, ведь наверху работы 
из собраний Щукина и Морозова. А внизу соеди-
нение скульпторов и «ливредартизм», которое 
сначала может вызвать недоумение. 

— И правда, неожиданный срез.
— Казалось бы, создатели объемных 

произведений искусства и издания, где текст 

проиллюстрирован оригинальной печатной 
графикой, — далекие друг от друга виды худо-
жественного творчества. В действительности 
это не так. Сам процесс формирования изданий 
livre d'artiste — наличие в них отдельных листов, 
самостоятельной обложки, футляра, принцип 
расположения печатной графики, искусство ти-
пографии — схож с созданием скульптурной 
композиции. Линия — то общее, что объединяет 
рисунок и скульптуру. Задумывая будущую работу, 
скульптор, являясь блестящим рисовальщиком, 
прорабатывает на бумаге различные ее варианты, 
мысля объемно в плоскости рисунка. 

— Несмотря на возражения искусствове-
дов, вы настаиваете, что  жанр «livre d'artiste» 
не имеет отношения к книгам, хотя и суще-
ствует в неком книжном формате?

— Это самостоятельное направление в исто-
рии искусства прошлого века, как бы ни про-
тивились этому высказыванию искусствоведы. 
Единственный их аргумент: «Вы не правы». Так 
никого не разубедить, тем более что я могу разло-
жить контраргументы по полочкам. Этим жанром 
занимались все первые имена ХХ века.  Будучи 
самостоятельным по своей природе, «ливре-
дартизм» нанизывал на себя все направления. 
Для скульпторов обращаться к нему было даже 
более естественно, чем для художников: речь идет 
не о простых изданиях, а об объектах, которые 
являются своего рода скульптурами. 

— Что навело вас на мысль продемон-
стрировать их?

— Желание показать, с одной стороны, ори-
гинальность графики скульпторов в  livre d'artiste, 
с другой — единство этих работ с характером и 
стилистикой их скульптурного творчества. По не-
которым вещам видно, что скульптура буквально 
вышла из графики. Обратите внимание на работы 
Аристида Майоля, который 14 раз пробовал себя 
в этом жанре. На плоскости он пытается линией 
выразить объем, а контуры скульптуры — это 
также совокупность пространственных линей-
ных композиций. В представленной нами серии 
литографий к «Науке любви» Овидия Майоль 

создал блестящий на-
бор характерных для его 
творчества рисунков. Он 
делает в книге то, что 
сделал бы и без нее. 
Верность своему сти-
лю предельно важна 
для Майоля. Ему все 
равно, о чем текст, 
главное — сделать 
свое произведение 
искусства. 

— Разве это был 
не заказ?

— Нет, Майоль мог позволить себе де-
лать то, что душа просит. Даже придумал для 
своих изданий специальный рецепт бумаги, на-
звал его «Монтвал». Он отличается от других тем, 
что в его состав добавляется ткань, что делает 
бумагу рыхлой и более реагирующей на вла-
гу. Сама бумага важный элемент изданий  livre 
d'artiste. На некоторых изданиях в бумаге мож-
но увидеть водяные знаки с названием книги и 
именем художника. Пикассо даже для некоторых 
своих изданий создавал специальные небольшие 
изображения для водяных знаков. Так что этот 
жанр — сплошное творчество. 

— Почему не представлен Пикассо, хотя 
в вашей коллекции много его работ?

— Только что мы с Пушкинским музеем по-
святили Пикассо отдельную выставку в музее 
«Новый Иерусалим». Важно было в этом проекте 
придерживаться чистоты поставленной задачи: у 
нас заявлены скульпторы как герои, а Пикассо в 
первую очередь воспринимается как художник. 
Всех мастеров, работавших в этом жанре, чьи ра-
боты есть в наших с Георгием Генсом коллекциях, 
здесь не показать; да и зрителей не имеем права 
перегружать. Из уважения к нему мы выстроили 
выставку не по хронологии, а по стилистике — так, 
чтобы ее сюжет был закручен и увлекал. 

— За каждым изданием стоят истории. 
Какие из них вы выделяете?

— Издание «Париж без конца» Альберто 

Джакометти. Это своеобразный гимн столице 
Франции, последняя и, как многие считают, луч-
шая работа художника. Графическую часть он 
закончил, а текст не успел — умер. В отличие от 
большинства livre d'artiste, в которых литографии 

печатались на одной стороне листа, здесь 
использованы обе стороны. Это 

придает изданию вид записной 
книжки Джакометти с впечатле-

ниями о любимом городе. Перед 
нами, как в фильме, разворачи-

ваются кадры с видами Парижа и 
его обитателей. 

— А напротив не менее ред-
кий Генри Мур. 

— Это его лучшая работа в тех-
нике офорта. Для издания  «Череп 

слона» тиражом 115 экземпляров Мур 
создал 28 интереснейших офортов, 

поместив все это в обложку из пер-
гамента. Галеристы гоняются за этим 

изданием, вынимают из него листы с 
офортами, одевают их в роскошные рамы 

и продают по отдельности, зарабатывая 
намного больше, чем стоит сама книга. 

Ведь это подлинная работа Мура с его под-
писью. Вообще скульптор редко прибегал 

к офорту, но когда ему подарили череп слона, 
понял, что в данном случае эта техника — самая 
подходящая техника. Тогда Мур работал в лон-
донской мастерской, а его печатник в Швейцарии, 
пришлось его перевезти вместе с инструментами 
в Великобританию поближе к скульптору. Но даже 
так медные доски постоянно приходилось пере-
возить, проверять и доделывать. Это длинный и 
тяжелый процесс — совсем не коммерческий. Все 
делалось только на внутреннем порыве. 

— Плоды порыва художнику надо было 
подгонять под особенности текста?

— В этих изданиях изобразительный ряд к 
тексту, как правило, отношения не имеет. Пример 
тому — в первом зале, где выставлено одно из 
первых изданий в жанре livre d’artiste, выпущенное 
в 1902 году Амбруазом Волларом. Это роман «Le 
Jardin des supplices» Октава Мирбо с цветными 
литографиями Родена. Воллар взял текст Мирбо, а 
в конец положил 20 роскошных литографий Роде-
на. Разве мы берем это издание, чтобы прочесть 
текст? Это можно сделать по самой обыкновенной 
книге или электронному носителю. Эти издания 
создавались для другого. Они интересны и важны 
именно как работы художника, а в нашем случае 
скульптора. Зритель должен с этим смириться и 
наслаждаться увиденным.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ДИАЛОГ ГРАФИКИ РОДЕНА  
С ЕГО СКУЛЬПТУРАМИ

Пушкинский показывает неожиданный 
срез работ мастеров ХХ века 

Борис Фридман  
с каталогом  

выставки.

Огюст Роден. 
Октав Мирбо. 

Сад пыток.
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МУНДИАЛЬ

Требования россиян разобраться в же-
стоком избиении Амира Абумуслимова, 
студента второго курса медицинско-
го университета имени И.М.Сеченова, 
вкупе с профессиональной работой 
полиции принесли свои плоды. «МК» 
рассказывал во вчерашнем номере о 
трагедии на Андреевском мосту, и вот 
подозреваемый задержан. 

Напомним, ЧП произошло в центре Москвы 
12 мая. Амир был избит в ходе беспричинного 
нападения — парня догнали и стукнули по голове 
в оживленном тусовочном месте. Удар оказался 
поистине роковым. После семичасовой операции, 
которую провели нейрохирурги Первой горболь‑
ницы, пострадавший так и не пришел в себя. 

В понедельник днем сотрудникам угрозыска 
УВД ЦАО и ОМВД «Хамовники» все же удалось за‑
держать главного подозреваемого в нападении. 
Им оказался 18‑летний Анвар. Предполагаемый 
преступник уже дал показания и сознался в со‑
деянном. Правда, его рассказ удивительным 
образом отличается от тех показаний, которые 
дала главная свидетельница Ирина Бахотская. 

— Я его ударил, он упал, я ему начал оказы‑
вать первую медицинскую помощь, — рассказы‑
вает Анвар. — После того как он открыл глаза, 
я ушел. Они дожидались «скорой» с молодыми 
людьми. Я дальше учился, как обычно. 

Рассказ подозреваемого вызвал у Ирины 
только горький смех и возмущение. По словам 
женщины, которые подтверждает и друг Амира 
Никита, именно она и ее муж пытались помочь мо‑
лодому человеку, оказывали ему первую помощь, 
дожидались «скорой». Буйная компания в это 
время стояла в стороне и смеялась. А незадолго 
до приезда полиции хулиганы удалились.

По мнению родственников Амира и свидете‑
лей случившегося, поимке преступника помогло 
и то, что информация о трагедии и бездействии 
сотрудников правоохранительных органов стала 
известна широкой общественности. После об‑
рушившегося на электронную приемную ГУ МВД 
вала петиций от граждан с требованием разо‑
браться в ситуации нашлись и видео с камер, и 
номера телефонов предполагаемых участников 
потасовки, и, собственно, сам нападавший. 

Главным свидетелем по делу проходит Ни‑
кита. Молодой человек очень напуган, за что 
судить его, конечно, нельзя. 

— Никиту возили опознавать преступника, и 
он его опознал, — рассказывает тетя Амира. — Но 
мы точно не знаем, этот парень ударил нашего 
мальчика или с его помощью кого‑то прикрывают. 
Мы знаем, что свидетель боится. Молодой чело‑
век даже звонил моему мужу и признавался: он 
всерьез опасается, что на опознании его увидят 
и запомнят. 

Но главное, что сегодня волнует близких 
Амира, — это состояние здоровья молодого че‑
ловека. К сожалению, по словам родственников, 
оно ухудшилось: начала расти гематома. Воз‑
можно, чтобы ее убрать, врачам придется про‑
водить повторную операцию. Молодой человек 
по‑прежнему находится в коме. 

Наталия БЕЛОВА.

«ПОСАДИТЕ ТОГО,  
КТО УДАРИЛ АМИРА!»
Родственники студента, 
изувеченного  
на Андреевском мосту, 
боятся, что накажут  
не всех
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На то, что в преддверии турнира 
на страницах некоторых заведе‑
ний на сайте TripAdvisor появилось 
обилие положительных коммен‑

тариев, первым обратило внимание агентство 
«Рейтер». В России представительства этого 
сайта, куда можно было бы обратиться за ком‑
ментариями русскоговорящим гражданам, нет, 
однако на глазок видно, что нескольким заве‑
дениям за кратчайший срок даже удалось вы‑
вести свои страницы в топ‑рейтинг. Но если 
отзывы просто немного прокрутить назад, можно 
заметить, что восторженные комментарии начали 
появляться в последние три‑четыре месяца. 
К примеру, если в прошлом году у данного ре‑
сторана в среднем набиралось регулярно 10 от‑
зывов в месяц, то теперь их количество возросло 
до 20 и продолжает увеличиваться. Да и сами 
комментарии выглядят так, словно написаны 
одним человеком, при этом сопровождаются 
фотографиями из рекламных буклетов, а оценка 
блюд самая высокая, но без конкретики описания 
съеденного. А чтобы обмануть алгоритм безопас‑
ности, отзывы отправляются с разных аккаунтов, 
IP‑адресов, устройств и браузеров. 

В том, что отзывы отправляет на сайт кон‑
кретная организация, заподозрили агентство 
Bacon Agency. Но, как сообщили «МК» в его адми‑
нистрации, они и не отрицают, что действительно 

делали рассылку по российским ресторанам 
с предложением «накрутить» отзывы и повы‑
сить рейтинг заведений на известном сайте для 
путешественников. Правда, ничего предосу‑
дительного в этом сотрудники маркетингового 
агентства не видят. По словам владельца Романа 
Балданова, они просто тестировали эту нишу, 
понимая востребованность такого вида услуг в 
преддверии чемпионата мира. Правда, в агент‑
стве утверждают, что пока их предложением 
так никто и не воспользовался — с написанием 
фиктивных отзывов все прекрасно справляются 
сами. 

В TripAdvisor тем временем сим неприятным 
фактом весьма озаботились: команда сайта как 
раз очень следит, чтобы не допускать появления 
фальшивых комментариев.

А пока рестораны сами себя нахваливают, 
Роспотребнадзор усиливает свои требования 
к тем заведениям, которые задействованы в 
чемпионате. Специалисты ведомства заверили 
«МК», что никаких дополнительных инициатив по 
ужесточению правил сертификации продуктов 
от них не исходило, но проверки обязательно 
будут проводиться в тех заведениях, которые 

обслуживают ЧМ. Проверят дополнительно и их 
поставщиков. Что касается тех ресторанов, кото‑
рые не привлекаются к обслуживанию спортив‑
ного мероприятия мирового значения, они про‑
веряться в рамках проведения ЧМ не будут.

Впрочем, наиболее крутые заведения горо‑
да не особо озабочены будущими проверками. 
Как заявили нам в администрации многих из них, 
рестораторы закупают продукты у проверенных 
поставщиков, которые имеют сертификаты. Так 
что, даже если произойдет некоторое ужесточе‑
ние, проблемой это не станет. Впрочем, пока о 
возможном ужесточении правил сертификации 
товаров их никто не предупреждал.

«МК» обзвонил некоторые рестораны в сто‑
лице, которые вопреки радужным заверениям 
тем не менее объявили о закрытии. Те, напри‑
мер, что находятся на 2‑й Звенигородской, 12 
(видны из окон нашей редакции). Но в их дирек‑
циях «МК» заверили: закрытие произойдет не 
из‑за ЧМ. А просто то пространство, в котором 
расположены эти рестораны, перекупают под 
строительство жилого комплекса. О том, что 
им не по силам соответствовать требованиям 
Роспотребнадзора, официально нам никто не 

признался, однако кулуарно корреспонденту 
«МК» рассказали, что некоторые заведения 
действительно подумывают о закрытии: они 
опасаются не столько требований иметь серти‑
фикаты, сколько того, что им начнут выкручивать 
руки, доказывая, что сертификаты эти «не те» и 
требуя мзду за их признания.

Мы задались вопросом: имеет ли вообще 
право ресторан покупать продукты в частном 
порядке (у фермеров, бабушек или просто брать 
с собственного огорода) без наличия сертифи‑
катов на них?

— Вряд ли стоит подвергать сомнению факт, 
что все предприятия общепита — кафе, рестора‑
ны, бары, столовые и т.д. — обязаны соблюдать 
установленные в государственных стандартах 
требования к качеству услуг и их безопасности 
для жизни и здоровья людей, — говорит «МК» 
аналитик ГК «Финам» Алексей Коренев. — Со‑
ответственно, на все закупаемые продукты в 
кафе, ресторане или закусочной должны быть 
документы, подтверждающие их соответствие 
требованиям установленных стандартов.

Документы необходимо хранить до тех пор, 
пока используется сырье, и некоторое время 

после — на случай проверки. Так что не только 
мясо или рыбу, но даже пучок петрушки у бабушки 
на рынке покупать без наличия соответствующего 
сертификата запрещено.

Подобные ограничения существуют на за‑
конодательном уровне постоянно. Другое дело, 
что во время проведения столь масштабных ме‑
роприятий с большим количеством иностранных 
гостей принимаются меры усиленного контроля. 
«Это не ново, — поясняет эксперт. — В высокораз‑
витых странах подобные ограничения существуют 
повсеместно и не только распространяются на 
время проведения крупных спортивных меро‑
приятий, но и действуют постоянно. Что до стран 
третьего мира, то вполне возможно, что салат в 
местном кафе вам украсят пучком зелени, ку‑
пленным на соседнем сельхозрынке. Вряд ли мы 
хотим оказаться в числе стран третьего мира с не 
просто непредсказуемой внешней политикой, но 
еще и с непредсказуемой с точки зрения пищевой 
безопасности кухней».

Чемпионат длится около месяца, а требова‑
ние по наличию сертификатов на продукты будет 
с особым тщанием проверяться еще за пару не‑
дель до события. Необходимость обслуживать и 
кормить столь значительное количество гостей 
потребует наличия действительно большого ко‑
личества точек общепита.

— Требования продиктованы вполне 

естественным желанием избежать каких‑либо 
инцидентов на спортивном мероприятии пла‑
нетарного масштаба, которое несет для России 
еще и колоссальное имиджевое значение, — про‑
должает эксперт. — Другое дело, что отдельными 
представителями контролирующих органов может 
быть проявлено излишнее рвение, имеющее в 
своей основе где‑то желание выслужиться, где‑
то получить незаконный «откат», где‑то просто 
неумение правильно организовать работу. Но мы 
не можем оценить долю таких случаев и надеемся, 
что если такое и возможно, то это будут действи‑
тельно единичные явления, которые не скажутся 
негативно на сфере общепита в целом.

Правовым регулированием деятельности 
предприятий общепита является сертификация 
услуг общественного питания в соответствии со 
следующими государственными стандартами:

ГОСТ Р 50764‑95 «Услуги общественного 
питания. Общие требования»;

ГОСТ Р 50935‑96 «Общественное питание. 
Требования к обслуживающему персоналу»;

ГОСТ 28‑1‑96 стандарт отрасли «Обществен‑
ное питание. Требования к производственному 
персоналу»;

ГОСТ Р 50763‑95 «Кулинарная продукция, 
реализуемая населению. Общие технические 
условия».

Наталия БЕЛОВА, Ольга ГРЕКОВА.

РЕСТОРАНЫ ОТФУТБОЛЯТ С ЧМ 
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Вчера мы уже рассказывали об‑

стоятельства трагедии. После 
бурного застолья в местном 
кафе молодые люди изъявили 

желание проводить 40‑летнюю посетитель‑
ницу заведения, многодетную мать Наталью 
Дмитриеву. Отказ дамы их не остановил. Жен‑
щина не успела дойти до дома каких‑то 
100 метров. 

Ее изуродованное тело через несколько 
часов нашли в канаве. 

Местные жители, шокированные случив‑
шимся, устроили народный сход и призвали 
к ответу всех должностных лиц. Люди опаса‑
лись, что малолетние отморозки останутся 
безнаказанными.

Сейчас под стражей находятся двое об‑
виняемых — 16‑летний Михаил (имя изменено. 
— Авт.) и его 20‑летний приятель. Но селяне 
уверены: двое парней не могли совершить 
такие зверства. Преступников было гораздо 
больше. 

Расследование резонансного убийства 
взял на контроль центральный аппарат След‑
ственного комитета. 

Н а р о д н ы е в о л н е н и я в  П с е б ае 
продолжаются. 

Новость об отставке главы городского 
поселения Псебай Павла Жаркова обрушилась 
на местных жителей как гром среди ясного 
неба. Этот человек занимал должность главы 
без малого 10 лет. 

  — Решение о досрочном прекращении 
полномочий по собственному желанию было 
принято им самим 21 мая на сессии местного 
Совета депутатов, — прокомментировали 
отставку бывшие коллеги Жаркова. — Не вы‑
держал он такого давления. Вы видели, как с 
ним разговаривали на народном сходе? Его 
даже слушать не стали.

  Поинтересовались мы и судьбой дирек‑
тора школы, в которой учился преступник. 

— Поймите, директор ни в чем не вино‑
ват, с родителей здесь надо спрашивать, — 
оправдывает коллегу сотрудница местной 
гимназии. — Миша был сложным подростком. 
Мы с такими не справляемся. Отправили его 
в итоге на домашнее обучение. Он у нас с 
ноября не учился. 

  Как выяснилось, в школе был и социаль‑
ный педагог. Вернее, была такая должность. 
Человек, якобы исполняющий эти обязанно‑
сти, тоже уволен. 

— Психологов в школе не было, — при‑
знается одноклассница обвиняемого. — Во 
всяком случае, мы о такой должности не 
слышали. 

   Мы видели выступление уволенных 
чиновников на митинге в записи. Выглядели 
они растерянными. Собственно, как и дру‑
гие должностные лица, которые вынуждены 
были держать ответ перед людьми за дикое 
преступление. 

«Преступников искали 
участковый и два казака. 
Больше никого у нас нет»
За расследованием громкого дела следит 

инициативная группа, собранная из местных 
жителей. Мы связались с представителем 
этой общественной организации Натальей, 
которая раскрыла некоторые подробности 
нашумевшей трагедии.

   — Наш поселок на 2 месяца объяви‑
ли зоной ЧП, пока страсти не улягутся и 
люди не успокоятся, — начала разговор 
собеседница. 

— Вроде как люди добились своего, 
от ответственности никто не ушел, все 
подозреваемые задержаны?

— Многие так не думают. Хотя, скорее 
всего, список подозреваемых действительно 
не настолько велик, как говорили ранее. Есть 
доказательства, что в том кафе сидели тогда 
три парня — задержанные Михаил с приятелем 
и еще один их знакомый, который отправился 
провожать подругу убитой. 

— У вас есть полиция в поселке?
— Раньше у нас был свой пункт полиции, 

потом его сократили. Сейчас на 7 поселков 
оставили четырех участковых и дежурных, ко‑
торые принимают вызовы. Ночью на все посел‑
ки работает только один полицейский, потому 
и случилось страшное. Псебай — это порядка 
10 тысяч человек. Площадь огромная, летом 
здесь много отпускников, рядом приграничная 
зона с Карачаево‑Черкесией — такому району 
нужен отдельный полицейский участок. 

— Когда случилось преступление, куда 
стали звонить очевидцы?

— Участковому и казакам, которые на‑
ходились примерно в 10 км отсюда. Пока со‑
общили им, пока те доехали, много времени 
было упущено. 

— То есть на убийство приехали участ-
ковый и казаки?

— Да, участковый и два казака. Когда 
они увидели труп, то подняли на ноги других 
казаков. Тоже время прошло. 

— По некоторым данным, все произо-
шло в районе полуночи. Во сколько все 
казаки собрались? 

— Пока позвонили, пока все доехали, со‑
брались, уже где‑то около 3 часов ночи было. 
Потом казаки еще ходили по домам, просили 
у жителей хорошие фонарики, чтобы осветить 
место преступления. У нас ведь в поселке нет 
освещения. Ночью хоть глаз выколи. 

— Быстро нашли тело погибшей?
— Довольно быстро нашли тело Натальи. 

А в 30 метрах от нее обнаружили спящего 
парня, но не главного садиста. Им оказался 
20‑летний молодой человек из Краснодара, 
который приехал погостить к тому, кто убивал, 
к Михаилу. Казаки нашли его в невменяемом 
состоянии, растолкали. Он плохо понимал, 
что произошло. Благодаря ему быстро вышли 
на Михаила. 

— Парень из Краснодара сразу при-
знался в содеянном?

— Нет. Он сказал, что ничего не понимает, 
сам стоял в сторонке, ждал Михаила. 

— Почему говорят, что преступников 
было больше? Мол, в поселке орудует под-
ростковая банда?

— Компания, в которой был Михаил, со‑
стоит как минимум из 10 человек. Это группа 
подростков. Они себя бандой называют. Но‑
сят подкатанные штанишки, короткие носки, 
красят волосы, начес ставят. Говорят, они 
наркотиками приторговывают. Один из них 
даже пришел на похороны Дмитриевой. Но в 
убийстве Натальи эта банда не замешана. Хотя 
в их домах на всякий случай провели обыски. 

Нашли лишь коноплю. Кстати, после трагедии 
родители этих парней заставили детей сбрить 
челки‑пальмы. 

— Правда, что банда подростков ранее 
совершала какие-то преступления, но им 
все сходило с рук?

— Проходила информация, что тот самый 
Михаил был замешан в избиении велосипеди‑
ста. Тогда его отец заплатил 500 тысяч рублей, 
чтобы вытащить сына из этой истории. Муж‑
чина действительно собирал деньги в долг по 
всему поселку. Ему давали. Только сейчас он 
расплатился с долгами. 

— Говорят, ваш поселок чуть ли не 
вторая Кущёвка?

— Да бросьте вы. Нет у нас криминала. 
Из громкого — пару лет назад нашли парня 
с отрубленной головой в пруду — он тоже из 
кафе домой возвращался. Преступников не 
нашли. Девочек малолетних у нас несколько 
раз насиловали. И в соседнем поселке 10‑
летнего мальчишку сверстники утопили за то, 
что он им велосипедные колеса проколол. Как 
понимаете, никого не посадили. Малолетние 
у нас под статью не попадают. 

«У супруга жертвы 
случился сердечный 
приступ»
   — Какой была погибшая Наталья?
— Наталье было всего 40 лет. Она растила 

пятерых детей. Старшему — около 20 лет, он 
закончил техникум с красным дипломом. По 
распределению уехал учиться на 9 месяцев в 
Германию. Второй ее мальчик — однокласс‑
ник убийцы. Еще один ее парнишка во 2‑м 
классе учится, другой ходит в садик. Самой 
младшей девочке только 2 года исполнилось. 
Дмитриевы долго мечтали о девочке. Если 
старшие дети пытаются пережить трагедию, 
то девочка ходит по комнатам и зовет: «Мама, 
мама». Наталья была образцовая мать и жена. 
Странно, что сейчас нашлись люди, которые 
обвиняют Наталью в том, что она пошла тем 
вечером в кафе посидеть с кумой. Все мы 
собираемся с подругами, разве в этом есть 
что‑то криминальное? 

— Почему родственники погибшей ре-
шили предать огласке эту историю?

— Чтобы никто не ушел от ответствен‑
ности. Они даже собирались на днях ехать в 
Москву, выступить на телевидении. Но в аэро‑
порту Краснодара их остановили. Какие‑то 
чиновники их предупредили: «Вы что, хотите 
гражданскую войну развязать?». И они верну‑
лись в поселок. И тут снова началось: «Почему 
вернулись, надо было идти до конца». Как бы 
второй митинг сейчас не поднялся. Ведь по‑
началу наши власти хотели скрыть, что жен‑
щину не просто убили, а зверски изуродовали. 
Думали избежать шумихи. Именно поэтому 
родственники решили хоронить Наталью в 
открытом гробу. Чтобы все видели, что с ней 
сотворили изверги. Зрелище было жуткое. 

— Преступники признались, зачем 
измывались над жертвой? 

— Говорят, в кино что‑то подобное видели 
и решили повторить. 

— Что говорит муж погибшей?
— Он с журналистами не общается. Когда 

увидел тело жены, то чуть не рехнулся.  Не 
мог даже на вопросы отвечать. Он ведь с На‑
ташей больше 20 лет вместе прожил. В ночь 
похорон у него случился сердечный приступ, 
его в реанимацию увезли. 

— Что можете сказать о главном 
обвиняемом?

— Михаил — неуправляемый парень, 
родители, учителя все об этом говорили. 
Потому и перевели его на индивидуальное 
обучение. Мать часто вызывали в школу, от‑
читывали. Но она так и говорила: «Я не могу 
на него повлиять».

— Его родители сейчас пытаются сде-
лать его невменяемым? 

— Это бесполезно, все знают, что Миша 
— вполне адекватный, только избалованный. 
И здесь есть вина родителей. Они ему многое 
позволяли. 16 мая они его собирались в Но‑
рильск к родственникам отправить на время. 
Тот поход в кафе должен был быть его по‑
следним развлечением в поселке. Он так и 
сказал родителям: «Последний день отгуляю 
и уеду». 

— Семья обеспеченная у подростка?
— Средний достаток у них. Его мама сни‑

мает помещение, работает швеей. Отец был 
главным по лесозаготовкам в поселке — это 
хорошая должность, госслужащий. Вроде уво‑
лился задним числом после этой истории. 

— Еще есть дети в их семье?
— Да. У них в семье еще два мальчика. 

Один в 5‑м классе, второй ходит в детский 
сад. Только сейчас детей затравили — дома 
сидят. Родители тоже на улицу не выходят. 
Говорят, отец запил. Неделю его уже не ви‑
дели. Против них ополчился весь поселок. 
Собирается группа мстителей, чтобы сжечь их 
дом. На народном сходе селяне требуют ото‑
брать у них двоих детей и лишить родительских 
прав. Обвиняемого Михаила на следственный 
эксперимент привозят под охраной. На него 
надевают бронежилет, каску. Огораживают 
территорию. Людей ближе чем на 500 метров 
не подпускают. Боятся, что местные разо‑
рвут его.

— Родители обвиняемого высказали 
соболезнования семье погибшей?

— Нет, ничего они не высказали. Деньгами 
тоже не помогли. Мать Михаила говорила, 
что будет защищать сына до последнего. А 
отец сразу рубанул сплеча: «Пусть сидит по 
полной». Понятно, что жизни им в поселке не 
будет. Прошел слух, что они тоже собираются 
уезжать в Норильск. Но по соцсетям стали 
распространять информацию, чтобы и там 
им житья не дали. 

Из-за большого резонанса рассле-
дование убийства передано в централь-
ный аппарат Следственного комитета РФ. 
Александр Бастрыкин направил в Псебай 
своего старшего помощника.

Ирина БОБРОВА.

УБИЙСТВО 
ОСОБОЙ 

ГЛАСНОСТИ

«ВНУКОВО» 
ПОСТАВЯТ  
НА ДЕНЬГИ

Подростки стали приставать 
к Наталье в кафе «Ивушка».

Обвиняемые  
по громкому делу.

Отец Михаила после трагедии  
уже неделю не выходит из дома.
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частично удовлетворил кассационную 
жалобу гражданина Франции Патрика 
Вервеля, мужа стюардессы, погибшей 
в октябре 2014 года в авиакатастрофе 
вместе с главой французской нефтегазо-
вой компании Кристофом де Маржери. 

Теперь безутешный вдовец может потребовать 
удовлетворения своего гражданского иска и денеж‑
ных компенсаций с аэропорта «Внуково», работода‑
теля осужденного Владимира Мартыненко, чья за‑
стрявшая на ВПП снегоуборочная машина прервала 
полет самолета Falcon, жизни всех членов экипажа 
и единственного пассажира‑миллиардера.

«Мы ни в коем случае не против уже вынесенно‑
го приговора Мартыненко, — поясняет защитник Па‑
трика Вервеля, Кямал Джавадов. — Если вы помните, 
он вместе со своим непосредственным начальником 
был признан виновным, осужден на четыре года и 
освобожден по амнистии к 70‑летию Победы. Они во 
всем признались и согласились на особый порядок 
ведения процесса. Но в самом приговоре ничего 
не говорилось о возможном гражданском иске по‑
терпевшего в рамках уголовного дела».

Патрик Вервель считает, что в результате по‑
тери горячо любимой супруги имеет право на боль‑
шую компенсацию. Понятное дело, что требовать 
каких‑то денежных сумм от Мартыненко, который 
сам едва сводит концы с концами, смысла нет, но 
работодатель прямого виновника авиакатастро‑
фы — аэропорт «Внуково», именно здесь должны 
были следить, чтобы пьяные снегоуборщики не 
катались по взлетно‑посадочным полосам, нарушая 
все правила. 

«Нас долго пытались убедить, что «Внуково» 
ответчиком быть не может, так как якобы не несет 
ответственность за деятельность своих сотрудников. 
Что аэропорт тоже потерпевший, он также получил 
финансовые убытки. Как это аэропорт ни при чем? 
Человек в рабочее время конкретно занимался не‑
понятно чем — и его работодатель ни при чем?» — на 
самом деле месье Вервель весьма опасался, что 
приговор Мартыненко поломают и дело уйдет на 
новое расследование, а это еще как минимум год. 
Это тяжело для него и морально, и физически — все, 
что связано со смертью жены Русланы, с далекой 
Россией, с этой трагической историей. Об этом он 
даже поведал в интервью «МК».   

«Первые два суда принимали, как мы считаем, 
неправильное решение относительно гражданского 
иска. И только президиум Московского городского 
суда внимательно во всем разобрался», — пола‑
гает адвокат Джавадов. Президиум Московского 
городского суда постановил удовлетворить апел‑
ляционную жалобу частично. Приговор суда первой 
инстанции — уточнить и передать гражданский иск 
в Солнцевский районный суд Москвы для рассмо‑
трения по существу.

Вообще только процессуальных нарушений 
по делу было выявлено порядка десяти. Но на них 
было решено не зацикливаться.

В ближайшем будущем иск о гражданской от‑
ветственности аэропорта «Внуково» автоматически 
попадет в Солнцевский суд, и так как само дело 
расследуется уже четвертый год, а воз и ныне там, 
налицо нарушение всех разумных сроков судопро‑
изводства — а это уже непосредственно вина госу‑
дарства. «Сейчас буду писать своему доверителю, 
что на этом этапе мы победили и будем продолжать 
бороться дальше», — говорит защитник.

Екатерина САЖНЕВА.

Дело о крушении 
«Фалькона» 
закончилось в пользу 
француза

Погибшая стюардесса Руслана Вервель. 
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Подозреваемый.

ВИДЕО   
на сайте 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Корзина для пасса-
жиров воздушного шара. 4. Фобос и Деймос для 
планеты Марс. 10. Черта характера городского 
интеллектуала, презирающего деревенских жи-
телей. 11. Коллега травматолога. 13. Правдивый 
орган младенца. 14. Рубашка а-ля футболка. 15. 
Жительница страны, которая похожа на сапог на 
карте. 16. Бирка с указанием стоимости товара. 
18. «Чалма» на швабре уборщицы. 20. Несчаст-
ный Тантал, обреченный на вечные страдания. 
22. Грабитель в банке. 23. Чугунная решетка в 
топке печи. 24. Священник, отпускающий грехи 
американским военным. 27. Прерывистый свет 
далекой звезды. 30. Добрый доктор в сказке 
Чуковского. 32. «Звание» шахматного слона. 34. 
Птица, которая лакомится салом в кормушке. 
35. Бандит, пользующийся уважением в кри-
минальном мире. 36. Бремя на шее вола. 38. 
Птица, «нафаршированная» дробью. 39. Груша 
«в крокодиловой коже». 40. Картина карточного 
пасьянса. 41. Летучая «лодка любви» Иванушки 
и Забавы в мультфильме. 42. Сердечный недуг, 
от которого убегают трусцой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тушеные капустные 
«конвертики» с мясным фаршем. 2. Прибрежный 
песчаный холм. 3. Инструмент для узорного 
выпиливания. 5. Услуга для гостей катка, при-
шедших без своих коньков. 6. Пустая болтов-
ня о погоде и молодежной моде. 7. Сельский 
знахарь, который лечит саврасок. 8. Человек, 
пренебрегающий опасностью ради достиже-
ния поставленной цели. 9. Каждый участник 
экспедиции на Северный полюс. 10. Большое 
селение в казачьих областях. 12. «Платье» во-
инственной богини Афины Паллады. 17. Победа 
над недугом. 19. Бабьи небылицы. 20. Одна 
из «подчиненных» командира Мойдодыра. 21. 
Соотношение красок на картине. 25. Матема-
тическая истина. 26. «Проба» будущей картины. 
27. Число, изображаемое единицей с девятью 
нулями. 28. Отдельная человеческая особь. 29. 
«Сынок» анархии. 31. Голос Володи Преснякова, 
певшего песню «Зурбаган» из фильма «Выше 
радуги». 33. «Трещина» в коллективе. 34. Гра-
неный сосуд выпивохи. 37. Матушка ягненка. 
38. «Слабый пол» в карточной колоде.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дуршлаг. 4. Обаяние. 10. Биополе. 11. Оболтус. 13. Отец. 14. Сено. 15. 
Локомотив. 16. Ерунда. 18. Акцент. 20. Свинина. 22. Акрополь. 23. Автодром. 24. Сгущенка. 27. 
Кривляка. 30. Клеенка. 32. Сайгак. 34. Критик. 35. Незабудка. 36. Обед. 38. Сноб. 39. Респект. 
40. Индейка. 41. Номинал. 42. Мистика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Домосед. 2. Шпиц. 3. Ампула. 5. Булава. 6. Ярус. 7. Емкость. 8. Летопись. 9. 
Половица. 10. Бегунок. 12. Серебро. 17. Дедовщина. 19. Канделябр. 20. Сводник. 21. Актриса. 
25. Грейдер. 26. Алебастр. 27. Контузия. 28. Картина. 29. Исполин. 31. Икебана. 33. Кнопка. 
34. Качели. 37. Дети. 38. Скит.

ПОДПИСКА НА «МК» ПО РЕДАКЦИОННЫМ ЦЕНАМ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 и 24 мая с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
р-н Восточное Дегунино,  
ул. 800 лет Москвы, д. 24, у м-на «Пятерочка»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
25 мая с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
28 и 29 мая с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
30 мая с 8.00 до 20.00
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
31 мая с 8.00 до 20.00
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69,  
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Богородское,  
ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
перерыв с 14.00 до 15.00 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на ул. Воронцовскую, 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
на авт. остановке (Строгинский бул., д.12)
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
выход на Волоколамское шоссе к «Макдоналдсу»
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 23 по 25 мая с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
26 мая с 10.00 до 15.00
МОЖАЙСК, парк культуры и отдыха «Ривьера», 
центральный вход на ул. Клементьевской.
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 1, 
перед Дворцом спорта «Ока» 
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8,  
на площади у ДК «Протон» 
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия» 

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО
26 и 27 мая с 10.00 до 16.00
МОСКВА, парк «Сокольники»,  
у центрального входа в парк

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», 
тел. 464-46-05, 464-46-00

Все вопросы о подписке  
по телефону 8 (495) 665-40-80  

и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года в редакционных пунктах:  
«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей;  
«Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей;  
«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,08 рубля,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,40 рубля.  

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать  
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

ЧИТАЙТЕ  В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №11 (16–29 МАЯ 2018 Г.):

НЕ ПРОПуСТИ

■ есть ли будущее у вольерной охоты;
■ д инас тия Р ус ановы х: пос ле д ний 
выстрел;
■ тульские состязания подсадных уток;
■ 26 мая — Всероссийский учет 
вальдшнепов;
■ чешская курковка Matyáš Mach;

■ фазаны под ружье:  
мнение эксперта;
■ табакерка старого колдуна;
■ вести с водоемов;
■ секреты ловли весеннего карася;
■ что такое астраханский залом;
■ рыбалка на притоках большой реки.

Едва ли не каждый третий москвич зна-
ет, как хорошо иметь домик в деревне — 
дачу в нескольких десятках километров 
от МКАД в старом поселке или садовом 
товариществе, где уже несколько поко-
лений дачников дружат семьями. Летом 
более 4 миллионов москвичей регуляр-
но выезжают на дачи, и они не могут не 
замечать отравляющих отдых на приро-
де бытовых проблем — с водой, элек-
тричеством, связью... Чтобы улучшить 
качество дачной жизни наших горожан, 
Москва и область приняли решение под-
писать Соглашение о стратегическом 
развитии региона.

Хоть все лето жили бы на даче, если бы не 
бытовые трудности, — такого мнения придержи-
вается не одна московская семья. Действительно, 
плохая дорога до родного поселка и проблемы с 
горячей водой могут значительно испортить лет-
ний отдых, особенно семьям с маленькими детьми. 
Теперь Москва будет сотрудничать с областью, 
чтобы помочь решить эти проблемы.

— На летний период для многих москвичей 
СНТ становятся вторым домом. Даже не сотни 
тысяч, а миллионы столичных жителей приезжают 
и живут на дачах до самой осени, а некоторые оста-
ются на зиму, как известно, — заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин, посетивший вместе с губерна-
тором Московской области Андреем Воробьевым 
СНТ «Северянин», расположенное в Сергиево-
Посадском районе Московской области. 

Некоторые москвичи, а тем более жители об-
ласти, любят поворчать: дескать, власти заботятся 
только о центре столицы — там и пешеходные 
улицы, и хорошие рестораны с магазинами, и 
прекрасное освещение, и прочие красоты. А о 
спальных районах, не говоря уже о «замкадных», 
забывают. Безусловно, центр столицы является 
визитной карточкой России, поэтому все лучшее 
находится в нем. Но и окраины города, равно как и 
подмосковные территории, соответствуют само-
му высокому уровню. О ближнем Подмосковье, 
где находятся города-спутники, и говорить не 
приходится — по уровню инфраструктуры они 
являются продолжением столицы. Но и в средин-
ной зоне области, и на ее окраинах работа идет 
полным ходом.

Так, в феврале 2018 года Сергей Собянин 
и Андрей Воробьев заключили Соглашение о 
стратегическом развитии Московского региона, 
одним из шести приоритетов которого стала со-
вместная работа по развитию инфраструктуры 
и обустройству дачных поселков. Власти двух 
регионов договорились увеличивать количество 
объектов благоустройства, социальной и инже-
нерной инфраструктуры, автомобильных дорог в 
дачных поселках, расположенных на территории 
Московского региона.

В ближайшее время правительства Москвы 
и Московской области заключат специальное 
соглашение, которое разовьет и конкретизирует 
положения Соглашения о стратегическом развитии 
Московского региона.

Прежде всего московские власти помогут в 
улучшении инфраструктуры дачных поселков: речь 
идет об обеспечении природным газом, водой, 
электроэнергией, сетями связи и Интернетом, 
о повышении качества и доступности медицин-
ского обслуживания и улучшении маршрутной 

сети и работы пригородного железнодорожного 
транспорта.  

Новые линии электропередачи проложат в 
Ступинском городском округе, Солнечногорском, 
Можайском, Волоколамском и других районах. В 
трех СНТ в Талдомском районе построят водо-
заборные узлы. Москва поможет организовать 
вывоз мусора из СНТ и продолжит участвовать 
в благоустройстве. В частности, появятся новые 
детские площадки. Кроме того, в СНТ создадут 
условия для развития торговли — теперь вкусный 
сыр и привычный стиральный порошок можно 
будет купить на месте.

— Сейчас не очень радостно везти каждые 
выходные с собой из города продукты и гигие-
нические средства, — говорит москвич Антон, 
проживающий на Алтуфьевском шоссе. — Рядом с 
домом у нас супермаркетов нет, только небольшая 
продуктовая лавка. И вроде бы ничего сложного — 
заехать в магазин по дороге на дачу. Но вот, знаете, 
иногда нет возможности: в машине дети, собака, 
поблизости нет парковки. Значит, нужно заранее 
куда-то ехать за едой, тащить пакеты. Или покупать 
в нашем магазине «шаговой доступности».

— Поддерживаю мужа обеими руками, — го-
ворит жена Оксана. — Я со своей семьей езжу на 
дачу не каждую неделю, поэтому представляю, как 
одному взрослому сложно справляться с нашим 
бульдогом и двумя егозами-детишками по дороге 
за город. Конечно, если магазин появится рядом 
с нашей дачей, проблемы отпадут сами собой. К 

тому же я уверена: в местном магазине сыр будет 
вкуснее городского!

Будет развиваться проект «Чистая вода». Он 
включает проведение совместных мероприятий по 
улучшению качества питьевой воды на территории 
Московского региона, сохранению запасов и ис-
точников пресной воды и обеспечению жителей 
качественной и чистой питьевой водой. 

— Я живу на даче все лето. А если сентябрь 
хороший, так еще и в сентябре. А в этом году — по-
смотрите, какой чудесный май, — я и в мае здесь 
живу! — признается нам 61-летняя пенсионерка 
Татьяна Дмитриевна. Пять лет назад женщина ушла 
на пенсию (проработала биологом больше 30 лет) 
и вот увлеклась разведением цветов. — Что такое 
качество воды, я знаю не понаслышке. Не только 
людям, но и цветам нужна чистая вода, поверьте! 
Поливать их непонятно чем с примесями металлов 
— это же просто гибельно для них! Поэтому я очень 
рада, что воду в нашем регионе, в районе Чехова, 
очистят для нас, дачников, еще лучше. Вот эти пя-
тилитровые баллоны с бутилированной водой сама 
я таскать не могу, а зятя тоже не хочется лишний 
раз напрягать. Сама я только от вас, журналистов, 
услышала про проект «Чистая вода», но теперь 
расскажу об этом всем подругам!

Особое внимание будут уделять обеспече-
нию охраны, воспроизводству и рациональному 
использованию природных ресурсов, а также 
экологической безопасности жителей региона.  
Важный нюанс — это сотрудничество в сфере 

развития системы детского отдыха. Речь идет 
об организационном, санитарно-медицинском 
и кадровом обеспечении учреждений летнего 
отдыха. Всего два поколения назад лето в под-
московном детском лагере было неотъемлемой 
частью школьных каникул для столичных мальчи-
шек и девчонок, а сейчас мало кому из родителей 
приходит в голову идея отправить детей так неда-
леко — а зря! Ведь и климат хороший, и навещать 
на выходных удобно. 

Среди важнейших новшеств — улучшение 
дорожно-транспортной сети и попытки облегчить 
москвичам путь к даче, причем не важно, на обще-
ственном ли транспорте или на личном автомоби-
ле. Не секрет, что серьезным аргументом против 
дачи для молодых москвичей нередко становится 
дорога: не каждому захочется три-четыре часа 
задыхаться в пробках в пятницу вечером, а за-
тем в воскресенье днем, если все это ради суток 
в не слишком благоустроенном доме, пусть и на 
природе.

Теперь ситуация обещает измениться. Чтобы 
у москвичей была возможность добраться до СНТ 
не только на машине, Москва и область будут 
развивать транспортное облуживание дачных 
поселков. В частности, уже этим летом на 100 
маршрутах, которые обслуживают СНТ, пустят 
дополнительные автобусы. В итоге интервалы дви-
жения в час пик сократятся вдвое. Это наверняка 
заставит москвичей подумать о том, чтобы оста-
вить машину в городе и ехать на общественном 
транспорте, не лишая себя удовольствия выпить 
бокал пива с шашлыком и не нервничая за рулем, 
— сейчас, согласно существующим данным, лишь 
29% дачников пользуются автобусами и элек-
тричками, остальные предпочитают собственных 
«железных коней». Новые автобусы порадуют дач-
ников Сергиево-Посадского, Наро-Фоминского, 
Дмитровского, Можайского, Солнечногорского и 
многих других районов Подмосковья. В 2018–2020 
годах благодаря соглашению Москвы с областью 
построят почти 18 км подъездных дорог к СНТ. 

Кроме того, ожидается создание выделенных 
полос там, где это необходимо. Чтобы движение на 
трассах было более организованным, Подмосковье 
и столица будут обмениваться информацией. 

— Нужно отремонтировать ее, организовать 
между железнодорожной станцией и СНТ автобус-
ное сообщение, чтобы можно было добираться до 
СНТ на автобусе, а не пешком два километра идти, 
— подчеркивает необходимость перемен Сергей 
Собянин. — Мы договорились после подписания 
соглашения по каждому крупному СНТ провести 
обследование с жителями, определить план работ, 
что нужно конкретно сделать. Конечно, разом все 
это сделать невозможно, но в течение нескольких 
лет, с каждым годом наращивая эту программу, 
основные проблемы надеемся решить.

— Конечно, мы будем рассчитывать на ста-
рост СНТ, потому что нужно общее собрание соб-
ственников провести, чтобы нам подсказали, что 
в первую очередь надо сделать. В «Северянине» 
это, например, дорога. Поэтому наша задача эту 
программу реализовать, дать старт ей в 2018 году 
и в следующие пять лет обеспечить заметные 
перемены в садовых товариществах, где соб-
ственниками участков являются многие жители и 
Москвы, и Подмосковья, — объяснил губернатор 
Московской области Андрей Воробьев.

Евгения НИКИТСКАЯ.

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение
алкоголизма.
Анонимно. 
т. (495) 956-01-07.

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50

предлагаю
❑ ремонт: стиральных 

машин, холодильников, 
электроплит. От 400 р., 
скидка 20% 
т. 8-812-426-71-83

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

❑ адвокаты.
Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495) 320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495) 101-01-41.

продаю

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-968-625-12-86

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-915-314-61-02

❑ отдых 
т. 8-925-134-99-36

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-666-20-31

❑ отдых! Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16
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В самое благодатное для отдыха время 
— конец весны — лето — столичные 
городские пляжи переполнены. А пока 
одни отдыхают и расслабляются на 
теплом песочке, другие работают. Их 
работа незаметна, но очень важна. Сот-
ни спасателей следят за безопасностью 
купающихся и загорающих, готовые в 
любой момент броситься в воду.

…Недалеко от берега реки курсирует лод-
ка с двумя спасателями на борту. Один из них в 
громкоговоритель предупреждает «уважаемых 
отдыхающих» о том, что нельзя находиться в воде 
пьяным или вообще купаться, в зависимости от 
места, и дает еще много других наставлений. 
Внимание стоящих на берегу привлекает шикарная 
собака породы ньюфаундленд — черная, большая 
и пушистая, больше похожая на дружелюбного 
мишку. Мало кто из москвичей знает, но уже не 
первый год столичные пляжи в купальный сезон 
патрулируют вот такие экзотические спасатели 
межрегиональной кинологической общественной 
организации «СОТЕР». Как шутит кинолог Елена 
Богданова, главная задача собаки — отвлечь от-
дыхающих от воды. 

— Реальных случаев спасения человека из 
воды у нас не было, — разъясняет Богданова. — 
Но собаки натренированы, могут вытаскивать 
из воды любые вещи или людей, доставлять в 
лодку веревку.

Пока Елена говорит, рядом с ней крутится 
Герц. Герцу четыре года, и всю свою жизнь он учит-
ся спасать в случае необходимости людей из воды. 
Обучать щенят начинают с четырех месяцев.  

— Нужны долгие тренировки на суше, — объ-
ясняет Богданова, — чтобы собака слышала своего 
проводника, была адекватна, ведь управлять ею в 
воде намного сложнее. Собака весит как взрослый 
человек, и если ее дернуть в воде на себя, то вас 
самих к животному притянет автоматом. Собака 
должна слышать и слушать. 

Герц перестает крутиться и дает себя погла-
дить. Оказывается, ньюфаундленды абсолютно 
неагрессивны — любая враждебность в них счита-
ется браком. Мое внимание собака воспринимает 
с любопытством и начинает нюхать руку.

В этом году на помощь спасателям впервые 

придут высокие технологии: в июне-июле патру-
лировать пляжи будут специальные дроны. Они 
смогут не только оперативно передавать всю 
информацию о ситуации на пляже, но и в случае 
чего предупредить об опасности не туда заплыв-
шего отдыхающего. 22 мая, во вторник, на одном 
из пляжей Серебряного Бора сотрудники МЧС 
России по Москве совместно с Московской го-
родской поисково-спасательной службой провели 
инструкторское занятие и показали на практике, 
какими силами обеспечивается безопасность на 
водах столицы.

Купальный сезон откроется очень скоро. В 
этом году в столице будут организованы 12 зон 
отдыха с купанием, 46 зон без купания и 66 мест 
для массового отдыха. Понятно, что москвичи 
не всегда следуют указанным правилам: проще 
иногда перекинуть через плечо полотенце да и ис-
купнуться в ближайшем водоеме, не важно, пред-
назначен он для этого или нет. Важно понимать, 
что официально одобренные пляжи полностью 
проверены, а вода там безопасна для купания. До 
15 мая на всех точках отдыха были установлены 
149 информационных щитов и более 1200 знаков 
безопасности, которые дают полную информацию, 
что можно делать в этой зоне, а что нельзя. Как 
рассказал заместитель руководителя территори-
ального органа МЧС России по Москве, главный 
государственный инспектор по маломерным судам 
столицы Владимир Волков, сейчас продолжается 
приемка пляжей к эксплуатации. 

— Мы на заключительном этапе подготовки 
всех мест к безопасной эксплуатации в летний пе-
риод. К 24 мая мы планируем закончить техническое 
освидетельствование пляжей, — рассказывает 

Волков. — До 15 мая балансодержатели пляжей 
должны были очистить дно водоемов, предна-
значенных для купания. Безусловно, эта работа 
водолазами завершена.

Это лето будет для спасателей особенно жар-
ким — в прямом и переносном смысле. Во-первых, 
начальник Московской городской поисково-
спасательной службы Василий Марьян рассказал, 
что, по данным Росгидромета, температура воз-
духа в летние месяцы будет на 20% выше по срав-
нению со средними многолетними значениями. 
Следовательно, приток отдыхающих увеличится. 
Во-вторых, на столичные пляжи потянутся наши 
зарубежные гости: на июнь-июль придется главное 
футбольное событие года — чемпионат мира. 
Диспетчерские службы имеют специалистов, вла-
деющих основными иностранными языками, — на 
случай, если срочную помощь придется оказать 
попавшему в беду иностранцу.

Увы, но избежать чрезвычайных ситуаций, 
большинство которых происходит все-таки по че-
ловеческой глупости, нельзя. В этих случаях всем 
службам важно работать слаженно. Как разъяснил 
Владимир Волков, безопасность в Москве обе-
спечивают несколько структур, которые условно 
можно разделить на четыре большие группы. 

— Первая группа — Московская городская 
поисково-спасательная служба на водных объектах, 
которая специально подготовлена для действий на 
воде. Вторая — пожарно-спасательные подразде-
ления МЧС. Группировка насчитывает более 6800 
человек, в суточном режиме дежурят 1300 пожар-
ных и спасателей. Третья группа — общественные 
спасатели, и без них столице сложно обойтись. 
В городе работают более 6 тысяч общественных 

спасателей, крупнейшая организация — регио-
нальная общественная организация профилактики 
и спасания на водах. В ней более 300 спасателей, 
которые работают на большинстве наших постов. В 
Москве ими организован 61 общественный спаса-
тельный пост, а также 22 маршрута патрулирования. 
Они работают в местах, где много отдыхающих и где 
нет профессиональных спасателей. По статистике, 
в течение года им удается спасти до 50 человек. Это 
большая помощь всем органам исполнительной 
власти. И четвертая группа — это сами балансо-
держатели зон отдыха.

Чтобы продемонстрировать слаженную и 
отточенную работу спасателей, перед пришед-
шими на пляж Серебряного Бора разыграли 
практически сцену из боевика. Во время про-
гулки по Москве-реке перевернулась резиновая 
лодка — четыре человека оказались в воде. Три 
из них еще держатся на плаву — вода холодная, 
и силы людей на исходе. Четвертого над водой 
не видно. Буквально минуты хватает спасателям 
«Аквабайк спас» на трех катерах и гидроцикле, 
чтобы доплыть до терпящих бедствие. Людям тут 
же кидают спасательные круги и вытаскивают из 
холодной воды. Ужас, но одному из утопающих 
нужна срочная медицинская помощь — он нахо-
дится в состоянии клинической смерти. Человека 
срочно доставляют на берег, и уже дежурящие 
врачи начинают откачивать пострадавшего. За 
всем происходящим можно наблюдать на большом 
экране — туда летающий над рекой дрон транс-
лирует вид сверху. В этом году такие дроны будут 
патрулировать столичные пляжи.  

...Возвращаемся к крушению на реке. По ин-
формации спасателей, не хватает одного человека. 
Вероятно, он пошел ко дну. В воду тут же броса-
ются спасатели и вытаскивают на поверхность 
условного пострадавшего — манекен. Спасатели-
водолазы проводят под водой от 60 до 150 часов в 
год, совершая по 1200 спусков. Для наблюдения 
используется самая современная техника, спо-
собная «видеть» на глубину до 300 метров. 

Людей спасли, но тут же загорелась резино-
вая лодка. К ее тушению оперативно приступа-
ют спасатели Московской городской поисково-
спасательной службы на водных объектах — и 
заливают с катера огонь с помощью помпы. С ее 
же помощью они тушат загоревшийся на берегу 
мусор. 

Благодаря слаженности действий кажется, 
что спасатели работают легко. Однако за этим 
стоит большая работа, дающая свои плоды: с 2010 
года количество утонувших в Москве уменьшилось 
в два раза.

Анна СЕРГЕЕВА.

ГОРОД И ОБЛАСТЬ  
БуДуТ РАЗВИВАТЬСЯ ВМЕСТЕ

Москвичи, выезжающие на дачи,  
заметят повышение качества жизни

СПАСАТЕЛЯМ ПОМОГуТ ДРОНЫ
В этом году беспилотники станут патрулировать столичные пляжи
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 23.05.2018
1 USD — 61,2610; 1 EURO — 72,2390.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Найк Борзов (1972), рок-музыкант
Лариса Гузеева (1959), актриса театра и кино, 
телеведущая, заслуженная артистка РФ
Анатолий Карпов (1951), 12-й чемпион мира 
по шахматам
Д ж о а н  К о л л и н з  (19 3 3),  а к т р и с а 
(«Династия»)
Юлиан Панич (1931), актер, режиссер, 
журналист
Дуглас Фэрбенкс (1883–1939), актер, одна из 
крупнейших звезд эпохи немого кино 

Вячеслав Штыров (1953), член Совета Фе-
дерации ФС РФ

ДАТСКИй УгОЛОК

Всемирный день черепахи.
1873 г. — первое представление оперы 
«Снегурочка» Н.А.Римского-Корсакова в 
Москве.
1918 г. — писатель Иван Бунин с женой при-
ехал на Савеловский вокзал, чтобы навсегда 
оставить Москву, а вскоре и Россию.
1928 г. — старт экспедиции Умберто Нобиле 
на дирижабле «Италия» к Северному полюсу 
Земли.
1938 г. — в Роттердаме советским разведчи-
ком П.Судовлатовым при помощи взрывного 
устройства, замаскированного под коробку 

конфет, убит лидер украинских националистов 
Евгений Коновалец. 
1988 г. — Мишель Платини простился с боль-
шим футболом.

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 11…13°, 
днем в Москве 22…24°. Переменная облач-
ность, местами небольшой кратковременный 
дождь, ветер переменных направлений, 2–7 
м/с.
Восход Солнца — 4.06, заход Солнца — 20.46, 
долгота дня — 16.40.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будет слабая геомагнитная 
буря.
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СРОЧНО В НОмЕР СпОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА ПЕРСОНА

Утром я подошла к окну и увидела на ас-
фальте надпись: «Таня, выходи за меня за-
муж!». Я так обрадовалась, что даже не сразу 
вспомнила, что я Катя.

В любом курортном городе самые прилич-
ные люди собираются в очереди у пляжного 
туалета.

Из-за очень любопытного жирафа осталь-
ные животные в зоопарке не могут завести 
потомство.

В Древнем Китае бани не делились на жен-
ские и мужские. И только когда население 
перевалило за миллиард, все поняли, что 
это было ошибкой.

— Почему вы не назначили пенальти? 
Ведь игрока сбили прямо в штрафной 
площадке!
— Не судите, да не судимы будете...
— Простите, а вы точно футбольный 
арбитр?
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

До старта мирового первенства-2018 
по футболу в России остается все 
меньше времени, и «МК» продолжает 
самым подробным образом представ-
лять участников мундиаля. Сегодня 
очередь знакомиться с группой В, в ко-
торой нашлось место и действующим 
чемпионам Европы португальцам, и 
экс-чемпионам континента испан-
цам... 
Напомним, что в борьбе за титул чем-
пиона мира примут участие 32 силь-
нейшие национальные сборные плане-
ты, разбитые на 8 групп (по 4 команды в 
каждой). В каждой группе будет сыгран 
круговой турнир, в ходе которого каж-
дый соперник встретится с каждым. 
Команды, занявшие 2 верхние строчки 
в турнирных таблицах каждой из групп, 
выходят в плей-офф, где образуют 8 
пар участников 1/8 финала.  

Португалия
Место в мировом 

рейтинге: 4.
Прозвище: «Коман-

да избранных».
Достижения: чемпи-

он Европы-2016. Бронзовый 
призер ЧМ-1966. 

Коэффициент букмекеров 
на выход из группы: 1,14.

Главный тренер: Фернанду Сантуш.
Выиграв на Евро-2016, сборная Португа-

лии избавилась наконец от титула едва ли не 
главного неудачника крупных международных 
турниров. Безусловно, талантливейшее поколе-
ние во главе с Криштиану Роналду добралось 
до своего титула, а для полного комплекта не 
хватает лишь кубка мира.

Баланс сил в группе предельно ясен: испан-
цы и португальцы поведут борьбу за 1-е место, а 
марокканцы и иранцы разыграют 3–4 позиции в 
турнирной таблице. Есть ли для лидеров группы 
принципиальная разница, какое из двух первых 
мест занять и стоит ли выкладываться в очной 
встрече? Ответ на этот вопрос неоднозначен. 
С одной стороны, в соперники может достаться 
очевидный лидер группы А Уругвай. С другой, 
можно нарваться на хозяйку турнира — сборную 
России. Что лучше и будет ли Фернанду Сантуш 
пытаться «выбрать» более удобного соперника? 
Хорошо бы спросить у Роналду. 

Звезда: Криштиану Роналду.
Главная европейская звезда последнего 

десятилетия еще недавно могла жаловаться 
лишь на одно — отсутствие успехов в соста-
ве национальной сборной, но после победы 
португальцев на Евро-2016 и это белое пятно 
в футбольной биографии КриРо ликвидиро-
вано. Разменявший четвертый десяток, Криш-
тиану станет одной из самых ярких личностей 
на предстоящем чемпионате, а его персоне 
будет уделено особое внимание со стороны 
и соперников, и болельщиков. Но, как уже не 
единожды показывала практика, у португальцев 
не та команда, которую может тащить один-
единственный игрок. Именитых партнеров у 
звезды мадридского «Реала» хватает, и не ска-
зать, что кто-то из них тянет одеяло на себя. Но 
и оставаться статистами остальные игроки не 
намерены.

Квалификационный раунд. Первое место 
в отборочном раунде в группе В: Португалия 
— 27 очков, Швейцария — 27, Венгрия — 13, 
Фарерские острова — 9, Латвия — 7, Андорра 
— 4. Португальцы (как и сборные Франции, 
Германии, Сербии, Польши, Англии, Испании, 
Бельгии и Исландии) заслужили одну из девя-
ти прямых европейских путевок в финальную 
стадию ЧМ. Еще четыре путевки в стыковых 
матчах завоевали швейцарцы, хорваты, шведы 
и датчане, переигравшие североирландцев, 
греков, итальянцев и ирландцев соответственно. 
Еще одна европейская аккредитация досталась 
на правах страны-хозяйки мундиаля сборной 
России.  

Прогноз «МК»: 2-е место.

Испания
Место в мировом 

рейтинге: 8.
Прозвище: «Красная 

фурия».
Достижения: чемпион 

мира-2010, чемпион Европы-
1964, 2008, 2012, 

олимпийский чемпион-
1992.

Коэффициент 
букмекеров на 
выход из груп-
пы: 1,05.

Глав-
н ы й т р е -
нер: Хулен 
Лопетеги.

Вряд 
ли можно 
спорить с 
тем, что вы-
дающееся 
поколение 
испанских 
футболи-
стов, принес-
шее «Красной 
фурии» долго-
жданный кубок 
чемпионов мира, 
на сходе, а стать до-
стойной заменой ребята 
из следующего призыва при 
всем к ним уважении пока не в состоянии. Но 
и имеющихся в распоряжении Лопетеги ис-
полнителей вполне хватило, чтобы без види-
мых проблем преодолеть квалификационный 
раунд, на котором испанцы стали третьей по 
результативности командой европейского от-
бора, пропустив вперед лишь сборные Бельгии 
и Германии. Испания потеряла на групповом 
турнире всего 2 очка, сыграв в Италии вничью, 
пропустив в 10 матчах всего 3 мяча! 

Звезда: Серхио Рамос.
Звезд в составе испанцев предостаточ-

но. Здесь и незаменимый Андрес Иньеста, и 
Диего Коста, и вечно молодой Давид Де Хеа, 
но самым ярким даже на их фоне стоит назвать 
Серхио Рамоса. Лидерские качества игрока 
мадридского «Реала» сомнению не подлежат, 
он вполне способен как стать непроходимой 
стеной в обороне, так и забить решающий мяч. 
Вспомните хотя бы гол Серхио в португальском 
лигочемпионском финале, когда именно его 
гол позволил «сливочным» уйти от поражения 
в основное время.

Вот и на Евро-2016 Рамос может стать тем 
проводником, что соединит воедино тренерскую 
мысль и возможности футболистов. Важен и 
высочайший авторитет, которым пользуется 
защитник в футбольном мире.

Квалификационный раунд. Первое место 
в квалификационной группе G: Испания — 28 
очков, Италия — 23, Албания — 13, Израиль — 
12, Македония — 11, Лихтенштейн — 0.

Прогноз «МК»: 1-е место.

Марокко
Место в мировом 

рейтинге: 42.
Прозвище: «Атлас-

ские львы».
Достижения: побе-

дитель Кубка африканских 
наций-1976, участник 1/8 фи-

нала ЧМ-1986.
Коэффициент букмекеров на выход из 

группы: 6.00.
Главный тренер: Эрве Ренар.
Говорят, что в составе марокканцев нет 

ни одного родившегося в Марокко игрока, что 
выступают за эту команду футболисты ис-
ключительно с европейским менталитетом и 
игровым мышлением. Быть может, это и так, но 
главное, на что стоит обратить внимание при 
подготовке к встрече с марокканцами, это их 
действия в защите. Удивительный факт, но ко-
манда Ренара не пропустила в ходе отборочного 
цикла к мировому первенству ни одного мяча. 
Ни одного! При этом не сказать, что сборная 
Марокко обычно имеет настолько заметное 
преимущество, что просто запирает соперника 
на его половине поля. Если угодно, эта команда 
здорово напоминает бердыевский «Рубин», 

который довольно легко отдавал контроль над 
мячом даже уступающему в классе противнику, 
забивая свои голы в отточенных до автоматизма 
контратаках. 

Звезда: Мехди Бенатиа.
В составе сборной Марокко российским 

болельщикам должен быть хорошо знаком Му-
барак Буссуфа, попыливший в свое время на 

полях Российской премьер-лиги, но, несо-
мненно, самым узнаваемым игроком 

африканцев можно смело назвать 
защитника «Ювентуса» Мехди 

Бенатиа. Центральный за-
щитник «Старой сеньоры» 

практически незаменим в 
сборной, а его авторитет 

в коллективе не вызыва-
ет вопросов. При этом 
Мехди при необходи-
мости подключается 
и в атаку, хотя скорее 
это происходит при 
розыгрыше стандар-
тов. Из всех полевых 

игроков Бенатиа в со-
ставе сборной Марокко 

провел в квалификаци-
онном раунде больше 

всех игровых минут.  
Квалификационный 

раунд. 1-е место на заклю-
чительном этапе африканской 

квалификации в группе С: Марокко 
— 12 очков, Кот-д'Ивуар — 8, Габон — 

6, Мали — 4.
Прогноз «МК»: 4-е место.

Иран
Место в мировом 

рейтинге: 36.
Прозвище: «Пер-

сидские леопарды».
Достижения: облада-

тель Кубка Азии-1968, 1972, 
1976, участник групповых этапов 

ЧМ-1978, 1998, 2006, 2014, четвертьфиналист 
ОИ-1976.

Коэффициент букмекеров на выход из 
группы: 7.00.

Главный тренер: Карлуш Кейруш.
Сразу несколько игроков сборной Ирана 

выступают в РФПЛ, но назвать эту азиатскую 
команду хорошим знакомым довольно сложно. 
Имена выступающего за «Ахмат» защитника 
Милада Мохаммади, полузащитника «Амкара» 
Саида Эззатоллахи, казанца Сердара Азмуна 
в России на слуху, но разве это делает ближе 
для наших болельщиков загадочную сборную 
Ирана.      

Звезда: Сердар Азмун.

Иранский форвард сделал себе имя в 
РФПЛ, где под руководством Курбана Бердыева 
добился довольно существенного прогресса, а 
вот в футбольной Европе Сердар вряд ли может 
похвастать широкой известностью. Чемпионат 
мира, который пройдет практически на родных 
для Азмуна стадионах, — тот турнир, который 
может заметно изменить дальнейшее карьерное 
развитие футболиста.

Каковы шансы команды Карлуша Кейруша? 
На плей-офф — нулевые, а вот за третью строчку 
с марокканцами пободаться удастся. Футбол 
персов, как и африканцев, довольно закрытый, 
не самый результативный, а в составах почти 
нет звезд в европейском понимании.

Квалификационный раунд. Первое место 
на заключительном групповом этапе квалифи-
кации в группе А: Иран — 22 очка, Южная Корея 
— 15, Сирия — 13, Узбекистан — 13, Китай — 12, 
Катар — 7.

Прогноз «МК»: 3-е место.
Александр ПОКАЧУЕВ.

Совсем скоро — уже во вторник, 
29 мая, — нас ждут выборы президен-
та Олимпийского комитета России 
(ОКР), которым пока еще руководит 
Александр Жуков. Впрочем, тут уже 
уместнее использовать прошедшее 
время — очевидно, что сам он участво-
вать в этих самых выборах не будет. 
В ОКР придет новый босс. Вот только 
кто?.. Два претендента — и два вели-
ких спортсмена, два четырехкратных 
олимпийских чемпиона. Фехтоваль-
щик, саблист Станислав Поздняков и 
пловец Александр Попов.
…У Попова в кабинете мешки — в бук-
вальном смысле — с учебниками по 
праву. Великий пловец, а также многие 
годы член Международного олимпий-
ского комитета словам предпочитает 
дело, в чем признается в интервью для 
«МК». 

— Александр Владимирович, давайте 
начнем с простого вопроса: что побудило 
выдвинуть свою кандидатуру? 

— Решение не было спонтанным. Этому 
предшествовала определенная работа, кон-
сультации и переговоры. Меня, в частности, 
поддержал Стрелковый союз России. Владими-
ра Сергеевича (Лисина, президента союза. — 
«МК») давно знаю. Часто с ним разговаривали, 
размышляли о текущей ситуации: совпадали 
цели, задачи, механизмы реализации.

— Всегда, когда речь заходит о пред-
выборной борьбе, появляются попытки 
опорочить кандидата. Ожидали ли вы, что 
с этим придется столкнуться?

— Лично я предпочитаю действовать таким 
образом, чтобы потом не было стыдно смотреть 
людям в глаза, играть честно и открыто. Тем 
более что Станислав Алексеевич (Поздняков. — 
«МК») — достойнейший кандидат. 

Вообще, вы знаете, в спорте принято так: 
у нас есть некое братство, мы, олимпийские 
чемпионы из разных видов спорта, всегда 
положительно друг к другу относимся. Нам 
делить особо нечего. Психология у нас, воз-
можно, разная у всех, это да. Это касается и 
нас с Поздняковым. Но, несмотря на это, счи-
таю, что мы должны друг друга дополнять, а не 
противостоять. 

— То есть, если что, работать в одной 
команде сможете? 

— Пока даже не задумывался, но не ис-
ключаю такого развития событий. Это тоже 
решение вопроса. 

— В чем заключается ваша предвы-
борная деятельность?

— В разработке программы. Все про-
блемные вопросы лежат на поверхности, со-
гласитесь, просто варианты реализации могут 
быть различными. Анализируем кратчайший, 
но наиболее эффективный путь.

Ну и, разумеется, задача моя сейчас за-
ключается в общении. К сожалению, машины 
для телепортации или хотя бы личного само-
лета у меня нет, чтобы посетить все регионы. 
Но используем максимум возможностей, чтобы 
охватить как можно больше регионов России и 
различных федераций.

— А чем-то Вла димир Лисин 
помогает?

— Безусловно. Все же он возглавляет ВА-
ЛОВС (вот такая не самая изящная, возможно, 
аббревиатура — это Всероссийская ассоциация 
летних олимпийских видов спорта. — «МК»), 
конечно же, вместе работаем.

— Что за последнее время в ОКР дела-
лось неправильно, на ваш взгляд? Поменять 
что-то в экстренном порядке реально? В том 
же «допинговом» противостоянии...

— К сожалению, все зашли в тупик: и меж-
дународные организации, и наши, российские. 
Ситуация из серии: «Ты дурак!» — «Сам дурак!». 
Встали напротив друг друга и плевались, у кого 
смачнее получится. Но действовать нужно ди-
пломатичнее. В спокойной обстановке обсуж-
дать все проблемы и общаться без галстуков. 
Думаю, этого не хватало. Судя по заявлениям, 
я пришел к выводу, что стороны просто не хотели 

слышать друг друга. Значит, нужно искать дру-
гие методы и рычаги.

— Уверены, что у вас это получится?
— Никто не может быть уверен. Но тот, кто 

не пробует и не ошибается, ничего и не достига-
ет. Можно сидеть в стороне и комментировать, 
но я словам предпочитаю дело.

Чтобы достичь результата, нужно понять, 
что ОКР в целом нуждается в видоизменении. 
ОКР должен предоставить и тренерам, и спор-
тсменам максимально комфортные условия. Для 
этого необходимы высокого уровня медицина, 
наука, тренеры, качественная логистика. 

Мы фактически помогаем федерациям 
и должны стоять с ними бок о бок. Скажите, 
что может тяготить спортсмена больше все-
го? Нерешенные бытовые вопросы, правильно 
говорите!.. И мы, и федерации должны решать 
эти вопросы. Кроме того, четко поставленная 
цель сужает круг проблем.

— Где взять деньги на решение всех 
этих проблем?

— Понятно, что всех будет интересовать 
одно — финансы. Но у федераций есть точно та-
кие же инструменты, как у ОКР, есть маркетинго-
вые ходы, которыми можно и нужно пользовать-
ся. Это архисложно. Но если ничего не делать, 
ничего и не выйдет. Проще прийти и попросить 
денег. А иногда нужно всего лишь маленький 
винтик купить, чтобы все заработало.

Поэтому необходимо вырабатывать общую 
стратегию. Для федераций в ОКР должна быть 
служба одного окна. Чтобы спортсмены, трене-
ры при обращении получали советы и помощь. 
Для этого нужны профессионалы.

— А эти кадры есть?
— Сначала надо сформулировать цели, 

а под них искать людей. Вообще, есть про-
фессионалы, которые зададут тон, правда, их 
очень мало. Но можно взять молодых ребят, 
научить. 

Иногда люди приносят хорошие идеи, но их 
не хотят слушать. А если вникнуть — элементар-
но. Все гениальное всегда было просто.

Для того чтобы достичь результата, весь 
процесс нужно разложить на сегменты. И сразу 
становится понятно, кто нужен и в каком объеме. 
И когда ты, руководитель, четко формулируешь 
цели, скорость исполнения возрастает в разы: 
люди понимают, что от них требуют.

— И многие раз деляют вашу 
позицию?

— А я не выдавливаю ни из кого ответа, 
лишь даю пищу для размышлений. Меня этому 
научил тренер — Геннадий Геннадьевич Турец-
кий. Он всегда давал мне, спортсмену, возмож-
ность подумать.

— Существуют ли проблемы во взаи-
модействии ОКР и Минспорта?

— К сожалению, ситуация сложная: обе 
стороны хотят доить одну корову — спорт выс-
ших достижений. Заниматься «землей» никто не 
желает. Только если во время стройки... Часто 
сталкиваюсь с проблемами в детском и юно-
шеском спорте: там общая система разрушена. 
Очень много талантливых детей, но еще больше 
с проблемами со здоровьем. Поэтому нужно 
понимать, какие задачи ставит государство. 
Оздоровление и массовость? Этим должно 
заниматься Министерство спорта, потому что 
у федераций нет таких рычагов. В общем, необ-
ходимо четкое разграничение обязанностей.

— С кем-нибудь из Международного 
олимпийского комитета уже общались?

— Да, был звонок от Томаса Баха (пре-
зидент МОК. — «МК»). Он пожелал успехов и 
честной борьбы. Получаю и электронные письма 
от членов МОК, приходят мудрые советы. Буду 
применять их в предвыборной кампании.

— Если займете пост президента ОКР, 
с чего начнете работу?

— Для того чтобы двигаться вперед, по-
надобится команда единомышленников. Кото-
рая будет помогать решать проблемы с ВАДА, 
улучшать взаимоотношения в некоторых видах 
спорта с МОК. Но самое главное, что действо-
вать нужно оперативно. Времени на раскачку 
абсолютно нет! 

Дарья ГИРИКОВА,  
Алексей ЛЕБЕДЕВ. 

Александр Попов: «У нас 
нет времени на раскачку»
Четырехкратный олимпийский чемпион и кандидат 
в президенты ОКР — о ближайших целях и задачах
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ЧЕГО 
НЕ ХВАТАЕТ 
РОНАЛДУ

«МК» 
представляет 

участников 
ЧМ-2018. 
Группа В

гРУппА В
португалия, Испания, марокко, 
Иран 
Календарь игр
15 июня: Марокко — Иран (18:00), Португалия 
— Испания (21.00) 
20 июня: Португалия — Марокко (15.00), Иран 
— Испания (21.00)
25 июня: Иран — Португалия (21.00), Испания 
— Марокко (21.00) 

Серхио Рамос.

ГРЯЗЬ В ПОДЪЕЗДЕ 
РАЗДРАЖАЕТ СИЛЬНЕЕ 

ПРОТЕКАЮЩЕЙ КРЫШИ
Грязь в подъезде и сломанный мусоропровод 

стали самыми частыми причинами недоволь-
ства москвичей в сфере ЖКХ. Мосжилинспекция 
составила рейтинг проблем, чаще всего возни-
кающих у жителей города с их управляющими 
компаниями.

Как рассказали «МК» в ведомстве, с начала 
2018 года в инспекцию поступило 46,5 тысячи 
обращений граждан, более половины (24,5 
тысячи) касалось вопросов содержания и экс-
плуатации общедомового имущества много-
квартирных домов. Из них можно выделить 
топ-3 основных тем. В первую очередь это тех-
ническое и санитарное состояние подъезда, а 
именно неубранный подъезд, нерабочее со-
стояние мусоропровода, входных групп подъ-
ездов и лестниц, сломанные окна, приборы 
освещения, почтовые ящики, а также засилье 
грызунов и насекомых. На втором месте ока-
залось некачественное содержание чердаков 
и подвалов, фасадов, водостоков, балконов. 
«Бронзу» же взяли проблемы с кровлей: из-за 
аномального снега в этом году значительно 
увеличилось количество жалоб на содержание 
и ремонт крыш. 

— Остальные обращения (около 8 тысяч, или 
17,2%) касались вопросов выбора УК и право-
мерности ее действий, — комментирует на-
чальник Мосжилинспекции Олег Кичиков. — Еще 
6 тысяч обращений (13%) касалось проведения 
проверок правильности начислений платы за 
ЖКУ, из которых 40,7% — плата за водоснаб-
жение, 16,5% — за отопление; 13% граждан 
оспаривали начисленную задолженность. 
Остальные же жалобы относятся к различным 
перепланировкам квартир в доме.

В ОПАСНОСТИ 
ЛЕСТНИЦЫ ОБВИНИЛИ 

РЕБЕНКА 

Опасными для детей оказались лестнич-
ные перила в городском Центре психолого-
педагогического сопровождения, что в одной из 
школ Зеленограда, — 21 мая маленькая девочка 
упала в проем между ступеньками и ограждени-
ем и получила тяжелую травму головы.

Как стало известно «МК», малышка (ей 1 год 
и 10 месяцев) пришла в Центр вместе с мамой 
встречать пятилетнего брата, который занима-
ется здесь в логопедической группе. Кабинет 
педагога расположен на третьем этаже.

Около 11.00 занятия закончились, и все трое 
спускались вниз. Мама Виктория держала за 
руку дочку, второй рукой малышка цеплялась 
за перила. Женщина на секунду отпустила руку 
— девочка присела на ступеньки и проскольз-
нула под перила. Она упала с 3-го на 2-й этаж, 
ударилась головой и потеряла сознание.

«Скорую помощь» вызвал отец другого ре-
бенка. По его признанию, женщины кричали 
так громко, что мужчина сначала подумал о 
террористическом захвате школы. Приехав-
шие медики переправили девочку в больницу 
и сразу поместили в реанимацию. В больнице 
малышка пробудет как минимум две недели, 
а потом предстоит трехмесячный реабилита-
ционный период. Кроха, как говорит ее мама, 
чувствует себя неважно. 

 Между тем в Центре пытаются представить 
картину падения ребенка по-иному: мол, кроха 
на ягодицах сама скатилась по ступенькам, 
якобы уборщица это видела. Но Виктория эти 
предположения отрицает. 

ЮНОЙ ШАХМАТИСТКЕ 
НЕ УДАЛОСЬ ВЫИГРАТЬ 

ПАРТИЮ В СУДЕ
Мать пятикратной чемпионки мира по шах-

матам Лиана Танжарикова не смогла убедить 
Фемиду в том, что известный гроссмейстер 
оболгал ее дочь. Ранее король эндшпилей пу-
блично обвинил подростка в использовании 
гаджетов и посторонней помощи на крупном 
соревновании. 

Как выяснил «МК», небывалый скандал в мире 
шахмат разгорелся в сентябре прошлого года 
в Уругвае, где проходил чемпионат мира среди 
юниоров. В нем принимали участие две талант-
ливые россиянки: пятикратная чемпионка мира 
13-летняя Бибисара и 14-летняя Елизавета. 
Обе шахматистки боролись за первое место в 
одной категории. Однако тренером российской 
сборной на чемпионате мира был отец Лизы 
— гроссмейстер Евгений Соложенкин. В ходе 
турнира он написал письмо на имя главного 
судьи чемпионата и Международной шахматной 
федерации (FIDE) с требованием разобраться 
в жульничестве. Якобы партнерша дочери в 
туалете разговаривала по телефону, совету-
ясь с кем-то относительно своей партии. Эту 
информацию Евгений получил от своей дочки, 
которая услышала ее разговор из соседней 
кабинки. Соложенкин свои слова подкрепил 
скриншотами с телефона Лизы, которая по 
окончании партии написала матери о произо-
шедшем. Гроссмейстер обвинил Бибисару в 
так называемом «читерстве» — когда игрок по-
лучает нечестное преимущество при помощи 
недозволенных или нестандартных методов и 
приемов, в том числе и каких-либо технических 
средств. В шахматах это тяжкий проступок, за 
него дисквалифицируют пожизненно. 

По итогам соревнований Бибисара заняла 
второе место, а Елизавета стала третьей. По 
словам представителя семьи серебряного при-
зера, адвоката Александра Добровинского, у 
чемпионки случился нервный срыв. «Девочка 
после возвращения в Москву хотела бросить 
спорт и постоянно плакала. Притом что Биби-
сара с четырех лет занимается шахматами, а 
в семь лет выиграла свой первый чемпионат 
мира! С 2018 года она планировала выступать 
среди взрослых», — отметил юрист. 

Мать Бибисары вынуждена была обратиться 
с иском в суд. Лиана Танжарикова потребовала 
от Соложенкина удалить порочащую инфор-
мацию с его сайта, где он обвинил подростка 
в нечестных приемах, публично извиниться и 
выплатить ее дочери 6 млн рублей в качестве 
компенсации морального вреда. Во время про-
цесса Международная шахматная федерация 
(FIDE) отстранила Соложенкина от любого уча-
стия в шахматных состязаниях на полтора года 
за ложный донос. Кроме того, сторона истицы 
предложила ответчику заключить мировое со-
глашение, но он категорически отказался. 

На одном из заседаний свидетель утверждал, 
что история жульничества Бибисары придумана 
самим Соложенкиным, отметил Добровинский. 
Тем не менее Басманный суд отказал в удовлет-
ворении иска, сообщила «МК» пресс-секретарь 
суда Юнона Царева. 

— Я считаю, что решение суда необоснованно. 
На нашей стороне правда. Отмечу, что комис-
сия FIDE подтвердила, что в Уругвае никаких 
электронных девайсов у моей дочери обнару-
жено не было. Там очень строгий контроль при 
входе. Возможно, мы будем подавать жалобу, 
пока этот вопрос обдумываем с адвокатами, — 
сказала «МК» Лиана Танжарикова. 
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